
К концу года 51 процент 
работодателей 
не планируют выплачивать 
новогодние премии 
сотрудникам

СОБЫТИЕ  Московские центральные диаметры связали 
станции метро, столичные районы и Подмосковье

Москва по диагонали

В
чера президент России 
Владимир Путин выска-
зался о росте стоимости 

медицинских справок для води-
телей. Он подчеркнул, что отда-
вать такие деньги неприемлемо 
для людей, получающих мини-
мальную зарплату в 11 тысяч 
рублей.

— Я сам узнал об этом из 
средств массовой информации, 
это чушь какая-то. У нас мини-
мальный размер оплаты труда — 
МРОТ — 11 280 рублей, такую 
зарплату получают 3 миллиона 
200 тысяч человек. Да еще и ра-
ботодатели частенько, к сожа-
лению, нарушают закон и мень-
ше платят... Пять тысяч если 
нужно отдать за эту справку — 
ползарплаты надо человеку от-
дать? И все инстанции пройти, 
все согласовать, — цитирует Пу-
тина ТАСС. — «Ясно, что нужно 
проводить дополнительные об-

следования, связанные, к сожа-
лению, и с употреблением на-
ркотических средств — это по-
нятно, это безопасность милли-
онов людей на дорогах, — под-
черкнул президент. — Ну так 
надо вводить это как-то с умом, 
поэтапно хотя бы». 

И вчера же минздрав внес по-
правки в приказ о новой меди-
цинской справке на права , отло-
жив сроки вступления скандаль-
ных норм на 1 июля 2020 года. 

Настоящую панику вызвало в 
водительской среде сообщение 
о том, что уже 22 ноября зарабо-
тает новый порядок медосвиде-
тельствования («Российская га-
зета» от 19 ноября). Суть нова-
ции — обязательная сдача анали-
зов мочи и крови. Первый — для 
выявления психоактивных ве-
ществ, то есть следов употребле-
ния наркотиков. А второй — для 
определения карбогидрат-дефи-
цитного трансферрина (CDT). 

Это специфический маркер, ко-
торый показывает регулярную 
алкогольную нагрузку. Раньше 
эти анализы брали только в слу-
чае выявления симптомов забо-
левания. Анализы не из дешевых 
— и тот и другой стоят около 
3 тысяч рублей, если брать в 
среднем по ценникам популяр-
ных лабораторий. При этом CDT 
делается 4 часа. То есть полу-
чить справку одним днем ни у 
кого не получится. Кроме того, 
если общепринятой нормой 
считается CDT в количестве от 
1,2 до 1,7 процента, то в приказе 
минздрав установил пороговое 
значение 1,2 процента.

Словом, медицинская справ-
ка для автомобилистов стала бы 
дороже, а прохождение медко-
миссии хлопотнее. Поэтому на-
кануне во многих горо-
дах выстроились оче-
реди. 

Галина Мисливская

П
ервые две ветки 
Московских цен-
тральных диаме-
тров (МЦД) уже ра-
ботают в штатном 
режиме. Вчера пре-
зидент Владимир 
Путин лично оце-
нил маршрут Один-

цово — Лобня через центр сто-
лицы.

Присутствие главы государ-
ства при запуске важных для 
Москвы транспортных проек-
тов уже стало традицией — в 
сентябре 2016 года он откры-
вал движение по Московскому 
центральному кольцу (МЦК) — 
это был первый проект по ин-
теграции систем метрополите-
на и наземных электропоездов 
в столице. Спустя год мэр Мо-
сквы Сергей Собянин и глава 
РЖД Олег Белозеров предста-
вили президенту проект МЦД и 
получили полную поддержку. 
Вчера Владимир Путин прибыл 

на Белорусский вокзал столи-
цы, через который и проходит 
МЦД-1.

Сергей Собянин рассказал о 
содержании проекта централь-
ных диаметров, подчеркнув, 
что это «революционная исто-
рия» для столицы — создание 
нового городского транспорта, 
связывающего пригороды че-
рез центр города. «Наземное 
метро?» — уточнил президент. 
«Да, по сути дела наземное ме-
тро, которое будет работать с 
интервалом 5—8 минут, посте-
пенно будем уменьшать интер-
валы», — ответил мэр столицы.

Владимир Путин поинтере-
совался, сколько пассажиров 

способны охватить диаметры. 
«Мы считаем, что полмиллиона 
в этом году, в следующем году — 
до 700 тысяч, в 2023 году — 2,2 
миллиона человек», — сообщил 
Собянин, уточнив, что речь 
идет о количестве пассажиров 
за один рабочий день. Годовой 
же пассажиропоток сейчас оце-
нивается в 200 миллионов че-
ловек, и он будет расти по мере 
открытия новых станций и за-
пуска очередных диаметров, 
добавил мэр. «Это больше, чем 
перевозит «Аэрофлот», — отме-
тил Владимир Путин.

Президент уверен, что цен-
тральные диаметры очень нуж-
ны мегаполису и помогут в ре-

шении его транспортных про-
блем. «Спасибо от имени мо-
сквичей», — сказал он, обраща-
ясь к Сергею Собянину, Олегу 
Белозерову и губернатору Под-
московья Андрею Воробьеву. 
МЦД — общий проект Минтран-
са России, правительства Мо-
сквы, правительства Москов-
ской области и ОАО «РЖД». 
«Мы вместе вложили порядка 
25 миллиардов рублей», — от-
метил Белозеров.

Затем глава государства 
вместе с сопровождающими 
протестировал работу МЦД-1 и 
проехал несколько станций. В 
вагоне поезда мэр столицы пе-
редал президенту именную 
карту «Тройка», которой мож-
но заплатить за проезд на всех 
видах транспорта Москвы, а те-
перь — и Подмосковья в преде-
лах МЦД.

«Главное достижение, ко-
нечно, цена», — заявил журна-
листам Андрей Воробьев. По его 
словам, общим решением пра-
вительств Москвы, области и 

РЖД она снижена в три раза по 
сравнению с тем, сколько стоил 
проезд по тому же маршруту с 
пересадкой с московского ме-
тро на пригородную электрич-
ку. Все льготы на проезд для сту-
дентов и пожилых людей сохра-
няются, добавил губернатор 
Подмосковья. Теперь электрич-
ки интегрированы в систему 
метро, продолжил Сергей Собя-
нин. Причем поезда не останав-
ливаются на вокзалах, а про-
должают движение сквозь го-
род, подчеркнул он.

По центральным диаметрам 
курсируют электропоезда 
«Иволга» Тверского вагоно-
строительного завода. Эта мо-
дель поезда разработана специ-
ально для МЦД. Пока составы 
состоят из шести вагонов, в 
следующем году они «выра-
стут» до одиннадцати 
вагонов, рассказал Во-
робьев.

РЕЗОНАНС Минздрав отозвал скандальный приказ 
о новых справках, который вызвал панику у водителей
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Президент вместе с сопровождаю-
щими проехал несколько станций 
по МЦД-1 Одинцово — Лобня.

А К Ц Е Н Т

Центральные диаметры очень нужны 
мегаполису и помогут в решении 
его транспортных проблем

Австралийский доллар 43,4132
Азербайджанский манат 37,6322
Армянский драм** 13,3703
Белорусский рубль 31,1916
Болгарский лев 36,1614
Бразильский реал 15,2134

Венгерский форинт** 21,2082
Вон Республики Корея*** 54,2809
Гонконгский доллар* 81,5968
Датская крона* 94,6411
Доллар США 63,8430
Евро 70,6997

Индийская рупия** 88,9395
Казахстанский тенге** 16,5257
Канадский доллар 47,9662
Киргизский сом** 91,2043
Китайский юань* 90,7183
Молдавский лей* 36,8651

Новый туркменский манат 18,2670
Норвежская крона* 69,8906
Польский злотый 16,4688
Румынский лей 14,7953
СДР   87,7956
Сингапурский доллар 46,8744

Таджикский сомони* 65,8406
Турецкая лира 11,1897
Узбекский сум**** 67,1964
Украинская гривна* 26,3705
Фунт стерлингов   82,5937
Чешская крона* 27,7193

Шведская крона* 66,2286
Швейцарский франк 64,4553
Южноафриканский рэнд* 43,2781
Японская иена** 58,8279

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.11.19

Налоговый режим 
для самозанятых граждан 
распространят 
еще на 19 территорий
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ФИНАНСЫ ФНС увеличила 
сборы в бюджет 
и сократила проверки

Пример 
на умножение

Юлия Кривошапко

За январь — октябрь Федеральная налоговая служба 
(ФНС) перечислила в консолидированный бюджет на 
7,9% процента больше средств, чем за тот же период 
годом раньше. 

Фискальное ведомство обеспечивает три четверти 
дохода страны, сообщил на расширенной коллегии 
ФНС первый вице-премьер, министр финансов Антон 
Силуанов. Темпы роста налоговых поступлений значи-
тельно превышают динамику инфляции и экономики. 

О перечислениях в бюджет, налоге на Google и само-
занятых глава ФНС Михаил Мишустин доложил прези-
денту РФ (см. статью «Казна в безопасности» на с. 2). 
Основной вклад в рост налоговых поступлений вносят 
ненефтегазовые доходы. В консолидированном бюдже-
те они выросли на 12,4%, в федеральном — на 18%. 

В государственные внебюджетные фонды за 10 меся-
цев поступило 5,6 трлн рублей — на 97% больше, чем за 
аналогичный период 2018 года. Это выше динамики за-
работной платы на 2,5 п.п. Объем поступлений в Пенси-
онный фонд достиг 4 триллионов рублей — рост на 9%.

Выездных проверок благодаря цифровизации нало-
гового администрирования стало меньше на 
34,4% — их количество упало с 10,9 тысячи до 
7,1 тысячи.

ГОСУСЛУГИ Суперсервисы 
найдут работу и сохранят 
трудовую книжку

Оцифровать
по собственному 
желанию

Юлия Кривошапко

Россияне с 2020 года смогут устраиваться на работу 
дистанционно, заключив с работодателем электрон-
ный договор. В 2021 году станет доступна удаленная 
регистрация и оформление пособия в центре занято-
сти.  Такие возможности даст суперсервис «Трудовые 
отношения онлайн». Его прототип вместе с прототипа-
ми еще четырех новых суперсервисов на портале госу-
слуг представила минкомсвязь. 

Суперсервис «Трудовые отношения онлайн» помо-
жет найти работу (например, предложит подборку ва-
кансий, соответствующих квалификации и опыту 
пользователя) и составить резюме. Документы об 
образовании и электронную трудовую книжку пользо-
ватель сможет хранить в своем профиле на портале го-
суслуг, а оттуда — легко отправлять будущему работо-
дателю. При устройстве на работу будет доступна фун-
кция заключения договора в электронной форме. Уво-
литься по собственному желанию, встать на учет в цен-
тре занятости и оформить пособие также 
можно будет дистанционно, отправив заявле-
ние онлайн. 

ПРОЕКТ На федеральных 
дорогах увеличат скорость

Добавят до 130

Владимир Баршев, Ольга Игнатова

Впервые за довольно долгое время водителей ожидает 
радостное нововведение — повышение скоростного ре-
жима. Уже В 2020 году на ряде участков федеральных 
автотрасс может быть повышен скоростной режим. 
Рассматривается возможность увеличить максималь-
ную скорость движения со 110 до 130 км/час.

Это «РГ» подтвердили в Минтрансе. Ранее первый 
замминистра транспорта Иннокентий Алафинов сооб-
щил, что выявлены все участки дорог, где можно повы-
сить скорость. «Думаю, что мы весной на ряде участ-
ков федеральной сети скоростной режим будем повы-
шать. Конечно, мы хотели это сделать с одновремен-
ным понижением порога превышения скорости до 
10 км/ч, но  будем исходить из тех реалий, которые бу-
дут весной складываться по этому вопросу», — отметил 
Алафинов (цитата по «Интерфаксу»).  Скорость в 
130 км/ч, как сообщили в госкомпании «Автодор», 
действует на двух платных участках  — на трассе  М11 
при обходе Вышнего Волочка и на М4 при обходе Усма-
ни и Рогачевки. При этом, по словам Алафинова, дата 
повышения скоростного режима еще не определена, 
идет дискуссия с депутатами.

В частности, нет согласия по снижению нештрафуе-
мого лимита на федеральных трассах с 20 до 10 км/ч. 
Напомним, что речь об увеличении скоростного режи-
ма зашла сразу после того, как появилось предложение 
снизить нештрафуемый порог. МВД изучило вопрос о 
снижении нештрафуемого порога, и идею 
поддержало. Но с оговоркой, что сначала не-
обходимо провести ревизию дорог. 
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А К Ц Е Н Т

Очередь ругается — на седьмом часу 
ожидания у людей сдают нервы. 
У обочины дежурят две «скорые» — 
в них греются женщины
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Ольга Жукова: 
Эстрадные артисты 
никогда не будут 
выступать 
в «Зарядье»
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Столица Сибири 
рискует остаться 
без последнего 
деревянного 
дома

Анатолий Рудый: 
В три раза возросло 
число осужденных, 
мечтающих 
о высшем образовании
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Кира Латухина

В 
четверг президент 
вручил в Кремле го-
сударственные на-
грады. В том числе и 
в ы с ш у ю  н а г р а д у 
страны — орден Свя-
того апостола Андрея 
П е р в о з в а н н о г о   — 
композитору Алек-

сандре Пахмутовой. Героями 
России стали летчики, поса-
дившие самолет на кукурузное 
поле в Подмосковье.

Труд, творчество, вся судьба 
приглашенных в Екатеринин-
ский зал Кремля выдающихся 
людей уже стала частью исто-
рии нашей страны, заявил глава 
государства. «А победы и яркие, 
уникальные достижения — это 
гордость России и нашего наро-
да», — подчеркнул он. «Все вне-
сли свою лепту в укрепление и 
развитие общества», — отметил 
Владимир Путин. «Сегодня в 
зале поистине блестящая плея-
да: представители ведущих 
предприятий, известные врачи, 
учителя, педагоги, деятели 
культуры, искусства и спорта. 
Вас, дорогие друзья, уважают за 
огромный труд, за преданность 
призванию», — сказал он.

Золотую Звезду Героя Рос-
сии получили командир и вто-
рой пилот лайнера «Уральских 
авиалиний» Дамир Юсупов и 
Георгий Мурзин, посадившие 
самолет в кукурузном поле в 
Подмосковье. Высококлассные 
летчики «смогли посадить са-
молет буквально в чистом поле 
и спасли десятки жизней», от-
метил глава государства. «В 
сложной аварийной ситуации 
весь экипаж воздушного судна 
сработал профессионально, 
четко, слаженно, проявил отва-
гу», — сказал он.

«Награда — не только моя за-
слуга», — отметил в ответном 
слове и сам Дамир Юсупов. Он 
добавил, что воспринимает Зве-
зду Героя как признание сла-
женных действий всего экипа-
жа и «благодарность за труд 
всех, кто обучил нас этому 
делу». А Георгий Мурзин пообе-
щал и дальше «совершенство-
вать свои профессиональные 
навыки и обеспечивать безопа-
сность выполнения полетов».

Орден Святого апостола Ан-
дрея Первозванного, высшую 
награду России, получила из 
рук президента композитор 
Александра Пахмутова. «Вели-
кая и скромная, создавшая му-
зыку, где звучит эпоха, песни, 
ставшие достоянием нашего 
Отечества», — подчеркнул Пу-
тин, отметив «удивительный 
внутренний свет» Пахмутовой. 
Ее музыка согревает душу, ра-
дует и вдохновляет, несет над-
ежду, оптимизм и любовь. Пре-
зидент вручил ей букет цветов, 
пока оркестр играл знамени-
тую «Надежду». «Вы возглавля-
ете легендарную страну», — 
сказала Пахмутова и пожелала 
главе государства мужества и 
энергии.

Орден «За заслуги перед Оте-
чеством» I степени президент 
вручил народным артистам 
СССР Татьяне Дорониной и 
Владимиру Спивакову, народ-
ному артисту РСФСР Александ-
ру Ширвиндту и гендиректору 
ВГТРК Олегу Добродееву. «Я 
всегда завидую, когда здесь вы-
ходят ребята поджарые и гово-
рят без всяких длинных слов 

«Служу России». Я тоже гово-
рю — смешу Россию», — улыб-
нулся Ширвиндт.

Орден «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени получили 
председатель Совета муфтиев 
России Равиль Гайнутдин, зна-
менитые советские спортсме-
ны — хоккеист Борис Майоров и 
фигуристка, депутат Госдумы 
Ирина Роднина, а также депутат 
ГД Артур Чилингаров, предсе-
датель ФНПР Михаил Шмаков и 
глава РСПП Александр Шохин. 
Шохин поблагодарил за то, что 
президент всегда обсуждает са-
мые острые вопросы с бизне-
сом — от геополитики до дело-
вой активности.

Орден «За заслуги перед Оте-
чеством» III степени получили, 
в частности, митрополит Ка-
лужский и Боровский Климент 
и митрополит Антоний, а также 
верховный муфтий Талгат Тад-
жуддин. «Какие бы санкции ни 
принимали, Россия выдержит и 
станет действительно великой 
державой», — сказал митропо-
лит Климент.

Орден «За заслуги перед Оте-

чеством» IV степени получили 
гендиректор музея-заповедни-
ка «Московский Кремль» Елена 
Гагарина, балерина Большого 
театра Светлана Захарова, ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов, 
ректор Театрального института 
имени Щукина Евгений Князев, 
тренер по фигурному катанию 
Елена Чайковская и другие.

Орден Святой великомуче-
ницы Екатерины президент 
вручил главе Русского благот-
ворительного фонда Александ-
ра Солженицына Наталии Сол-
женицыной.

Орден Александра Невского 
получили народная артистка 
РФ Александра Захарова, рек-
тор СПбГУ Николай Кропачев, 
знаменитый детский врач Лео-
нид Рошаль.

А сенатор Николай Рыжков и 
почетный председатель Госсо-
вета Дагестана Магомедали Ма-
гомедов стали Героями Труда. 
«Они лично участвовали в ре-
шении сложнейших проблем 
нашей страны в очень сложные 
времена», — заметил Путин, 
подчеркнув их опыт, мужество 
и авторитет.

«Россия полна талантами, и 
это хорошо», — заметил в ответ-
ном слове Леонид Рошаль.

Заключительное выступле-
ние президента было емким и 
коротким. «Спасибо вам боль-
шое всем за нашу страну!» — по-
благодарил Путин. После офи-
циальной церемонии он пооб-
щался с награжденными за бо-
калом шампанского. В частно-
сти, президент заметил, что 
профессионализм авиатора Да-
мира Юсупова пригодился бы 
многим госслужащим. «Если бы 
все управляли страной, как вы 
самолетом, было бы здорово», — 
сказал ему Путин.

Вечером в Кремле президент 
также вручил награды семьям 
сотрудников, погибших при ЧП 
под Северодвинском. Ордена 
Мужества, присужденные по-
смертно, президент передал их 
вдовам. Он подчеркнул, что по-
гибшие выбрали для себя осо-
бую миссию — защищать Рос-
сию, и они до конца с честью вы-
полнили свой долг. 

ПАМЯТЬ В Петербурге 
открыли памятную доску 
в честь Геннадия Селезнева

Слово о спикере

Оцифровать
по собственному 
желанию

Суперсервисы сводят к минимуму использо-
вание бумажных документов и необходимость 
посещения госорганов. Их принцип работы 

строится на анализе жизненной ситуации человека и 
предоставлении комплекса услуг «в один клик». Прото-
типы суперсервисов размещаются в открытом доступе 
на портале госуслуг, чтобы граждане могли их оценить 
и высказать свои замечания. «Наша цель — получить от 
пользователей ответ, хорош ли продукт, который мы 
предлагаем, насколько он удобен, как его стоит дорабо-
тать», — пояснял вице-премьер Максим Акимов.

Сейчас на портале госуслуг представлены уже 15 
прототипов. С вновь представленным сервисом «Циф-
ровые документы об образовании» всегда будут под ру-
кой юридически значимые электронные аттестаты, ди-
пломы, результаты экзаменов, олимпиад и конкурсов. 
«Мое здоровье онлайн» — это возможность пользовать-
ся медицинскими документами в электронном виде, за-
писываться к специалистам и следить за своими пока-
зателями здоровья. Сервис «Онлайн помощь при инва-
лидности» существенно упростит процесс оформления 
инвалидности и получения пособий. «Имущество он-
лайн» поможет не выходя из дома оформить право на 
землю. «Страницу суперсервисов на портале госуслуг 
посетило уже около полумиллиона человек. Более 35 
тысяч из них прошли опрос и оставили комментарии. 
Более 95% одобрили идею суперсервисов и отметили, 
что с ними получение госуслуг станет проще», — отме-
тил замглавы минкомсвязи Максим Паршин. 

ДУМА Поправки 
об электронных трудовых 
книжках прошли 
второе чтение

Стаж в цифре

Татьяна Замахина

С 2021 года для тех, кто впервые вступает в трудовые 
отношения, будут заводиться только электронные тру-
довые книжки. Остальные работники смогут при жела-
нии остаться верны «бумаге». Законопроект на эту 
тему прошел в Госдуме второе чтение.

Планируется, что закон вступит в силу с 1 января 
2020 года. И еще год после этой даты работники будут 
иметь право отказаться от электронных трудовых кни-
жек в пользу бумажных носителей. Для этого потребу-
ется подать заявление. Те, кто не подадут заявление, в 
2021 году получат бумажные трудовые на руки, так 
как работодатель будет освобожден от ответственно-
сти за их хранение. А у новых работников выбора меж-
ду «цифрой» и «бумагой» не будет. С 2021 года для «но-
вичков» в трудовых отношениях будут вестись только 
электронные книжки.

Опасаться новшества не следует — наоборот, это 
удобно, считают в правительстве РФ (кабмин является 
автором инициативы). Принятие законопроекта повы-
сит уровень сохранности сведений о трудовой деятель-
ности, указано в пояснительной записке. Кроме того, 
«цифра» упростит для работника взаимодействие с ка-
дровиками в ходе трудоустройства. 

Этот закон давно ждет бизнес, пояснял ранее пред-
седатель Госдумы Вячеслав Володин. По его словам, но-
вовведение даст предпринимателям возможность осво-
бодить отделы кадров от излишних трудозатрат. Это 
особенно важно для крупных предприятий с большим 
штатом. Данные о трудовой деятельности сотрудников 
работодатель будет ежемесячно передавать в информа-
ционную систему Пенсионного фонда РФ. Работник 
сможет контролировать передачу сведений через «лич-
ный кабинет» в Пенсионном фонде, пояснили в минтр-
уде. В случае выявления неверной или неполной инфор-
мации работодатель по письменному заявлению работ-
ника будет обязан ее исправить или дополнить. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин наградил в Кремле плеяду 
выдающихся граждан

Верность призванию

Наталии Солженицыной президент вручил орден Святой великомученицы Екатерины.

— Читайте также: Должники узнают о статусе невыездных 
через портал госуслуг 
rg.ru/art/1778969
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ЗАКОНОПРОЕКТ Налоговый 
режим для самозанятых 
распространят 
на регионы-доноры

Расширят 
географию

Татьяна Замахина

Налоговый режим для самоза-
нятых граждан, который заре-
комендовал себя в четырех эк-
спериментальных регионах, 
распространят еще на 19 терри-
торий. Соответствующий зако-
нопроект в четверг принят Гос-
думой в первом чтении.

Напомним, с начала нынеш-
него года в Москве, Подмоско-
вье, Калужской области и Татарс-
тане действует налог на профес-
сиональный доход для нянь, ре-
петиторов и других категорий 
самозанятых. С инициативой 
расширить географию экспери-
мента выступили глава Комитета 
Госдумы по бюджету и налогам 
Андрей Макаров и член Совфеда 
Николай Журавлев. Они предло-
жили запустить этот механизм в 
регионах-донорах и/или в субъ-
ектах РФ, где есть города-милли-
онники, с 1 января 2020 года.

Речь идет о Санкт-Петербур-
ге, Воронежской, Волгоград-
ской, Ленинградской, Нижего-
родской, Новосибирской, Ом-
ской, Ростовской, Самарской, 
Сахалинской, Свердловской, 
Тюменской, Челябинской об-
ластях, Красноярском и Перм-
ском краях, Ненецком автоном-
ном округе, Ханты-Мансийском 
автономном округе, Ямало-Не-
нецком автономном округе, а 
также Республике Башкорто-
стан.

Особенность такого режи-
ма — регистрироваться просто, 
а отчетность госорганам сда-
вать не надо. Кроме того, дейст-
вует комфортный размер нало-
говых ставок. Самозанятые гра-
ждане могут установить на свой 
смартфон приложение «Мой 
налог» и платить через него 4% 
с доходов при работе с физлица-
ми или 6% — при работе с ком-
паниями и ИП. 

В Петербурге открыли памятную доску в честь председателя 
Государственной Думы РФ второго и третьего созывов 
Геннадия Селезнева, который возглавлял нижнюю палату рос-
сийского парламента с 1996 по 2003 годы. Мемориальный 
знак разместили на стене Ректорского флигеля Санкт-
Петербургского государственного университета, факультет 
журналистики которого Селезнев закончил в 1974 году. «Он 
принимал участие в становлении нашего государства и рос-
сийского парламентаризма, — отметил нынешний спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, выступая на церемонии откры-
тия. — И главное — он объединил тех, кто пришел в Думу с раз-
ными политическими взглядами, чтобы решения принима-
лись в интересах всей страны». 

Пример 
на умножение

Сейчас, по словам Ми-
хаила Мишустина, про-
веряется только два на-

логоплательщика из тысячи, а в 
малом бизнесе (это 60% налого-
плательщиков) — один из пяти 
тысяч.

Яркий пример «незаметно-
го» администрирования — на-
логовый мониторинг. Он за-
ключается в том, что компании 
открывают ФНС свои инфор-
мационные системы, что по-
зволяет налоговым органам 
контролировать миллионы 
операций в режиме реального 
времени без сбора отчетности. 
Для бизнеса присоединение к 
мониторингу означает сокра-
щение налоговых проверок. 
Фискальные органы поверяют 
только операции, которые со-
держат элементы риска. 

Обоснованность налоговых 
проверок, которые проводит 
ФНС, подтверждается снижени-
ем количества жалоб на их ре-
зультаты, отметил Михаил Ми-
шустин. За девять месяцев их 
число уменьшилось почти в два 
раза — с 4,3 тыс. до 2,4 тыс. Коли-

чество судебных споров с бизне-
сом — более чем на 20%. Сокра-
щается и налоговая задолжен-
ность. По данным за 9 месяцев 
2019 года, показатель отноше-
ния долга к доходам составил 
6,4%. Это самое низкое значе-
ние за последние 15 лет. «Более 
трети снижения долга обеспе-
чил запущенный 1 мая 2019 года 
проект по работе долговых цен-

тров, созданных в 9 регионах — 
Вологодской, Волгоградской, 
Калининградской, Мурман-
ской, Саратовской, Ульянов-
ской областях, Башкортостане, 
Удмуртии и Приморском крае.

К системе налогового мони-
торинга подключились уже 95 
крупнейших компаний. В 2020 
году их число может вырасти 
до 200, сказал Мишустин. 
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Антон Силуанов, 
первый вице-премьер, министр финансов о самозанятых: 
«Эксперимент с самозанятыми показывает, что 
такая система налогоплательщикам нравится и нас 
она тоже полностью устраивает. Но она не должна 
использоваться для уклонения от уплаты налогов и 
страховых взносов, как это происходит сейчас. 
В I полугодии 2020 года мы разработаем решение, 
чтобы исключить такую возможность»

ВЛАСТЬ 
Президент 
оценил работу 
налоговых 
органов  

КАЗНА 
В ПЛЮСЕ
Кира Латухина

Вчера, в День работника нало-
говых органов, президент Вла-
димир Путин встретился в 
Кремле с руководителем ФНС 
Михаилом Мишустиным. Есть 
все основания считать, что 
план налоговики перевыпол-
нят, заверил главу государства 
Мишустин. 

«Прежде всего хочу поздра-
вить вас и всех ваших сотрудни-
ков с праздником», — начал бе-
седу Владимир Путин. На ре-
зультатах работы налоговой 
службы строится бюджет, созда-
ются условия для решения соци-
альных вопросов, вопросов обо-
роны, безопасности, строитель-
ства государства. «Так что важ-
ность вашей структуры, как в 
таких случаях говорят, трудно 
переоценить, мы этого и не бу-
дем делать», — сказал президент 
и поинтересовался результата-
ми уже проделанной работы и 
прогнозами до конца года.

За 10 месяцев нынешнего 
года в консолидированный бюд-
жет поступило 18,9 триллиона 
рублей, это на 7,9 процента 
больше показателя такого же 
периода 2018 года, а в феде-
ральный бюджет — 10,5 трилли-
она рублей, на 7,1 процента 
выше. И поступления все рас-
тут, хоть цена на нефть и снижа-
ется.

Основной вклад вносят не-
нефтегазовые доходы. Растут 
поступления от НДС: плюс 16,7 
процента — 3,5 триллиона ру-
блей. Повышение ставки НДС 
не привело к ускорению инфля-
ции, она примерно 4,7 процен-
та. Удельный вес сомнительных 
операций по налогам на добав-
ленную стоимость остается на 
минимальном уровне, ниже 0,6 
процента, и это одна из самых 
низких цифр в мире, сравнил 
докладчик.

В результате совместной ра-
боты с Росфинмониторингом, 
Центральным банком и право-
охранительными органами 
уменьшается количество 
фирм-однодневок. Общее чи-
сло таких компаний составляет 
около 3,2 процента от всех юри-
дических лиц в стране, пример-
но 120 тысяч.

Поступление налога на при-
быль организаций — 4 триллио-
на рублей, на 13,5 процента 
выше. НДФЛ — плюс 8,4 процен-
та, на 1,2 выше, чем темп роста 
зарплаты, и также примерно 0,5 
триллиона плюсом к админи-
стрированию страховых взно-
сов, привел цифры Мишустин.

Докладчик отдельно остано-
вился на «налоге на Google» — то 
есть на электронные услуги, ко-
торые оказывают в том числе 
иностранные производители 
программного обеспечения. За 
три года поступления от зару-
бежных организаций насчиты-
вают около 82 миллиардов ру-
блей. Здесь важна сервисная мо-
дель администрирования, кото-
рая позволила зарубежным 
компаниям просто и прозрачно 
видеть объемы услуг, которые 
они оказывают в цифровой эко-
номике, сказал глава ФНС.

Работает специальный сер-
вис, чтобы граждане могли про-
верить легальность бизнеса, со-
ответствует ли написанное в 
чеке реальной покупке. Ранее 
такое поручение давал прези-
дент. 

Еще глава ФНС рассказал о 
проекте налога на профессио-
нальный доход — о так называе-
мых самозанятых. «Работает эта 
норма?» — поинтересовался гла-
ва государства. Собеседник от-
ветил утвердительно и сообщил, 
что в качестве плательщиков на-
лога на профессиональный до-
ход добровольно зарегистриро-
вались более 284 тысяч человек. 
И суммарный доход, получен-
ный самозанятыми, превышает 
32,6 миллиарда рублей.

«Соответственно, сумма на-
численного налога за период эк-
сперимента составляет уже бо-
лее миллиарда рублей», — доба-
вил Мишустин. Люди, которые 
скачивают приложение из ин-
тернет-магазинов, высоко его 
оценивают, также заметил глава 
ФНС. Средний балл — 4,3 звезды 
из пяти.

«Все-таки прогноз-то ваш по 
году будет по плану, выше пла-
на? Как?» — спросил президент. 
«Стараемся сделать так, чтобы 
было чуть-чуть выше плана», — 
заверил собеседник. 

Налоговые посту-
пления растут, 
хоть цена на нефть 
и снижается

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Прямая речь 

ВОЗДУХ НРАВСТВЕННОСТИ
Наталия Солженицына:
— В современной России благотворительный Фонд 

Солженицына — самый старый. Александр Исаевич 

основал его 45 лет назад и отдал ему с того момента 

и навсегда все мировые гонорары от изданий книги 

«Архипелаг ГУЛАГ» на всех языках. Первой задачей 

Фонда была помощь детям, женам и старикам-роди-

телям тогдашних политических заключенных. По-

мощь эта в 60—70—80-е годы не поощрялась властя-

ми, а распорядители Фонда один за другим сами ока-

зывались в ГУЛАГе. Тем не менее более сорока во-

лонтеров, рискуя свободой, продолжали доставлять 

помощь бедствующим семьям. Тогда трудно было 

вообразить, что частная благотворительность будет 

у нас награждаться. Но все эти волонтеры сурового 

времени достойны награды — прежде меня.

В старой России благотворительность была повсе-

местной и обычной. Жертвовали не только богатей-

шие купцы или члены императорской фамилии, но и 

самые скромные люди, по своим достаткам. Кто — 

строил большой собор, театр или городскую больни-

цу, а кто — платил за обучение двух-трех неимущих 

студентов. Но тогда в России был иной нравствен-

ный климат.

А как теперь? В новой России возник целый ряд дос-

тойных благотворительных организаций, наш Фонд 

больше не единственный. И все же доля частных по-

жертвований у нас во много раз меньше, чем в дру-

гих странах, хотя наши люди отзывчивы и не скупы и 

зачастую готовы жертвовать даже те, кто сами еле 

сводят концы с концами. Но 65% опрошенных не-

жертвователей называют причиной опасение, что 

деньги не дойдут до получателей. Да, бывают случаи, 

когда собранные деньги разбазариваются или вовсе 

уходят в карманы к жуликам. Это — позор, и он поро-

ждает цинизм.

Однако нравственный климат в стране нельзя изме-

нить административными мерами. Это длительный 

процесс внутренних перемен в обществе. Но про-

цесс этот идет, он исключительно важен для оздо-

ровления страны, и хотелось бы убедить всех, в том 

числе власти, что не следует из-за отдельных негодя-

ев относиться ко всем подряд общественным орга-

низациям с изначальным недоверием. Благотвори-

тельность может быть тем стратегическим ресурсом, 

который в нелегкое время существенно поможет 

многим нашим гражданам и одновременно обновит 

нравственный воздух в стране.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев напомнил властям 
регионов об ответственности за готовность ЖКХ к зиме

Зима, тревоги...
Владимир Кузьмин 

У
ровень готовности 
энергетиков и ком-
мунальщиков к оче-
редному отопитель-
ному сезону высо-
кий, но есть регио-
ны, где далеко не все 
готово к зиме, зая-
в и л  п р е м ь е р - м и -

нистр Дмитрий Медведев. Му-
ниципалитеты должны в крат-
чайшие сроки устранить отста-
вания, указал премьер. Он на-
помнил, что за тепло в домах 
ответственны местные власти, 
из Москвы этими процессами 
«не накомандуешься». 

Правительство на заседа-
нии в четверг заслушало до-
клады о готовности регионов к 
прохождению отопительного 
сезона. «В целом уровень го-
товности энергосетей и ком-
мунального хозяйства доста-
точно высокий», — констати-
ровал глава кабинета мини-
стров.

Практически все котельные 
готовы, запасов топлива доста-
точно. На ноябрь они превыша-
ют нормы на 20 процентов по 
углю, на 15 процентов по жид-
кому топливу.

— Но есть регионы, где дале-
ко не все энергетические объ-
екты готовы к зиме, — указал 
Медведев. — Поэтому обращаю 
внимание руководителей этих 
регионов: нужно эти недостат-
ки немедленно устранить, про-
анализировать причины, что-
бы не было их повторения, и 
организовать контроль за под-
держанием запасов топлива те-
пловых станций и котельных.

Хроническая проблема сфе-
ры жилищно-коммунального 
хозяйства — долги организаций 
за тепловые ресурсы. Они со-
кратились, но, считает пре-
мьер-министр, не очень значи-
тельно.  «Это по-прежнему 
очень большая сумма — свыше 
175 миллиардов рублей, — на-
звал он цифры. — Здесь главная 
причина — накопленные долги 

потребителей. Нужно с этим 
разбираться».

Из 2693 муниципальных 
образований на данный момент 
готовность подтверждена по 
2614, сообщил министр строи-
тельства и ЖКХ Владимир Яку-
шев. В процентных выражениях 
федеральные округа страны го-
товы к зиме на 91,6—99,7.

Из проблем министр выде-
лил финансовые. «Отмечен де-
фицит финансирования дея-
тельности организаций комму-
нального комплекса, связан-
ный с низкой тарифной базой 
предприятий и отсутствием 
и сточ н и к о в  к о м п е н са ц и й 
убытков деятельности», — зая-
вил он.  

Второй год подряд в режиме 
чрезвычайной ситуации к ото-
пительному сезону готовят Ев-
рейскую автономную область. 
Ранее правительство направи-
ло в регион на эти цели 218 
миллионов рублей. Сейчас, со-
общил Якушев, подготовлено 
решение о выделении еще 312 
миллионов, чтобы создать не-
обходимый запас топлива на 
зиму.

Владимир Якушев выделил 
три последних ЧП в Пензе, 
Барнауле и Новосибирске. В 
первом случае в зоне ответст-
венности компании «Т Плюс», 
в двух других — «Сибирской ге-
нерирующей компании». Все 
они произошли в период 19—
20 ноября, во всех случаях 
происходил прорыв тепло-
трасс, проложенных еще 30—

40 лет назад, в Пензе не обо-
шлось без жертв — автомобиль 
упал в промыв, погибли двое 
мужчин. 

У энергетиков свои горячие 
точки. На особом контроле, до-
ложил глава минэнерго Алек-
сандр Новак, ситуация с обес-
печением топливом ТЭЦ горо-
да Байкальск в Иркутской об-
ласти, ТЭЦ города Юрга Кеме-

ровской области. В регионах, 
где летом и осенью пострадала 
электроэнергетическая ин-
фраструктура — Иркутская об-
ласть и Дальний Восток, — ком-
пании обеспечили оператив-
ное восстановление энерго-
снабжения всех потребителей. 

Годовые планы ремонта 
электросетей выполнены на 99 
процентов. Надежность энер-
госистем в регионах постепен-
но растет, что видно по пере-
чню регионов с высоким ри-
ском нарушений энергоснаб-
жения. Семь лет назад их было 
девять, теперь осталось две: в 
Дагестане и Иркутской обла-
сти. К 2022 году минэнерго 
планирует вывести регионы из 
зоны риска. 

Заслушав доклады мини-
стерств, премьер еще раз на-
помнил об ответственности ре-
гионов. «Но мы с вами прекра-

сно понимаем, что если даже 
одна ТЭЦ не работает или го-
товность не 100 процентов, то 
это означает совсем простую 
вещь — в каком-то населенном 
пункте нет тепла, а это недопу-
стимо», — предупредил Медве-
дев.

От властей на местах он по-
требовал предпринять все не-
обходимые меры, чтобы испра-
вить ситуацию. «Из Москвы не 
накомандуешься всеми этими 
процессами, — подчеркнул пре-
мьер. — Мы можем оказывать 
материальную поддержку в 
случае, если это необходимо 
той или иной территории, в 
случае недофинансирования, 
но все ключевые решения не-
сут региональные власти». 

Из-за потоков кипятка в Барнауле пришлось на целый день 
перекрыть центральный проспект.

 Из-за аварии в квартирах Новосибирска температура опуска-
ется к нулю, за окном — минус 25.

Яма, в которую провалилась машина в Пензе, образовалась 
из-за прорыва трубы, пролежавшей в земле 57 лет.

А К Ц Е Н Т

Если даже одна ТЭЦ не работает, 
это означает совсем простую вещь — 
в каком-то населенном пункте нет тепла, 
а это недопустимо, предупредил 
премьер

ДЕНЬГИ 

Половина 
сотрудников 
не получат 
новогодние 
премии

ПЛОХО СЕБЯ 
ВЕЛИ 
Екатерина Ясакова

К концу года 51% работодате-
лей не планируют выплачивать 
премии сотрудникам. Это сле-
дует из опроса сервиса Работа.
ру, проведенного среди руково-
дителей, HR-директоров, ре-
крутеров. 

Собираются наградить пре-
миями только сотрудников не-
которых категорий 30% опро-
шенных начальников, 19% зая-
вили, что премии в их компа-
нии будут выплачены всем без 
исключения. 

В свою очередь, 48% работ-
ников не сомневаются, что де-
нежное вознаграждение им пе-
ред Новым годом не достанется. 

«Мы наблюдаем, что боль-
шинство компаний не готовы 
выплачивать премии всем сво-
им сотрудникам, —  прокоммен-
тировал заместитель гендирек-
тора Работа.ру Александр Ве-
терков. — Российский бизнес 
оптимизирует расходы и тща-
тельно подходит к оценке рабо-
ты персонала. В итоге премии 
получают наиболее эффектив-
ные сотрудники, которые при-
носят реальный результат для 
бизнеса». По его словам, моти-
вируя отдельных сотрудников 
материальным вознаграждени-
ем, работодатели пытаются 
удержать в штате только самые 
ценные кадры.

В прошлом году еще боль-
шая часть руководителей отка-
залась премировать всех своих 
сотрудников. Тогда полностью 
отказались от выплаты премий 
своим сотрудникам 58% опро-
шенных представителей рос-
сийских компаний. 24% ре-
спондентов тогда отметили, что 
наградят премиями сотрудни-
ков выборочно. Предоставить 
новогоднее вознаграждение 
всем своим сотрудникам были 
готовы только 18% российских 
работодателей. 

Добавят до 130
Ревизию дорог необхо-
димо провести на пред-
мет выявления на них 

лишних ограничений скорости. 
Депутаты пошли еще дальше 

и предложили не только убрать 
лишние ограничения, но и уве-
личить скорость там, где это 
возможно. Особенно часто на 
эту тему высказывался глава 
Комитета Госдумы по транспор-
ту Евгений Москвичев. Он не 
раз говорил, что в Европе сред-
несуточный пробег фуры со-
ставляет тысячу километров. А 
в России — только 500. И вина 
тому — бессмысленные и лиш-
ние ограничения скорости. 
Строятся хорошие дороги, рас-
считанные на скорости до 150 
км/ч, но на них ставятся знаки 
«90», а местами скорости сни-
жают до 60, а то и 50 км/ч. К сов-
ременным трассам применяют 
требования 60-х годов. 

За примерами далеко ходить 
не надо. Минское шоссе — хоро-
шая, качественная дорога с раз-

делителем посередине, но до 
границы Белоруссии скорость 
на ней ограничена: то 60, то 90 
км/ч. Сразу за границей — 120 
км/ч. 

Новорязанское шоссе. Трех-
полосная дорога, построенная 
как автомагистраль, с широчен-
ным разделителем потоков. Ог-
раничение 90 км/ч на всем про-
тяжении. И камеры через ка-
ждые 2 километра. Объезд Ко-
ломны — та же история. 

И таких участков дорог с бес-
смысленными ограничениями у 
нас по стране сотни тысяч кило-
метров. 

Как заявлял недавно глава 
Госавтоинспекции Михаил Чер-
ников, с руководством госком-
пании «Автодор» вопрос о по-
вышении скоростного режима 
на платных участках дорог ре-
шен. Скорость будут постепен-
но доводить до 130 км в час. 

 — Я уверен, что на этих доро-
гах — как раз при увеличении 
максимальной скорости — не бу-

дет дорожно-транспортных 
происшествий, не будет постра-
давших и погибших, — отметил 
Михаил Черников.

Это подтверждает и стати-
стика «Автодора», согласно ко-
торой на участках, где уже уста-

новлено ограничение 130 км/ч, 
количество погибших сократи-
лось на 42 процента. 

Заметим, что при этом го-
скомпания не ставит условием 
повышения скорости снижение 
нештрафуемого лимита. 

Качественных федеральных 

дорог, построенных по тем же 
стандартам, вполне хватает. 

Как считает первый за-
мпред Комитета Госдумы по 
госстроительству и законода-
тельству Вячеслав Лысаков, 
сначала надо навести порядок 

на дорогах, чтобы не было этой 
чехарды со знаками и бессмы-
сленными ограничениями, и 
только потом депутаты рас-
смотрят возможность сниже-
ния нештрафуемого порога. А 
сейчас это защита от незакон-
но установленных мобильных 

комплексов фотовидеофикса-
ции. 

Кстати, о камерах. Как сооб-
щил Михаил Черников на кон-
грессе, посвященном организа-
ции дорожного движения, глав-
ное, чтобы камера была уста-
новлена в месте, где имеются 
потенциальные риски, сообща-
ет ТАСС. По его словам, и в ме-
тодических рекомендациях, и в 
федеральном законе это будет 
прописано. 

— Камера должна появляться 
именно на опасном участке до-
роги. И Госавтоинспекция будет 
нести солидарную ответствен-
ность по установке камер, — по-
яснил Михаил Черников . 

Остается надеяться, что ско-
рости на дорогах поднимут, а 
лишние и бессмысленные огра-
ничения уберут до снижения 
нештрафуемого порога. Снача-
ла нужно создать условия, что-
бы водители не становились на-
рушителями случайно. А потом 
и требовать с них. 

1

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

УРОКИ МЕДИА 
В ПЕРЕВОДЕ 
С КОРЕЙСКОГО
Вернулся из Южной Кореи. Находился там с группой 
российских журналистов. Поездка была организована в 
рамках форума «Диалог Россия — Республика Корея». 
Это открытый и широкий форум для развития россий-
ско-корейских отношений на гражданском уровне. В 
следующем году Россия и Республика Корея будут отме-
чать 30-летие установления дипломатических отноше-
ний. Сегодня наши страны являются стратегическими 
партнерами, сотрудничество в сферах экономики, нау-
ки и техники, образования и  культуры достигло доста-
точно высокого уровня, и это не раз подчеркивалось  в 
ходе визита. Представители российских СМИ побывали 
в Корейской торговой международной организации 
KITA и Корейском фонде прессы, ознакомились с рабо-
той Национального собрания Республики Корея, совер-
шили экскурсию в шоурум компании «Хёнде Моторс», 
имели встречу с послом России в Южной Корее Андреем 
Куликом, были при-
няты заместителем 
министра иностран-
ных дел Республики 
Корея Ли Тэ Хо.

Поездка продол-
жалась неделю, в ней 
было немало интере-
сного, но кое-что за-
помнилось особен-
но. Лично мне — 
встречи и дискуссии 
с южнокорейскими 
коллегами, которые 
начались с посеще-
ния Корейского фонда прессы  (KFP). Это негосударст-
венная, некоммерческая, независимая  организация, иг-
рающая ведущую роль в поддержке и развитии профес-
сиональной журналистики в Республике Корея. 

Как нам рассказали руководители фонда, его деятель-
ность охватывает несколько направлений. Первое — об-
учение журналистскому ремеслу (в южнокорейских ву-
зах нет факультетов журналистики) и организация ста-
жировки для начинающих. Но есть образовательные 
программы и для опытных журналистов, желающих по-
высить свою квалификацию. Кроме того, действуют кур-
сы по изготовлению видеоновостей. Второе направление 
— исследовательское. Фонд издает журналы, где публи-
куются результаты различных исследований в медиа-
сфере. В последнее время начали вести совместные ис-
следовательские проекты с агентством Рейтер. А еще 
каждый год проводят крупномасштабный опрос медиа-
потребителей — изучают их информационные запросы и 
предпочтения. Третье направление — цифровая поддер-
жка. Для этого есть специальный сайт. Он помогает 
СМИ, запустившим онлайновые платформы, внедрить 
систему управления контентом. Четвертое направление 
— медиаобразование. Это деятельность, направленная на 
повышение медийной грамотности. Раньше к освоению 
ее азов  приглашали преподавателей школ, чтобы они за-
тем передавали знаниям ученикам. Но в связи со все-
мирным нашествием фейковых новостей фонд начал 
профилактически прививать медиаграмотность обыч-
ным гражданам, желающим просветиться по этой части.

 Мы спросили, на какие средства существует  фонд.  
Нам ответили: фонд производит рекламу правительст-
венных и  общественных организаций, из этих доходов и 
формируется его бюджет. 

 Не менее любопытными для сравнения с нашей ре-
альностью оказались и результаты опросов, проведен-
ных фондом по поводу СМИ. Например, отвечая на во-
прос «из какого источника вы преимущественно полу-
чаете информацию», 55 процентов южнокорейцев на-
звали онлайн, 40 процентов — телевидение, 4 процента — 
печатные издания. При этом 75 процентов опрошенных 
сказали «за последнюю неделю не читал ни одну газе-
ту», 33 процента — «ни разу за последнюю неделю не 
смотрел новости по телевидению».  В прошлом году 
доля несмотрящих телевизор составляла 26 процентов, 
то есть  аудитория 
пренебрегающих им 
заметно возросла и, 
по прогнозам, будет 
дальше расти. Как 
следствие южноко-
рейские телеканалы 
начинают испыты-
вать дефицит бюд-
жета: падают их ре-
кламные доходы. 
Доходы же онлайна, 
напротив, увеличи-
ваются. Но тут своя 
градация. Газетный 
онлайн, например,  
потребляется плохо. 
Лишь 4 процента респондентов сообщили, что заходят 
на домашние страницы печатных СМИ или их модем-
ные приложения. Большинство же южнокорейцев чита-
ют новости на портальных сайтах или через новостные 
агрегаторы, где можно одним взглядом охватить всю 
картину дня.  То есть через такие программы, которые 
собирают последние новости и ставят их в качестве ви-
део на YouTube. На вопрос «часто ли вы посещали 
YouTube в последнюю неделю, много ли тратили на него 
времени» 45 процентов южнокорейцев ответили «ча-
сто» и «много». Но чем больше людей начинают пользо-
ваться YouTube, отмечали наши южнокорейские собе-
седники, тем выше вероятность потребления фейковых 
новостей. А наказывать ютюберов за фейк в Южной Ко-
рее можно? По закону о СМИ — нельзя. Проект закона о 
контролировании портальных сайтов  в Южной Корее 
разработан, но у него немало противников. В Европе, го-
ворили нам южнокорейские журналисты, вводят регу-
лятивные механизмы в отношении портальных сайтов, 
штрафуют сами порталы, а не производителей ново-
стей, но у нас такого закона пока нет. 

И еще одна тенденция в практике южнокорейских 
СМИ. Они перестают гоняться за оперативностью,  схо-
дить с ума от рейтингов, состязаться «кто первым сооб-
щил». «Это потому, что теперь каждый сам себе ютю-
бер?» — «Нет, потому, что  через пять секунд после появ-
ления моего репортажа его сразу кто-то скопирует, и это 
будет уже не эксклюзив». — «Но есть же понятие «перво-
источник». — «Онлайновых пользователей не интересует 
первоисточник. Если они увидели какую-то новость на 
вашем сайте, потом еще и еще где-то, это для них одна и 
та же новость, и им абсолютно все равно, кто ее первым 
сообщил. Сейчас они больше акцентируют свое внима-
ние на комментариях, мнениях. Хороший комментарий 
не скопируешь и не выдашь за свой эксклюзив, потому 
что он  авторский, в нем изложена точка зрения компе-
тентного человека,  именно она интересней всего». 

Южнокорейские 
СМИ перестают 
гоняться за опера-
тивностью, схо-
дить с ума от рей-
тингов

Проект закона 
о контролирова-
нии портальных 
сайтов  в Южной 
Корее разработан, 
но у него немало 
противников 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ПАРЛАМЕНТ 

Вячеслав 
Володин 
предупредил 
об опасности 
пересмотра 
истории

ЗНАТЬ 
И ПОМНИТЬ
Мария Голубкова, 
«Российская газета»
Санкт-Петербург

Нашей стране необходимо вы-
ступить с законодательной 
инициативой о запрете пере-
смотра итогов Второй мировой 
войны, причем не только в Рос-
сии, но и на всем пространстве 
Евросоюза. Такое предложение 
внес председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин в ходе 57-й сес-
сии Парламентского собрания 
Союза России — Беларуси, за-
вершившейся вчера в Санкт-
Петербурге.

— Мы должны принять зако-
ны, которые должны стать зако-
нами Европейского союза, Со-
вета Европы, чтобы итоги вой-
ны и роль СССР не подвергали 
никаким ревизиям и сомнени-
ям, — заявил Володин. — Руку 
никто не подаст тем правите-
лям, которые затеяли пере-
смотр истории.

Подготовка к празднованию 
75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне стала од-
ним из центральных вопросов 
повестки дня пленарного засе-
дания ПС. Парламентарии двух 
стран приняли совместное за-
явление, в котором деклариро-
вано законодательное противо-
стояние «размыванию истори-
ческой правды». «Огромная 
цена, которой досталась Побе-
да, никогда не позволит белору-
сам и россиянам мириться с 
предпринимаемыми в послед-
нее время попытками героиза-
ции нацизма, — говорится в до-
кументе, — с неприемлемой для 
нас идеологией западного 
мира, сознательно и целена-
правленно искажающей причи-
ны, ход и итоги войны, с дейст-
виями, направленными на раз-
рушение послевоенного 
устройства мира». 

— Хотите знать больше о жизни 
Союзного государства? Все 
новости читайте на сайте 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/soyuz

Дмитрий Медведев: Недостатки 
немедленно устранить, проанализи-
ровать причины, чтобы не было их 
повторения.

А К Ц Е Н Т

На участках, где уже установлено 
ограничение 130 км/ч, количество 
погибших в ДТП сократилось 
на 42 процента
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ДУМА Продажу 
смартфонов 
без 
российского 
софта запретят

ПРОГРАММА 
ПОД КЛЮЧ
Татьяна Замахина

Госдума приняла в третьем чте-
нии закон о предустановке рос-
сийского софта на смартфоны, 
компьютеры и телевизорыс фун-
кцией Smart-TV. Без отечествен-
ных программ с 1 июля технику 
уже не продашь. Точный пере-
чень устройств и программ 
определит правительство.

Один из авторов инициати-
вы, член Комитета Госдумы по 
экономполитике Олег Николаев 
объяснил, зачем нововведения 
нужны простым пользователям. 
Человек, покупая сложное тех-
ническое средство, не будет тра-
тить время на поиск отечествен-
ного ПО, рассказал он. Обычно 
на тех же смартфонах предуста-
новлены, как правило, програм-
мы от зарубежных производите-
лей. О наличии российских ана-
логов пользователь обычно не 
знает. А тут он сможет выбирать 
— если не захочет оставлять рос-
сийский софт, то при желании 
его удалит.

В КПРФ заметили, что форму-
лировки документа даже 
Windows позволяют поменять 
на некий отечественный аналог, 
который по решению правитель-
ства будет более надежным. 
Иностранные приложения 
никто не запрещает, уточнил ав-
тор. Они будут предустанавли-
ваться наряду с отечественны-
ми. Кроме того, речь пойдет о го-
сударственных программах, по-
делился мнением он. Обязатель-
ным может, к примеру, стать 
сервис «Госуслуги» и другие 
программы, которые позволяют  
оплатить услуги, налоги и т.п.

Правительство поддержало 
законопроект, указав, что его 
принятие «будет способство-
вать продвижению российских 
программ».

Госдуме также предстоит рас-
смотреть инициативу о введении 
с 1 января 2021 года штрафов за 
нарушение указанного запрета — 
до 200 тысяч рублей. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Названы регионы с самыми низкими платежами 
по транспортному налогу 

Лошадок расставили 
Татьяна Леонтьева, 
Андрей Полынский 

Н
а Чукотке и в Крыму сред-
ний размер транспортно-
го налога за  год вырос в 

два раза. Но это не значит, что 
платежи там стали самыми высо-
кими в стране.

Средний размер автоналога 
составил  3006 рублей, за год он 
вырос на 68 рублей. Такие расче-
ты в ожидании последнего дня 
его уплаты за 2018 год (2 декабря 
2019 года) сделала аналитиче-
ская служба международной ау-
диторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza. И определила реги-
оны, где налог  самый низкий и 
самый высокий.

Выгоднее всего, с точки зре-
ния налоговой нагрузки, содер-
жать авто в Забайкальском крае. 
Здесь транспортный налог в 
среднем составляет всего 1427 
рублей. Чуть больше, на 51 рубль  
— в Ингушетии. На третьем месте 
— Республика Алтай, 1582 рубля. 
Тыва — на четвертом месте с 1600 
рублями. На пятом — Республика 
Крым, 1660 рублей. 

Во второй половине ТОП-10 
самого низкого транспортного 
налога Удмуртия, Якутия, Ом-
ская область, Ставропольский 
край и Калмыкия. Что любопыт-
но: Республика Крым вошла вто-
рым номером в еще один рейтинг 
— роста транспортного налога. В 

Крыму он поднялся почти в два 
раза (лидер — Чукотка, более чем 
в два раза, до 2 тысяч). Но в обоих 
регионах эти суммы значитель-
но меньше средней по стране.

Самым затратным (если не 
считать Москву и Санкт-Петер-
бург) налог оказался, по версии 
FinExpertiza, на Камчатке, 4972 
рубля и в  Ямало-Ненецком АО, 4 
909 рублей. 

Уже много лет эксперты обсу-
ждают отмену транспортного на-
лога за счет акцизов на топливо, 
напоминает председатель совета 
директоров сети FinExpertiza 
Елена Трубникова. Чтобы пла-
тить налог не по факту наличия 
авто, а за езду на нем.  «Но важно 
понимать и другое, — рассуждает 
Трубникова. — В крупных горо-
дах, близких к транспортному 
коллапсу, где власти пытаются 
сократить частный автопарк, от-
мена налога была бы явно нело-
гичной, поскольку стала бы аргу-
ментом в пользу покупки своего 
авто». 

В разговоре с корреспонден-
том «РГ» доцент Высшей школы 
финансов и менеджмента РАН-
ХиГС Дмитрий Тихонов заметил, 
что транспортный налог особо 
погоды для бюджетов не делает. 
Поэтому регулировать ставки 
налога, по его мнению, вполне 
было бы можно. «Если авто на 
газе, то у него меньше выхлоп, а 
электромобиль вообще его не 

дает, — поясняет Тихонов. — Сле-
довательно, логично было бы на 
такие автомобили скостить на-
лог». Впрочем, это даже не регу-
лирование, рассуждает эксперт, 
а некое поощрение для тех, кто 
пересаживается на продвинутые 
модели и бережет природу.

Транспортный налог рассчи-
тывают от мощности двигателя, 
напоминает Тихонов: «И если 
она у вас превышает мощность в 
250 л. с., то налог будет высоким. 
Некая логика соцответственно-
сти за более дорогие мощные 
авто уже встроена в этот налог. 
Так что здесь я ничего не менял 
бы». Регионы и так могут вно-
сить коррективы по своим воз-
можностям. Освобождают от на-
лога многодетные семьи, снижа-
ют ставку малоимущим. У каж-
дого региона своя — базовая — 
ставка, которая тоже зависит от 
материального благополучия 
жителей. 

Размер налога на автотранспорт  часто зависит от благосостояния региона.

Светлана Викторовна Разворотнева
Исполнительный директор НП «ЖКХ Контроль»

Алексей Геннадьевич Матюхин
начальник Управления регулирования в сфере ЖКХ Федеральной 

антимонопольной службы

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ВОПРОСЫ СВЕТЛАНЕ РАЗВОРОТНЕВОЙ И АЛЕКСЕЮ МАТЮХИНУ О НОВЫХ ТАРИФАХ НА КОМ-

МУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ В 2020 ГОДУ, ЗАВЫШЕННЫХ ПЛАТЕЖАХ ЗА УСЛУГИ ЖКХ, ПОДГОТОВКЕ 

К ЗИМЕ МОЖНО ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 25 НОЯБРЯ, С 13.00 ДО 14.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: -8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОС-

СИИ).  МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU

Мнение

Величину транспортного налога региональные власти устанав-

ливают в рамках утверждаемого правительством допустимого 

«коридора», напоминает минтранс. За тем, чтобы аппетиты 

местных чиновников не вышли за рамки, следит ФАС. Собирае-

мые средства зачисляются в региональные бюджеты. Они могут 

быть использованы на развитие и реконструкцию дорожной 

сети.

Однако если сравнить ставки транспортного налога с протяжен-

ностью проблемных дорог, которые выявляет Росстат, то возни-

кают вопросы. В некоторых регионах с высокими ставками 

транспортного налога много плохих дорог. 

«Нельзя сказать, что работает только принцип «богатый реги-

он», — говорит директор Института экономики транспорта и 

транспортной политики НИУ «Высшая школа экономики» Миха-

ил Блинкин. — Местные власти ориентируются на то, чтобы было 

не ниже или не выше, чем у соседей».

Для улучшения транспортной инфраструктуры было бы эффек-

тивнее заменить транспортный налог повышением акцизов на 

топливо, считает первый зампред Комитета Госдумы по гос-

строительству и законодательству Вячеслав Лысаков. 

Подготовила Ольга Игнатова

ПРЕЗЕНТАЦИЯ В Уфе представили проект Общенационального 
энциклопедического портала

Территория знаний
Айгуль Камаева,
«Российская газета», Уфа

В
чера в Уфе на Всерос-
сийской конферен-
ции региональных 
э н ц и к л о п е д и с т о в 
презентовали проект 
Общенационального 
н ау ч н о - о б р а з о в а-
тельного интерактив-
ного энциклопедиче-

ского портала. По словам глав-
ного редактора научного изда-
тельства «Большая Российская 
энциклопедия» Сергея Кравца, 
на портале будет размещаться 
только проверенная информа-
ция.

— Мы решили сначала пред-
ставить проект коллегам, про-
фессиональным энциклопеди-
стам, — отметил Сергей Кравец.  
Задача проекта — создание и рас-
пространение постоянно актуа-
лизируемой достоверной инфор-
мации о развитии и состоянии 
окружающего мира и общества. 
Но наша страна очень большая, 
поэтому хотим подключить к ра-
боте региональные научно-энци-

клопедические центры с компе-
тентными авторами. В субъек-
тах, где таких центров еще нет, 
надеемся простимулировать их 
создание.

Отмечалось, что сегодня спе-
циализированные энциклопеди-
ческие центры есть только в Та-
тарстане и Башкортостане. Кра-
вец подчеркнул, что в интернет-
энциклопедии все статьи будут 
авторские, то есть «автор отвеча-
ет за их компетентность своим 
авторитетом». При этом до пу-
бликации они пройдут через эн-
циклопедический фильтр (про-
верка фактов и т.д.). В основе кон-
тента портала будут статьи 
«Большой российской энцикло-
педии», материалы из отрасле-
вых, региональных и зарубеж-
ных энциклопедий-партнеров. 
Также в работу примут материа-
лы учреждений науки и культу-
ры и других достоверных источ-
ников, верифицированных науч-
ными редакциями и службами 
портала.

— Рассчитан портал на препо-
давателей и учащихся, тех, кто 
занимается самообразованием и 

желает пользоваться только про-
веренной информацией. Наша 
задача — создать территорию уве-
ренного знания, — заметил 
Сергей Леонидович.

И добавил, что сейчас  парал-
лельно идет работа над контен-
том, разработкой программного 
обеспечения и новой инфра-
структуры. «Присутствие регио-
нов в энциклопедии будет обес-
печиваться в том числе за счет 
сервиса геохронотоп, — говорит 
Сергей Кравец. — Этот инстру-
мент позволит определить ста-
тус, границы и основные харак-
теристики географического объ-
екта (например, города) в любой 
временной точке». 

На базе портала будут созда-
ны профессиональные площадки 
для обсуждений по 500 различ-
ным направления науки, но 
участвовать в них смогут только 
зарегистрированные пользовате-
ли портала, подтвердившие свою 
компетентность с помощью на-
учных публикаций. Кроме того, 
планируется запустить адаптив-
ную версию интернет-энцикло-
педии для школьников. Сергей Кравец: На портале будет только проверенная информация.
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РЕШЕНИЕ Список 
получателей страховой 
выплаты за погибшего 
работника дополнят

Вспомнили 
о родителях

Ирина Невинная

Перечень родственников, которые имеют право на по-
лучение единовременной страховой выплаты в случае 
смерти работника из-за несчастного случая на произ-
водстве, будет расширен. Эти деньги смогут получить 
также родители погибшего.

Такие поправки в Федеральный закон «Об обяза-
тельном социальном страховании от несчастных слу-
чаев на производстве и профессиональных заболева-
ний» подготовлен Минтрудом России, сообщили в ве-
домстве.

Сейчас единовременная страховая выплата — в на-
роде ее нередко называют «гробовые» — составляет 
один миллион рублей. Эти деньги выплачиваются в 
пропорциональных суммах всем несовершеннолет-
ним детям (в том числе, и от прежних браков), а также 
супруге (супругу) погибшего работника. При этом 
должно быть очевидно, что дети находились на ижди-
вении погибшего (например, на дочь или сына от пре-
дыдущего брака были назначены алименты). Еще одно 
важное условие — чтобы погибший был застрахован в 
системе социального страхования.

«Введение данного положения позволит улучшить 
социальную защиту родителей, потерявших сына или 
дочь в результате несчастного случая на производст-
ве», — пояснили в минтруде.

Кстати, единовременная выплата — это не единст-
венная материальная поддержка, которую получает 
семья в случае несчастья. Несовершеннолетним детям 
положены ежемесячные выплаты — их размер зависит 
от заработка погибшего отца или матери. Кроме того, 
Пенсионный фонд назначает детям пенсию по потере 
кормильца. 

ФИНАНСЫ Сбербанк снова 
снизил ставки по ипотеке

Жилые деньги

Роман Маркелов

Сбербанк сообщил о новом снижении ставок по ипоте-
ке, оно коснется заявок, поданных клиентами с 22 ноя-
бря 2019 года. Об этом говорится в релизе банка.

Жилищные кредиты на квартиры в новостройках 
теперь можно будет оформить по ставке от 6,5%, на 
вторичном рынке — от 8,5%, сообщили в Сбербанке. 
Указанные минимальные ставки по ипотеке будут до-
ступны для зарплатных клиентов и при условии попа-
дания в различные программы, следует из релиза.

Новое снижение ставок по ипотеке на покупку гото-
вого жилья составит 0,3 процентного пункта (кроме 
продуктов «Военная ипотека», «Рефинансирование 
под залог недвижимости» и программы государствен-
ной поддержки для семей с детьми). Снижение ставок 
на покупку квартиры в новостройке в большинстве 
российских регионов составит 0,4 процентного пун-
кта. Еще в шести регионах ставки упадут на 0,6 про-
центного пункта — это Москва и Московская область, 
Санкт-Петербург и Ленинградская область, Татарстан 
и Новосибирская область.

В октябре 2019 года Сбербанк снижал ставки на 0,6 
процентного пункта по рефинансированию ипотечных 
кредитов других банков и на 0,3 процентного пункта 
для большинства продуктов ипотечного кредитования 
Сбербанка. Снижение ставок по ипотеке с конца октя-
бря провели практически все крупные банки вслед за 
снижением ключевой ставки Банка России. 

РЕСУРСЫ  Дмитрий Козак: 
«Северный поток-2» 
заработает в середине 
2020 года

В ожидании 
газа 

Сергей Тихонов

Газопровод «Северный поток-2» заработает в середи-
не 2020 года, сказал вице-премьер Дмитрий Козак 
журналистам. 

Речь идет о полноценном запуске, когда он выйдет 
на запланированную мощность. Ранее глава Минэнер-
го России Александр Новак заявил, что строительство 
уложится в изначально запланированные сроки (ко-
нец этого года). После окончания строительства пона-
добится время на испытания, подготовку к работе и за-
полнению газопровода.

Задержка запуска не приведет к новым трудностям, 
связанным с применением поправок к Газовой дирек-
тиве ЕС, которые запрещают владельцу газопровода 
заполнять его только своим газом. 

«Поправки вступили в силу еще весной, сейчас идет 
процесс их имплементации в национальное законода-
тельство, поэтому время ввода газопровода в эксплуа-
тацию с этой точки зрения не имеет принципиального 
значения, — пояснил замглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности Алексей Гривач. — Не-
мецкий регулятор в любом случае может предоставить 
исключение, руководствуясь принципом защиты ин-
вестиций, которые на момент изменения европейско-
го законодательства уже были произведены». 

ПРОЕКТ  

На маткапитал 
разрешат 
строить дома 
на садовом 
участке

КРЫША БУДЕТ

Марина Гусенко

Материнский капитал теперь 
разрешат тратить на строи-
тельство или реконструкцию 
жилого дома на садовом участ-
ке. Законопроект об этом, раз-
работанный Минтрудом Рос-
сии, одобрило правительство 
страны.

По словам министра труда 
и социальной защиты Макси-
ма Топилина, изменения каса-
ются строительства и рекон-
струкции жилых домов на са-
довых земельных участках.

Пока деньги материнского 
капитала можно направлять 
только на строительство или 
реконструкцию дома на зем-
лях для индивидуального жи-
лищного строительства.

Как уточняют в минтруде, 
сейчас при распоряжении 
средствами материнского ка-
питала на строительство или 
реконструкцию объекта инди-
видуального жилищного стро-
ительства человеку, получив-
шему сертификат на него, од-
новременно с заявлением о 
распоряжении этими деньга-
ми нужно представить также 
копию документов, подтвер-
ждающих право собственно-
сти на земельный участок, 
право постоянного пользова-
ния земельным участком, пра-
во пожизненного наследуемо-
го владения земельным участ-
ком, право аренды земельного 
участка либо право безвоз-
мездного пользования земель-
ным участком, предназначен-
ным для ИЖС, на котором бу-
дет строиться или реконструи-
роваться дом.

В ближайшее время законо-
проект будет внесен в Государ-
ственную Думу.

Напомним, размер мате-
ринского капитала в 2020 
году составит 466 тысячи 617 
рублей, в 2021 году — 485 ты-
сячи 282 рубля, в 2022 году — 
504 тысячи 693 рубля. Инфля-
ция составит три-четыре про-
цента. Традиционно, боль-
шинство обладателей мате-
ринского капитала тратят его 
на улучшение жилищных ус-
ловий. 

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Р
оссия будет добиваться 
принятия специальной ре-
золюции Генеральной Ас-

самблеи ООН в связи с праздно-
ванием 75-летия окончания 
Второй мировой войны. Этот 
вопрос обсуждался на заседа-
нии совета Межпарламентской 
Ассамблеи СНГ, которое в чет-
верг прошло в Санкт-Петербур-
ге с участием спикера Совета 
Федерации Валентины Матви-
енко и спикера Госдумы Вячес-
лава Володина.

Значению и празднованию 
75-й годовщины Дня Победы и 
в России, и в странах СНГ уде-
ляется самое пристальное вни-
мание. Представляя членам со-
вета план подготовки к юби-
лейным торжествам, председа-
тель Комитета Совета Федера-
ции по международным делам 

Константин Косачев отметил, 
что вклад братских народов 
СССР в победу над нацизмом 
должен быть официально при-
знан мировым сообществом. И 
для этого требуется воля всех 
независимых государств, наро-
ды которых принимали в ней 
участие.

— В плане обозначена иници-
атива по признанию победы над 
нацизмом во Второй мировой 
войне Всемирным наследием 
человечества, а памятников 
борцам с нацизмом — Всемир-
ным мемориалом человечества, 

— отметил Косачев. — Эта иници-
атива имеет не только мемори-
альное значение. Речь идет о за-
щите всех без исключения па-
мятников, захоронений, защите 
самой Победы, которую сегодня 
пытаются размыть либо даже 
присвоить себе те, кто воевал на 
стороне нацистов.

По словам Косачева, не ме-
нее важно — сохранение истори-
ческой памяти о воинах-осво-
бодителях. «Сегодня это вопрос 
не только морального, но и ре-
зонансного политического зна-
чения. Дело касается не только 

ухода за воинскими захороне-
ниями и обелисками участни-
кам Великой Отечественной 
войны, но в некоторых странах 
речь идет об их судьбе в принци-
пе», — заметил парламентарий. 
Он обратил внимание на рабо-
ту, включая волонтерскую, по 
установлению имен погибших и 
пропавших без вести, поиску 
непогребенных останков.

Члены совета поддержали 
план мероприятий Межпарла-
ментской Ассамблеи СНГ, по-
священных 75-летию Победы в 
Великой Отечественной войне 
1941—1945 годов. Отдельным 
пунктом туда включено предло-
жение добиваться принятия от-
дельной резолюции Генераль-
ной ассамблеи ООН в мае 2020 
года, которая закрепит Победу 
как Всемирное наследие.

Также они отметили, что 
МПА СНГ «считает принципи-
альным участие в памятных ме-

роприятиях, посвященных ос-
вобождению европейских госу-
дарств от фашизма». И хотя в ка-
ждой из стран — членов ассамб-
леи пройдут  собственные 
праздничные мероприятия, «от 
нашего единства и от нашей ак-
тивности зависит то, какие ак-
центы придадут в мире этому 
важнейшему для всего челове-
чества событию».

Среди других вопросов по-
вестки дня юбилейного заседа-
ния МПА СНГ — проекты мо-
дельных документов, в том чи-
сле законов о развитии сельско-
го и экологического туризма, а 
также проект модельного зако-
на об экологическом ущербе и 
рекомендации по организации 
национальных центров эколо-
гической безопасности. Кроме 
того, будет утвержден проект 
перспективного плана модель-
ного законотворчества в СНГ на 
2020—2022 годы. 

А К Ц Е Н Т

Сохранение исторической памяти 
о воинах-освободителях — вопрос 
политического значения

ПАРЛАМЕНТ Россия потребует принятия специальной резолюции ООН 
ко Дню Победы

Объявить всемирным наследием
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ПРАВО Заключенные стали 
чаще получать высшее 
образование

Посидели, 
поумнели

Владислав Куликов

Численность осужденных, желающих заочно получить 
высшее образование, увеличилась в три раза.  Об этом 
сообщил вчера первый заместитель директора Феде-
ральной службы исполнения наказаний Анатолий Ру-
дый на проходящем в Рязани IV Международном пени-
тенциарном форуме «Преступление, наказание, ис-
правление».

Есть даже оптимистичные истории: получив за ре-
шеткой образование и специальность, люди после ос-
вобождения открывали свой бизнес или находили ин-
тересную работу.  В прошлом году более 100 осужден-
ных получили диплом об окончании образовательной 
организации высшего образования.

Федеральная служба исполнения наказаний гото-
вит стратегию развития на 10 лет. В ходе реализации 
действующей концепции снизилось число осужден-
ных в местах лишения свободы, сняты многие излиш-
ние ограничения в порядке исполнения наказаний, 
значительно улучшились условия содержания. 

Гуманизация законодательства привела к тому, что 
за решеткой сконцентрировались действительно опа-
сные преступники. Остальным суды стараются приме-
нять альтернативные наказания, не связанные с тюрь-
мой. В итоге более 80 процентов осужденных отбыва-
ют наказания за тяжкие и особо тяжкие преступления.

«Каждый четвертый отбывает наказание за убийст-
во или умышленное причинение тяжкого вреда здоро-
вью, каждый пятый — за разбой или грабеж. Более чет-
верти осужденных приговорены к длительным срокам 
лишения свободы, почти половина отбывает наказа-
ние второй раз и более», — рассказал Анатолий Рудый.

По его словам, возрастает активность криминаль-
ных лидеров, пытающихся координировать противо-
правные действия осужденных. Другой итог перемен: 
за последние 20 лет количество побегов из-под охраны 
сократилось с 47 до одного. 

ПРЕМИИ Патриарх Иерусалимский Феофил III награжден премией

Стояние в истине
Елена Яковлева

В 
храме Христа Спасителя 
Патриарх Иерусалимский 
Феофил III был награжден 

премией Фонда Единства право-
славных народов. Патриарх Ки-
рилл, приветствуя лауреата, от-
метил, что награждение проис-
ходит в «непростой период, ког-
да стихии мира сего пытаются 
разрушить единство правосла-
вия». В такой момент особое зна-
чение приобретает Иерусалим-
ская церковь, «которая является 
общей матерью всех церквей».

По словам Патриарха Кирил-
ла, блаженнейший Патриарх Фе-
офил III с момента своего избра-
ния прилагает немалые усилия к 
сохранению христианских свя-
тынь, особо стремясь к тому, что-
бы святые места Палестины 
были доступны для всех право-
славных. Твердость, следование 
каноническому порядку, пастор-
ская мудрость, рассудитель-
ность — вот те качества Патриар-
ха Феофила III, которые сниска-

ли ему уважение и авторитет во 
всем православном мире. 

Молитвенно приветствуя 
всех собравшихся в зале от име-
ни христианской общины Свя-
той земли, Патриарх Феофил III 
отметил, что Русскую православ-
ную церковь с церковью иеруса-
лимской связывают глубокие 
исторические узы. Он выразил 
русской церкви признатель-
ность за поддержку в деле сохра-
нения христианского присутст-
вия на Святой земле и Ближнем 
Востоке. Он поблагодарил прези-
дента России Владимира Путина 
за «важную и щедрую помощь» в 
реставрации храма Рождества 
Христова в Вифлееме, который 
принимает тысячи православ-
ных паломников ежедневно. 
Подчеркнув важность миссии 
Иерусалимского патриархата, 
основанного на земле, обагрен-
ной искупительною кровью Хри-
ста, Патриарх Феофил III пригла-
сил представителей всех право-
славных церквей собраться на 
канонической территории Иеру-

салимской матери церкви, и об-
судить тревожащие сегодня ми-
ровое православие проблемы.

Важное приглашение, прозву-
чавшее в момент, когда, по сло-
вам Патриарха Кирилла, «миро-
вая православная семья испыты-
вает немалое давление со сторо-
ны внешних сил, а единство пра-
вославных народов подвергается 
серьезным испытаниям». 

19-я премия Фонда Единства 
православных народов вручена 
человеку, который вносит се-
рьезный вклад в сохранение цер-
ковного единства. Это единство, 
по словам Патриарха Кирилла, 
нельзя спутать с политическим 
или общественным пониманием 
этого слова, нельзя свести к сов-
падению интересов или к просто-
му уважению. Тут речь о единст-
ве, которое является и свойством 
церкви, и заповедью Бога. 

В РПЦ одобрили предложе-
ние Иерусалимского Патриарха 
Феофила III организовать сове-
щание предстоятелей всех пра-
вославных церквей. 

ОПРОС   ВЦИОМ: 
Большинство 
граждан 
считают, что 
России нужна 
партия власти

ОТВЕЧАЮТ 
ЗА ВСЕХ
Айсель Герейханова

Россияне уверены, что стране 
необходима партия власти. При 
этом она должна нести большую 
ответственность перед избира-
телями, чем другие политиче-
ские силы. Такие выводы приво-
дятся в совместном исследова-
нии ВЦИОМ и Института разви-
тия парламентаризма «Прекра-
сная «Единая Россия» будуще-
го». Оно приурочено к съезду 
партии «Единая Россия», кото-
рый пройдет в эту субботу.

Авторы исследования напо-
минают, что начиная с середины 
1990-х годов в российском по-
литическом языке прочно ут-
вердился термин «партия влас-
ти». Так, впервые «партией 
власти» стали называть общест-
венно-политическое движение 
«Наш дом — Россия», которое 
возглавлял премьер-министр 
Виктор Черномырдин. Позже 
такое определение использова-
лось в отношении избиратель-
ных блоков «Единство» и «Оте-
чество». Уже после их объедине-
ния этот термин прочно закре-
пился за «Единой Россией».

По данным исследования, по-
чти две трети граждан (63%) 
уверены, что партия власти в 
России есть. 66% считают, что 
она нужна стране. Причем та-
кой позиции придерживаются 
как сторонники, так и против-
ники власти. «Распределение по 
этому вопросу пропорциональ-
но совпадает среди электоратов 
всех политических сил: от «Еди-
ной России» до непарламент-
ской оппозиции», — отмечают 
авторы исследования.

Отдельно обозначена тема 
ответственности перед избира-
телями. Так, при опросе боль-
шинство граждан (69%) утвер-
ждают, что партия власти долж-
на нести ответственность за 
действия не только своих чле-
нов, но и всех госчиновников не-
зависимо от их партийной при-
надлежности. Это значит, что 

электоральные рейтинги пар-
тии власти зависят в итоге от от-
ношения населения ко всему го-
сударственному аппарату, а не 
только от собственной партий-
ной деятельности. Кроме того, 
практически каждый опрошен-
ный (90%) согласен с тем, что 
партия власти должна нести 
большую ответственность пе-
ред избирателями, нежели дру-
гие партии.

В ходе опроса также выясни-
лось, что «Единую Россию» счи-
тают партией власти даже на тех 
территориях, где в результате 
выборов к власти пришли дру-
гие политические силы. Так, на-
пример, 53% респондентов уве-
рены, что в Хабаровском крае, 
который возглавляет губерна-
тор от ЛДПР, «Единая Россия» 
все равно является партией 
власти. «Из этого следует, что, 
несмотря на поражения на вы-
борах, весь набор вопросов, ка-
сающихся положения дел в та-
ких регионах, гражданами стра-
ны по-прежнему адресуется к 
той силе, которая воспринима-
ется как партия власти», — дела-
ют выводы аналитики.

Расходятся мнения граждан 
по вопросу о сменяемости пар-
тии власти. Так, среди сторон-
ников президента в пользу нес-
меняемости высказались 49% 
от числа опрошенных, а среди 
противников — только 11%. Ин-
тересно при этом, что даже сре-
ди сторонников ЕР каждый чет-
вертый считает полезным пери-
одическую смену партии влас-
ти. В целом 51% опрошенных 
выступают за то, чтобы партия 
власти периодически менялась. 
Больше трети (37%) хотят, что-
бы партия власти оставалась 
одна и та же. Авторы исследова-
ния полагают, что в обществе 
существует запрос на измене-
ние и обновление изнутри си-
стемы, без смены власти в ре-
зультате поражения одной по-
литической силы и победы дру-
гой. Поэтому выделены два 
тренда, с одной стороны — за-
прос на перемены, с другой — 
внутреннее табу на любые со-
циальные потрясения и рево-
люционные изменения. Непо-
средственно от «Единой Рос-
сии» граждане ждут более те-
сного взаимодействия с населе-
нием (43%), омоложения соста-
ва партии (23%), обновления 
руководства партии (18%). 

ПРОБЛЕМА Столица Сибири рискует остаться без последнего 
деревянного строения

Новосибирск, Дом-2

Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск 

В 
Новосибирске почти 
не осталось дореволю-
ционной застройки — 
вместо деревянных 
кварталов в центре 
мегаполиса растут 
м н о го э та ж к и ,  н е -
редко — уродливые и 
даже опасные для 

жильцов. Почему город не смог 
сберечь свое прошлое, есть ли 
еще шанс создать в мегаполисе 
хотя бы один исторический ар-
хитектурный парк или старое 
неизбежно уступит место ново-
му — в материале «РГ».

Недавно спор разгорелся во-
круг дома №19 по улице Инской 
— неожиданно стало известно, 
что его снесут до 2023 года.       

— На Инской еще осталось два 
дома, имеющих архитектурную 
и историческую ценность, — го-
ворит краевед Константин Голо-
дяев. — По сути, это единствен-
ное место, где мы можем создать 
исторический квартал. Но это 
центр города, лакомый кусок 
для застройщиков. Если мы по-
теряем эти дома, потеряем и 
весь проект.

На фоне борьбы историков за 
сохранение последних деревян-
ных купеческих домов особенно 
эффектно прозвучало заявле-
ние одного из девелоперов: в Но-
восибирске памятников архи-
тектуры нет, в городе можно 
снести все, кроме оперного теа-
тра. Неужели современным зод-
чим в Новосибирске действи-
тельно больше негде разгулять-
ся, и остается только сносить 
старину? «РГ» собрала мнения 
экспертов.

— Перечень объектов, пред-
ставляющих историческую, ар-
хитектурную, культурную цен-
ность в Новосибирске, сформи-
рован достаточно сбалансиро-
ванно, — уверен архитектор, со-
ветник мэра Новосибирска 

Александр Ложкин. — Включе-
ние какого-либо дома в список 
охраняемых объектов сопрово-
ждается серьезной экспертной 
работой в совете по госохране, 
проводится государственная 
историко-архитектурная эк-
спертиза. Это серьезные, взве-
шенные решения, и оспаривать 
их сложно. Исторических па-
мятников в Новосибирске не 
так много, всего порядка трех-
сот объектов: это и деревянное 
зодчество, и конструктивизм, и 

сталинская, и модернистская 
архитектура 60-х годов. Гово-
рить о том, что эти объекты ме-
шают застройке, не приходится. 

При этом, по мнению Алек-
сандра Ложкина, в Новосибирс-
ке остается множество деревян-
ных домов, с памятниками архи-
тектуры не имеющих ничего об-
щего. К примеру, хаотично за-
строенный частный сектор 
вдоль улицы Бориса Богаткова. 
Вот его было бы неплохо заме-
нить современным жильем, од-
нако застройщики пока обходят 
такие кварталы стороной, избе-
гая обязанности по их расселе-
нию.  

Не хотите расселять? Есть и 
другие площадки. Как отмечает 
доцент кафедры архитектуры и 
реконструкции городской сре-
ды Новосибирского государст-
венного архитектурно-строи-
тельного университета Анна На-
волоцкая, в центре города мож-
но освободить участки промзо-
ны: большое количество цехов 
остановились давно и навсегда. 

Однако и эти земли нужно выку-
пать, оформлять, сносить неу-
добные постройки. Поэтому, 
считает специалист, связывать-
ся с промзонами застройщики 
тоже не спешат. А вот добиться 
сноса деревянного особняка — 
это пожалуйста. Доводы про-
стые: рухлядь портит вид цен-
тра города.

По словам эксперта, старин-
ные деревянные дома не только 
сохраняют «масштаб жизни», 
присущий другой эпохе, но и со-

здают идентичность жителей 
Новосибирска. Для них каждый 
столетний дом может значить 
то же, что старинная фотогра-
фия в семейном альбоме. Но эта 
историческая идентичность не 
измеряется объективными па-
раметрами и зачастую не может 
быть «прочитана» человеком 
извне. Именно это случилось 
при оценке деревянного дома, в 
котором жила поэт и панк-певи-
ца Янка Дягилева (ему 102 
года): снести его намереваются 
уже давно, неравнодушные но-
восибирцы развернули широ-
кую протестную кампанию, но 
статуса памятника для дома так 
и не добились.     

— Для оценки пригласили спе-
циалиста из Вологды, он прие-
хал с таблицами, разработанны-
ми в московских институтах, ос-
мотрел дом, сверился с таблица-
ми и заключил: ничего уникаль-
ного в доме нет. Кто такая Янка 
Дягилева и что она значит для 
горожан — его не интересует, — 
говорит Анна Наволоцкая. — 

Хотя дом строился в характер-
ной для города манере, и это по-
следняя деревянная постройка в 
своем роде. Там скошенный угол 
— так положено было на пере-
крестках, где удобно было по-
ставить какую-то лавчонку, вход 
в дом — с этого же угла.

Понятно, что девелопер, ко-
торому нужна коммерчески эф-
фективная недвижимость, вряд 
ли будет размышлять о скошен-
ных углах, да и об исторической 
идентичности тоже. Таких нуж-

но крыть теми же козырями — 
выгодой. Можно ли ее извлечь 
из сохранения старинной архи-
тектуры? Увы, хоть власти и 
гордятся ростом турпотока в 
Новосибирск, заоблачных дохо-
дов гости пока не приносят. 
Хотя всем ясно: туристам нуж-
на в первую очередь история, а 
не творчество современных за-
стройщиков. 

Этому деревянному дому 102 года, 
но памятником архитектуры он так 
и не стал.

А К Ц Е Н Т

История буквально ускользает из рук — 
неприметные дореволюционные дома 
исчезают под натиском современной 
застройки

63% граждан 
уверены, 
что партия власти 
в России есть
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АРМИЯ Молодежное 
движение расширяет 
географию

Юнармия 
добралась 
до США

Александр Степанов

Военно-патриотическое движение Юнармия с каждым 
годом становится все масштабнее и уже перешагнуло 
границы России. 

Как рассказал на пресс-конференции начальник 
главного штаба движения Юнармия Роман Романенко, 
благодаря совместным усилиям за полтора года чи-
сленность юнармейцев увеличилась больше чем в пол-
тора раза. Сейчас в рядах этого движения насчитыва-
ется более 590 тысяч мальчишек и девчонок. 

Роман Романенко отметил, что границы движения 
уже вышли за пределы России и юнармейские отряды 
появились в ряде стран СНГ и даже в столице Соеди-
ненных Штатов Америки — Вашингтоне. По его словам, 
Юнармия расширяет свое взаимодействие с ДОСААФ. 
Региональными штабами и центрами заключены де-
сятки соглашений по подготовке юнармейцев к армии. 

Председатель ДОСААФ Александр Колмаков рас-
сказал, что оборонное общество предоставляет свою 
базу и активно участвует во всех мероприятиях с 
Юнармией. Так, в авиационных организациях ДОСА-
АФ за два года прошли обучение по программе подго-
товки парашютистов более 10 тысяч юношей и деву-
шек, совершено 7 800 прыжков с парашютом. 

Глава МЕГАПИР Александр Каньшин заявил, что 
Юнармия сейчас активно развивается, а ДОСААФ яв-
ляется одним из главных локомотивов этого движе-
ния. 
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ДВЕ ТОЧКИ ЗРЕНИЯ 

Надежда Косарева, президент Фонда «Институт экономики 
города»: 
— В большом городе, особенно в центральных и срединных районах, бо-

лее эффективной формой использования территорий является многоэ-

тажная застройка, ведь она позволяет построить гораздо больше жилья 

на том же земельном участке. Естественно, речь никак не должна идти о 

сносе старинного и исторически ценного индивидуального жилого фон-

да в городах, которым многие сотни лет, к примеру, в Городце или Сузда-

ле. Ведь это сами по себе города-музеи, и именно их исторические стро-

ения привлекают в них сотни туристов. Но, к сожалению, не всегда исто-

рически привлекательная застройка становится музеем. В большинстве 

городов России осталась ветхая и неблагоустроенная индивидуальная 

деревянная застройка, которую все-таки надо снести. Ведь она уже 

просто не отвечает моральным и физическим требованиям к жилым по-

мещениям. 

Подготовил Андрей Мельников

Илья Атапин, основатель музея «Профессорская квартира» 
в Томске:
 — Мировой опыт показывает, что восстанавливать старые дома, поддер-

живать их в хорошем состоянии в конечном итоге не просто выгодно, а 

супервыгодно! Но для этого необходима хорошая юридическая база, 

чтобы потенциальный инвестор мог уверенно вкладывать деньги, пони-

мая, что он это делает на законных основаниях с перспективной выго-

дой для себя.   

В Новосибирске собственник большинства деревянных домов, распо-

ложенных в центре города и имеющих историческую ценность, — госу-

дарство. А оно может только сдать здание в аренду. Если бы возникало 

право собственности, я уверен, люди бы покупали старые дома и нахо-

дили им применение. Разумеется, при условии сохранения архитектур-

ного стиля и конструктивного содержания постройки. Старый город — 

это не только место, куда стремятся туристы, где охотно фотографиру-

ются и гости, и местные жители. Это и корни города, его этимология, ме-

сто рождения. Выкорчевать все — просто. Получить сиюминутную выго-

ду на многоэтажном строительстве — тоже несложно. Вот только восста-

новить — невозможно. 

Подготовила Татьяна Купцова, Томск  

Патриарх Феофил III пригласил все православные церкви в гости.

ТЕХНОЛОГИИ 

В Подмосковье запустили 
приложение 
для дворников

Снегофоны

Ирина Рыбникова

Этой зимой очищать улицы и дворы от снега в Подмо-
сковье будут с применением IT-технологий. Област-
ные власти презентовали мобильное приложение, ко-
торое поможет следить за качеством уборки снега. 

Приложение разработано для Android, чтобы уста-
новить его можно было на бюджетные смартфоны, ко-
торыми обычно пользуются дворники. Как только поя-
вится снежный покров, дворники ежедневно будут 
обязаны фотографировать свои территории. Фотогра-
фии станут отправлять в муниципальные ЦУРы — цен-
тры управления регионом — в качестве доказательства, 
что двор не зарос сугробами. Если на фото все хорошо, 
а электронная система ЦУР сигналит, что от жителей 
были жалобы, дворник получит задание сфотографи-
ровать конкретные обозначенные участки. Как гово-
рят в областном министерстве благоустройства, при-
ложение оснащено геолокацией, так что нужные 
участки можно определить точно. Если жалоба под-
твердится, дворника заставят навести порядок и отчи-
таться итоговым фото. 

В дни снегопадов дворники по умолчанию будут от-
сылать в ЦУР два снимка — до и после ежедневных ра-
бот. А на смартфоны будут получать задания на уборку. 
Операторы направят чистильщиков туда, откуда боль-
ше всего поступает сигналов о сугробах и наледи. Если 
количество жалоб на каком-то участке зашкаливает, а 
дворник шлет фото выполненного задания, система 
уведомит: здесь нужно перепроверить! «Самая частая 
жалоба жителей зимой — на снег во дворах. Новое мо-
бильное приложение поможет сделать процесс уборки 
более контролируемым и эффективным», — уверен ми-
нистр благоустройства Московской области Михаил 
Хайкин. По его словам, все 64 муниципалитета начали 
устанавливать приложение в смартфоны дворников, а 
в 54 им уже активно пользуются. 
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Екатерина Некрасова

У
ставшие от торгово-фи-
нансового давления США 
крупные экономики ищут 

возможности для развития дву-
сторонних связей, что дает Рос-
сии шанс усилить свою пози-
цию в мировом хозяйстве. 
Но для этого нужно поторопить-
ся, ведь международная поли-
тическая ситуация меняется 
очень быстро.

Как ни оценивай глобальную 
конкуренцию, эта штука здоро-
во помогает нам развиваться. 
Во времена противостояния во-
енных блоков ученым, систе-
мам управления и производства 
приходилось постоянно повы-
шать эффективность, чтобы 
быть готовыми к любым видам 
угроз. После развала Советско-
го Союза многим казалось, что 
роль такого стимула навсегда 
перейдет к экономической кон-
куренции. Так это или не так, 
мы вряд ли узнаем. Главный за-
щитник принципов чистого ка-
питализма, США просто не дал 
экономической конкуренции 
ни единого шанса. 

Как и во времена противосто-
яния блоков, экономика оста-
лась инструментом решения по-
литических задач и отстаивания 
национальных интересов, толь-
ко правила его применения ока-
зались составлены с явным пере-
косом в пользу только одной 
страны. Иначе не объяснить тот 
факт, что основной валютой для 
международных расчетов оста-
ется доллар, в основных торго-
вых соглашениях предусмотре-
на особая роль США, штаб-квар-
тиры ведущих котировочных и 
консалтинговых агентств нахо-
дятся в Америке, американские 
санкции оказываются обяза-
тельными к исполнению в раз-
ных юрисдикциях, а основные 
платежные системы и серверы с 
базами данных тоже расположе-
ны на берегах Атлантики. Если 
кому-то этих аргументов оказы-
вается недостаточно, американ-
цы всегда готовы усилить их с по-
мощью так и не распущенного 
НАТО. 

А ведь есть еще козыри в виде 
«мягкой силы», с помощью ко-
торой можно заставить миро-

вую экономику двигаться в нуж-
ном для США направлении. Раз-
личные неформальные клубы 
политиков и банкиров, владель-
цы авторитетных деловых изда-
ний, грантовые программы для 
экспертного сообщества — всех 
и не перечислишь. Посмотрите, 
как лихо раскручивается приду-
манная бывшим вице-президен-
том США Альберто м Гором ме-
ждународная климатическая 
повестка, призванная сокра-
тить глобальное потребление 
ископаемого топлива — нефти, 
угля и природного газа. 

По мнению американского 
истэблишмента, прямо и неод-
нократно озвученного на пере-
говорах с европейскими пар-
тнерами, чересчур самостоя-
тельные страны типа Ирана, 
России и Венесуэлы получают 
за эти товары слишком много 
денег, и такая ситуация непри-
емлема для стран Запада. За от-
каз от энергетической продук-
ции конкурентов европейским 
союзникам обещают увесистый 
пряник: почти 2 триллиона дол-
ларов в год экономии на покуп-
ках ископаемого топлива! Неу-
дивительно, что запугиванием 
общества грядущими экологи-
ческими катаклизмами и про-
движением «климатической по-
вестки» занялись и европей-
ские банкиры из специально со-
зданного сообщества NGFS, 
и международные эксперты из 
британского Chatham House, 
и спонсоры известной экоакти-
вистки Греты Тунберг — швед-
ские энергокомпании и, естест-
венно, американские медиамаг-
наты вроде Блумберга.  

Что это дает Штатам на пра-
ктике? Много чего. Капитализа-
ция всех американских акций 
составляет 30,44 триллиона 
долларов — это почти половина 
мирового объема, даже в бога-
том Китае этот показатель едва 
переваливает за 6 триллионов. 
В США 18,6 миллиона долларо-
вых миллионеров — это больше, 
чем во всей Европе, Китае и Ин-
дии вместе взятых! США — миро-
вой лидер по оказанию финансо-
вых услуг, крупнейший креди-
тор и много чего еще в финансо-
вой и экономической сферах. 
30 лет назад такой отрыв казал-

ся фантастикой даже самим аме-
риканцам. Получается, держать 
в руках нити управления миро-
вой экономикой очень выгодно.

Другим приходится хуже. 
Желание сохранить или создать 
новые экономические союзы 
без санкции США, развивать 
транзитную инфраструктуру, 
увеличить объем транзакций 
в национальных валютах наты-
кается на довольно нервную ре-
акцию, санкции и призывы на-
казать провинившихся. Наша 
страна почувствовала это луч-
ше, чем все остальные — когда 
традиционных союзников, во-
преки договоренностям, вклю-
чили в НАТО и ограничили им 
возможность выбирать торго-
вых партнеров нормами Евро-
союза, когда разрушали произ-
водственные цепочки с украин-
скими предприятиями, вводили 
секторальные и финансовые 
санкции, препятствовали стро-
ительству газопроводов, прямо 
и недвусмысленно запрещали 
покупать продукцию россий-
ского производства. У всех на 
слуху попытки отговорить Тур-
цию от покупки комплексов 
С-400 или Германию от прио-
бретения российского газа. 
А о давлении на Индию, Таи-
ланд, Японию и другие страны в 
аналогичных случаях помните? 
А вот свежий пример: США при-
грозили санкциями Египту, 
если он купит российские ис-
требители Су-35 в рамках… уже 
подписанного контракта!

Но не только Россия сталки-
вается с подобным экономиче-
ским давлением, подкреплен-
ным политическими аргумен-
тами. Китаю, Венесуэле, Тур-
ции, Боливии, Ирану, Кубе 
и многим другим государствам 
эта ситуация тоже хорошо зна-
кома. Сама жизнь заставляет 
страны, пострадавшие от эко-
номического диктата, искать 
спасение в восстановлении 
многополярного мира и объеди-
нении ресурсов для отстаива-
ния своих интересов.

На прошлой неделе в Брази-
лии завершился саммит БРИКС 
— объединения, которое в ходе 
эволюции пришло к необходи-
мости решать подобные задачи. 
Регулярные саммиты глав 

БРИКС проводятся уже 10 лет, 
и за это время были отлажены 
межгосударственные механиз-
мы, появились первые результа-
ты. Между странами БРИКС 
увеличивается доля торговых 
расчетов в национальных валю-
тах, растут торговый оборот 
и взаимные инвестиции. Только 
за прошлый год товарооборот 
между Россией и ее партнерами 
по организации увеличился на 
22%. И это в период больших 
торговых войн.

Неудивительно, что БРИКС, 
совокупный ВВП которого по 
паритету покупательной спо-
собности равен ВВП стран 
«большой семерки», становит-

ся интересен и для других 
стран, уставших от экономиче-
ского диктата США. На прошед-
шем саммите желание стать 
полноправными членами объе-
динения озвучили президенты 
Турции и Аргентины. 

Наиболее продуктивно в 
рамках БРИКС и других межго-
сударственных соглашений раз-
виваются торгово-экономиче-
ские связи России и Китая. Тор-
говый оборот между нашими 
странами превысил в прошлом 
году 108 млрд долларов США 
и уже обогнал расчетные пока-
затели. На саммите БРИКС ли-
деры России и Китая установи-
ли новую планку — 200 млрд 
долларов оборота. «Связи меж-
ду Россией и Китаем прочны 
и стабильны. Они не подверже-
ны влиянию извне и обладают 
очень хорошим потенциалом 
развития», — отметил Владимир 
Путин на встрече с председате-
лем КНР Си Цзиньпином.

Столь же уверенно развива-
ется экономическое сотрудни-
чество нашей страны с Индией, 
Турцией и другими крупными 

экономиками Евразии. В запад-
ной прессе Россия в связке 
с этими экономиками всегда 
выглядит младшим партнером, 
но ее авторитет и потенциал ни-
когда не был связан только с по-
казателями ВВП. В этом евро-
пейские партнеры не раз имели 
возможность убедиться, и этим 
она интересна Азии, Африке и 
Латинской Америке. К тому же 
в этих регионах пока и не дума-
ют полностью отказаться от 
ископаемых энергетических ре-
сурсов, которыми богата Рос-
сия — здесь хотят развивать свои 
экономики, а решить эту задачу 
без традиционного топлива не-
возможно. 

Первые успехи экономиче-
ского партнерства России со 
странами Азии уже вызвали 
озабоченность европейских и 
а м ер и ка н с к и х  э к с п ерто в . 
«В Азии создается самое боль-
шое экономическое простран-
ство, которое когда-либо кто-ли-
бо видел на протяжении всей 
истории человечества. Это 50 
процентов от всей мировой эко-
номики. На базе всех этих эко-
номических процессов будут 
создаваться и политические ин-
ституты, и военные союзы, ко-
торые выстроят будущий миро-
вой порядок», — заметил по это-
му поводу научный директор 
Германо-российского форума 
Александр Рар. 

Но для восстановления своей 
роли в международных торгово-
хозяйственных связях одного 
потенциала мало. Нужно бы-
строе развитие транспортной 
и сопутствующей инфраструк-
туры в направлении стран Юго-
Восточной Азии, строительство 
новых портовых мощностей и 
производственных кластеров 
в восточных регионах.

Строить у нас в стране уме-
ют, но порой воруют и затягива-
ют сроки. Один из ярких тому 
примеров — космодром «Вос-
точный», который вновь ока-
зался в центре скандала.

Если спуститься с небес на 
землю и вспомнить о развитии 
транспортных коридоров, про-
писанных в «майском указе» 
президента, нельзя обойти вни-
манием программу расшире-
ния Восточного полигона же-
лезных дорог — главной тран-
спортной артерии, по которой 
грузы российских производите-
лей попадают на рынки Юго-
Восточной Азии. Программа ре-
ализуется с 2014 года и уже при-
несла ощутимые результаты: 
первый этап расширения узких 
мест Транссиба и БАМа выпол-
нен раньше установленных сро-
ков, а перевалка грузов в вос-
точном направлении выросла 
более чем на 66 млн тонн. Путь к  
перспективным рынкам был от-
крыт для производителей ме-
таллов, зерна, угля, удобрений, 
цемента и другой продукции, 
востребованной на рынках АТР. 
Это помогло выполнить догово-
ренности с КНР о развитии то-
варооборота, а заодно и дивер-
сифицировать направления эк-
спорта.

На 300 млрд рублей инвести-
ций РЖД в развитие дорожной 
сети, потраченных в ходе реали-
зации первого этапа, частные 
инвесторы вложили полтрилли-
она в развитие портового хозяй-
ства, строительство подъезд-
ных путей и освоение новых ме-
сторождений, строительство 
жилья и других социальных 
объектов в регионах Дальнего 
Востока России. И нужно про-
должать, ловить позитивные по-
следствия для экономики и жи-
телей дальневосточных регио-
нов, которые уже проявились и 
были отмечены на всех уровнях, 
включая и руководство РЖД.

«Проводимый компанией 
ежегодный мониторинг показы-
вает существенный положи-
тельный эффект [от программы] 
как для экономики страны в це-
лом, так и для регионов Сибири, 
Забайкалья и Дальнего Востока. 
Реализация проекта является 
мощным драйвером развития 

их экономики и будет заверше-
на в установленный срок», — 
подчеркнул на июльском сове-
щании по вопросам развития 
Транссибирской и Байкало-
Амурской магистралей глава 
РЖД Олег Белозеров.

Проект оказался настолько 
глобальным, а на его реализа-
цию влияет столько сопутству-
ющих факторов, что работа по 
первому этапу еще далека от за-
вершения. Так, по данным Счет-
ной палаты, в соответствии с па-
спортом проекта развития 
БАМа и Транссиба в 2018 году 
должны были построить 11 
разъездов и 78 км дополнитель-
ных путей. Но уложиться в сро-
ки в силу объективных причин 
не удалось, и пока в эксплуата-
цию введен только один объект. 
На линии Междуреченск — Тай-
шет сроки ввода 13 из 22 объек-
тов были продлены с 2016 до 
2020 года. При этом техниче-
ская готовность 8 объектов со-
ставляет менее 50%, а на трех 
объектах работы еще не начина-
лись. Поэтому на 17 участках 
БАМа и Транссиба пропускная 
способность пока не увеличена, 
как планировалось. 

Проект второго этапа разви-
тия Восточного полигона, кото-
рый предусматривает рост гру-
зооборота на восточном на-
правлении в 1,5 раза, пока тоже 
реализуется с задержкой. В ре-
зультате недавней корректи-
ровки инвестиционной про-
граммы РЖД на 2020—2022 
годы объем финансирования 
проекта модернизации Восточ-
ного полигона в этот период со-
кращается более чем на 160 
млрд рублей со смещением сро-
ков реализации на более позд-
нее время — 2023—2024 годы. 

Впрочем, как пишут СМИ, 
споры по этому вопросу еще 
продолжаются, поскольку у не-
которых экономических ве-
домств возникли определенные 
сомнения. Они, с одной стороны, 
не верят в экономический рост и 
соответствующее увеличение 
грузооборота, с другой — поддер-
живают затратные проекты вы-
сокоскоростных магистралей 
в центре страны, на которые мо-
гут быть потрачены деньги Вос-
точного полигона. Напоминают 

о скором отказе мировой эконо-
мики от углеводородов и угля, 
в результате чего якобы желез-
ные дороги и вовсе могут остать-
ся без грузов. Аргументы грузо-
отправителей, которые лучше 
знают спрос на своих экспор-
тных рынках, в расчет принима-
ются, но оспариваются, в резуль-
тате чего необходимые решения 
по развитию инфраструктуры 
затягиваются. 

История, конечно, расставит 
все по своим местам. Разворот 
России на Восток — это не дань 
конъюнктуре, а следствие точ-
ного расчета и понимания ми-
ровых экономических трендов. 
«Наши усилия направлены на 
то, чтобы создать здесь, в дина-
мично растущем Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе, мощный 
центр международного сотруд-
ничества и интеграции, деловой 
и инвестиционной активности, 
образования, науки и культу-
ры», — отметил на Восточном 
экономическом форуме Влади-
мир Путин.

«Масштабная модернизация 
БАМа и Транссиба, развитие 
дальневосточных портов и Се-
верного морского пути карди-
нально усилят транспортную 
связанность АТР и Европы», — 
сказал президент.

Председатель правительства 
РФ Дмитрий Медведев также 
следит за этой темой. На сове-
щании по инвестиционным пла-
нам РЖД, которое прошло в по-
езде во время поездки по Сиби-
ри 12 ноября, премьер-министр 
отметил важную роль РЖД для 
развития грузооборота в нашей 
континентальной стране и при-
звал направить выделенные го-
сударством крупные инвести-
ции на решение стратегических 
задач, в первую очередь — на 
развитие Восточного полигона. 
«Это дает возможности для 
транзита через всю страну, сня-
тия инфраструктурных ограни-
чений, которые существуют, 
и еще в большей степени помо-
гает нам увеличить темпы роста 
товаропотока между Европой и 
Азией», — подчеркнул Дмитрий 
Медведев.

Стало быть, деньги есть, за-
дачи поставлены. Не опоздать 
бы. 

Кошмар на улице
В центре Хабаровска на 
улице Запарина у на-
ркодиспансера огром-

ная толпа. Она негодует: «Рань-
ше платили порядка полутора 
тысяч, сейчас, говорят, будет 
больше шести, — говорит пожи-
лой мужчина. — За что такая 
сумма?» — «Получается, что это 
еще один налог на автомобили-
стов», — философски заключает 
его товарищ. 

Настоящий ажиотаж царит и 
в Воронеже. Очередь на води-
тельскую медкомиссию в об-
ластной наркодиспансер нача-
ли занимать еще с вечера. 
«Я «застолбился» в 20.00, как 
только закончился прием. Про-
стоял до полуночи, потом меня 
сменила жена. Поехал домой, 
поспал и в 3.30 вернулся сюда. 
Еще шесть часов ожидания на 
морозе — и вот она, справка!» — 
Геннадий Прошвин показывает 
заветный сиреневый бланк. Ра-
ботает он водителем грузовика, 

и права для него не роскошь, 
а средство к существованию.

Примеру Геннадия последо-
вали и другие воронежские во-
дители. Они решили пройти 
медкомиссию по старым прави-
лам и прежней цене: 1000 ру-
блей для категории В и 1700 — 
для категории С. 

В областном департаменте 
здравоохранения «РГ» объясни-
ли, почему так выросли цены: 
«Появилась новая процедура: 
исследования мочи и крови на 
наркотики и хронический алко-
голизм. Это дорогое и долгое ис-
следование. Поэтому новый по-
рядок предусматривает прохо-
ждение медкомиссии в два эта-
па: человек сдает анализы и че-
рез три дня приходит за резуль-
татами. Если они нормальные, 
проходит обычный медосмотр. 
Если исследование зафиксиро-
вало следы наркотиков или ал-
коголя, водителю предстоит бо-
лее тщательное обследование».

К утру четверга очередь ста-
ла длиннее. Вход в наркодиспан-
сер один. Толпа ругается — на 
седьмом часу ожидания сдают 
нервы. У обочины дежурят две 
«скорые» — в них вместе с врача-
ми греются женщины из очере-
ди. «Наша помощь пока не пона-
добилась, но мы готовы», — го-
ворят медики. 

Второй день штурмуют об-
ластной наркологический ди-
спансер на улице Мосина и ту-
ляки: очередь за справкой вы-
строилась еще с ночи. Житель 

Тулы Владимир Быков стал од-
ним из счастливых ее обладате-
лей. Пройти водительскую ко-
миссию он попытался еще в сре-
ду. «Пришел в наркодиспансер 
днем, увидел огромную оче-
редь, развернулся. Пришлось 
отпрашиваться с работы, чтобы 
в четверг занять очередь задол-
го до открытия. Зато теперь 
со справкой на руках», — не 
скрывает радости Владимир. 

Огромные очереди выстрои-
лись в Ярославле. «Стояние 
у наркологички. День третий. 

Время 5.37. В очереди записано 
более 100 человек...» — написал 
утром 21 ноября в соцсетях 
один из жителей Ярославля. 
Слова иллюстрирует фото, 
на котором в свете фонаря вид-
неется толпа людей.

Это «стояние» продолжается 
с начала недели — как только 
люди узнали об изменении по-
рядка обследования и резком 
подорожании медсправки. 
«Шок, да и только! — разводит 
руками Олег, который провел 
в очереди три с половиной часа. 
— В 2020 году мне надо обнов-
лять права, поэтому я решил не 
платить лишние деньги и прой-
ти обследование сейчас, ведь 
справка действительна год». 
20 ноября в Ярославскую об-
ластную клиническую нарколо-
гическую больницу за медосви-
детельствованием пришли пол-
торы тысячи человек.

Подобная картина, судя по 
сообщениям корреспондентов 
«РГ», по всей стране. И хорошо, 
что Минздрав откладывает 
вступление в силу приказа о но-
вом порядке медосмотра для 
водителей. Возможно, его неко-
торые положения ведомство 
еще раз проанализирует и дора-
ботает. 

Подготовили: 
Владимир Баршев, Инесса 
Доценко, Антон Валагин, Елена 
Шулепова, Элина Труханова
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«Стояние у наркологички. День третий. 
Время 5.37. В очереди записано 
более 100 человек...» 

Статья «Скажи права-а-а» о новых правилах получения медсправок для 
водителей вышла в № 260 (8018) «Российской газеты» от 19 ноября.

А К Ц Е Н Т

Масштабная модернизация Транссиба
и БАМа откроет для российских
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Это «стояние», судя по сообщениям 
корреспондентов «РГ», продолжает-
ся с начала недели по всей стране — 
как только люди узнали об измене-
нии порядка обследования и рез-
ком подорожании медсправки.

ИНФРАСТРУКТУРА Разворот России на Восток — это не дань конъюнктуре, а следствие расчета

Что тоже не нравится американцам
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ОБЩЕСТВО Получат ли 
сироты право 
на жилищный сертификат? 

Вид на безнал 

Владимир Емельяненко 

Сироты с 2020 года будут иметь право на жилищный 
сертификат. Новацию готовят минпросвещения и ав-
торы закона «Об обеспечении жильем детей-сирот». 

— Сертификат исключает вручение денег на покупку 
жилья детям-сиротам, — говорит депутат Госдумы Борис 
Гладких. — Механизм сделки, которую мы прорабатыва-
ем с сенаторами и депутатами, предусматривает не по-
лучение денег в руки, а поступление их на счет продавца 
жилья в безналичной форме. Сертификат позволит ку-
пить жилье там, где человек видит свое будущее, а не на 
выселках. 

Как полагает се-
натор Маргарита 
Павлова, «шансы на 
жизнеспособность 
жилищных серти-
фикатов высоки». 
Но она признает, 
что «рынок мошен-
ничества вокруг 
жилья для детей-си-
рот гибок». Так, до 
поправок в закон 
2016 года регионы, если давали жилье детдомовцам, то 
часто на вторичном рынке — сирот заселяли в нежилой 
фонд, в жилье под снос или в общежития, выдаваемые 
за «отдельное жилье». Поправки 2016 года запретили 
вселять сирот в дома, где потолки ниже 2,7 метра. Мо-
шенники переключились на новостройки. Случаи 
2017—2018 годов, когда сироты-новоселы жили в од-
ной однокомнатной квартире по три-пять человек, а 
остальные «продавали» или «сдавали», стали мно-
житься. Другая «схема отчетности» — сиротами до 90 
процентов заселяли дом в новостройках поселений, 
где они не стояли на учете. И где часто нет инфраструк-
туры — работы, школ, поликлиник. Это вынудило зако-
нодателей пойти на поправки 2018 года, по которым 
сирот в один дом можно селить не более 25 процентов 
от общего числа жильцов и при муниципалитете, где 
живут не менее 10 тысяч человек. 

Теперь минпросвещения предлагает четырые спосо-
ба решения проблемы -  через очередь, через покупку 
жилья с правом компенсации из бюджета региона, через 
выплату компенсации за наем жилья (если регион не мо-
жет его дать) и через жилищный сертификат.  «Но нужен 
не только ведомственный контроль за соблюдением за-
кона, — говорит Маргарита Павлова, — нужен внешний — 
гражданский контроль». Проект закона предусматрива-
ет систему общественного контроля за приемкой жилья 
для детей-сирот, за размером субсидий на предоставле-
ние съемного жилья и за размером компенсации из бюд-
жета на приобретение недвижимости. 

Сертификат 
исключает 
вручение денег 
на покупку жилья 
детям-сиротам
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ДОРОГИ  Упрощенного 
оспаривания штрафов 
придется подождать 

Можете 
обжаловаться

Владимир Баршев

Упрощенный порядок обжалования штрафов через ин-
тернет откладывается. Теперь появления нового супер-
сервиса стоит ожидать не ранее следующего года.

Речь идет об электронном обжаловании штрафов 
за нарушения правил дорожного движения через пор-
тал госуслуг. Суперсервис должен был заработать еще 
1 августа, но что-то пошло не так, хотя с технической 
частью все готово к эксплуатации. Не хватает одного 
— поправок в Кодекс об административных правона-
рушениях. Поправки подготовлены, но до сих пор не 
получили отзыва правительства. Как сообщает «Ком-
мерсантъ», только вчера минкомсвязи направило 
свой проект положительного отзыва. Но рассчиты-
вать, что документ будет принят до 1 января — не сто-
ит. КоАП — это единственный кодекс, который не 
предусматривает направления обжалований в элек-
тронном виде. 

Это создает огромные проблемы для водителей. 
Особенно для тех, кто не сидит в своем регионе, а 
ездит по стране. А с появлением большого количества 
машин-двойников проблема возникла и у оседлых  ав-
томобилистов. Получает житель Москвы, допустим, 
письмо счастья из Тамбова. А он там и не был ни разу. 
И на фото не его машина. Хотя номера его. Понятно, 
что такой штраф надо обжаловать. Но вот беда. Его 
надо обжаловать в Тамбове, в том самом Центре фото-
видеофиксации, который вынес постановление. Мож-
но, конечно, послать туда заказное письмо. Но обжа-
лование по переписке занимает огромное количество 
времени.

То есть упрощенный порядок вынесения постанов-
лений в отношении собственников машин у нас есть, 
а порядок обжалования остается сложным и порой 
непроходимым. В итоге большинству из тех автомо-
билистов, которые были оштрафованы незаконно, за 
то, чего они не совершали, просто не хотят связывать-
ся с этой системой и обжаловать штрафы. Из-за этого 
у нас и такая статистика, что менее 0,1 процента об-
жалуют вынесенные в отношении них постановления. 

Депутаты уже не раз вносили поправки, которые 
позволили бы направлять жалобы в электронном 
виде. Но не один из них до первого чтения так и не до-
шел. Новый проект, рассчитанный под суперсервис, 
должен пройти. Ведь он предусмотрен национальным 
проектом «Безопасные и качественные автомобиль-
ные дороги». Так что, возможно, обжаловать штраф 
через портал Госуслуг водители смогут в следующем 
году. 

ПОЛИЦИЯ Имущество 
наркодельцов предложено 
изымать

Облава 
в Интернете

Михаил Фалалеев

Временно исполняющий обязанности начальника Глав-
ного управления по контролю за оборотом наркотиков 
МВД России Кирилл Смуров, выступая на заседании 
Комитета Госдумы по безопасности и противодейст-
вию коррупции, предложил изымать имущество нарко-
торговцев в доход государства. 

«На сегодняшний день необходимость доказывания 
происхождения имущества обязательна только для 
госслужащих. Месяц назад Конституционный суд под-
твердил наличие возможности обращения в доход го-
сударства имущества, хоть и принадлежащего иным 
лицам, но приобретенного преступным путем. Очевид-
но, назрела необходимость проработки данного вопро-
са в отношении иных категорий граждан, нарушающих 
законы РФ», — считает Кирилл Смуров.

 Напомним, на коллегии МВД России 28 октября 
президент Владимир Путин поручил подготовить по-
правки о введении уголовной ответственности за про-
паганду или склонение к употреблению наркотиков 
в интернете. И министерство такие поправки в УК и 
УПК РФ готовит. Так, в проекте федерального закона 
предлагается установить за это уголовную ответствен-
ность. Сейчас в Кодексе РФ об административных пра-
вонарушениях  установлена максимальная санкция 
за пропаганду наркотиков в виде штрафа. Предусмо-
трено и выдворение за пределы России или админи-
стративный арест на срок до 15 суток. В новом законо-
проекте санкции значительно «потяжелеют».  Реализо-
вывать их будут новые подразделения по борьбе с рас-
пространением наркотиков и их пропагандой в интер-
нете. Они появятся к 10 января 2020 года. 

АУКЦИОН В Париже распродан уникальный архив 
харизматического адмирала Колчака

165 тысяч за грамоту

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

О
рганизаторы тор-
гов, на которых был 
выставлен уникаль-
ный архив одного из 
главных фигур Бе-
лого движения вре-
мен Гражданской 
войны адмирала 
Александра Колча-

ка, предполагали, что он вызо-
вет большой ажиотаж. Боль-
шой? Невероятный! В зале но-
мер 12 в знаменитом париж-
ском аукционном доме Drouot 
не было свободных мест и мно-
гие вынуждены стоять у дверей 
в проходе.

Как «РГ» рассказал Иван 
Бирр из экспертного кабинета 
Tessier & Sarrou, который кури-
ровал торги и приводил в поря-
док документы, письма, фотог-
рафии, переданные родственни-
ками легендарного адмирала, 
на многие из них заранее посту-
пили заочные биды — предложе-
ния приобрести за определен-
ную сумму. «Несколько десят-
ков», — ответил эксперт на во-
прос о количестве таких заявок. 
По словам Ивана Бирра, кстати, 
потомка белоэмигрантов, они 
поступали как от местных кол-
лекционеров, так и из России. 
Правда, от кого именно, уточ-
нять не стал.

Самым дорогим лотом ока-
зался тот, что был в самом нача-
ле аукциона и обозначен как 1 
bis. Это грамота императора 
Николая II о награждении в на-

чале Первой мировой Алексан-
дра Колчака, тогда капитана I 
ранга, орденом Святого Георгия 
4-й степени «за выдающуюся 
боевую деятельность в течение 
настоящей войны». Этот лот 
спровоцировал настоящую ба-
талию между сидящим в первом 
ряду молодым человеком плот-
ного телосложения лет за трид-
цать и неким инкогнито, кото-
рый предпочел делать предло-
жения по телефону через пред-
ставителя аукционного дома. 
Довольно быстро цена лота при 
стартовой оценке в 7000 евро 
поднялась до ста тысяч, а затем 
медленно, но верно устреми-
лась еще выше. На отметке в 
165 000 евро замерла. Телефон-
ный инкогнито выбросил белый 
флаг и грамота досталась его 
противнику, сидящему в зале. 
Экспертный «эстимейт» был 
превышен в рекордные 25 раз!

Когда через пару часов, где-
то ближе к середине аукциона, 
обладатель ценного документа 
вышел в коридор размять ноги, 
я пытался узнать, кто он и отку-
да. То, что россиянин, у меня не 
было сомнений. Увы, называть 
себя он не стал, а также отказал-
ся как-либо комментировать 

торги. Правда, был предельно 
вежлив, подтвердив, что сооте-
чественник. «Из Москвы?» — 
спросил его. «Москва, Санкт-
Петербург… Из России, и это 
главное», — ответил он и вернул-
ся на свое место. 

Должен констатировать, что 
молодой человек активно ску-
пал и остальные престижные 
лоты.

Кстати, ему достался лот 89, 
который, как предполагал эк-
сперт Иван Бирр, должен был 
стать «коронкой» аукциона. 
Речь идет о «серой папке» с не-
сколькими редчайшими доку-
ментами. В том числе в ней на-
ходились рукописная деклара-

ция Временного правительст-
ва в Омске с исправлени-
ями Колчака, в которой, в 
частности, говорится, что 

возглавляемое им прави-
тельство «приняло на себя 
задачу ввести воссоединен-
ную Россию в круг великих 

демократий мира». Там же 
черновик «Точка зрения ад-

мирала Колчака о земле и по-
литике», сделанный им собст-
венноручно, а также еще шесть 
документов того же периода — 
всего 12 листов.

После непродолжительной 
борьбы лот при стартовой цене 
в 40 000 евро стал собственно-
стью молодого россиянина за 70 
тысяч евро. Он же приобрел де-
сятки писем Колчака его супру-
ге Софьи Федоровне, а их была 
примерно треть из 391 лота, вы-
ставленного на нынешние тор-
ги. Справедливости ради отме-
тим, что некоторые из них были 
куплены также по телефону и 
французом явно русской внеш-
ности из местных, но, откровен-
но говоря, его конкурентные 
возможности по большому сче-
ту оставляли желать лучшего. 
«Эстимейт» этих писем в основ-
ной своей массе колебался в 
пределах 1500—3000 евро, но 
многие из них ушли за 8000—12 

000, а некоторые и за 20 000 и 
даже 70 000 евро. Догадайтесь, 
кто выложил эту сумму? Все тот 
же молодой россиянин.

Примерно такая же картина 
сложилась и с наиболее интере-
сными фотографиями, имею-
щими отношение к адмиралу. 
Так редкое и, как говорят, един-
ственное фото Колчака в дет-
ском возрасте было продано за 
32 500 евро (при оценке в 800 
евро).

Из прочих артефактов аук-
циона Колчака стоит выделить 
телеграмму за подписью главы 
Временного правительства Ке-
ренского и князя Львова, в кото-
рой они предлагают Колчаку 
срочно усилить охрану бывшей 
царской семьи. Она также ушла 
выше оценки почти в четыре 
раза за 27 000 евро. 

Что касается Евангелие (лот 
322) с закладной в виде Георги-
евской ленты, которое сопрово-
ждало Александра Колчака в 
Полярной экспедиции, то и оно 
поставило рекорд на париж-
ском аукционе: его продали в 32 
с лишним раза дороже оценки — 
за 65 000 евро.

Оценивая итоги аукциона, 
эксперт Иван Бирр заявил «РГ»: 
«Это было феноменально! Он 
превзошел все наши самые сме-
лые ожидания! Аукцион нагляд-
но показал интерес к личности 
адмирала и его роли в истории 
России». 

Адмирал Колчак на молебне во 
время смотра Сибирского Уланского 
Полка в деревне Николаеве непода-
леку от Омска 18 апреля 1919 года.

А К Ц Е Н Т

Архив адмирала многие десятилетия 
хранила его жена, которая вместе 
с сыном эмигрировала во Францию 

ООО «Газпром нефтехим Салават» совместно с Админист-
рацией городского округа г. Салават уведомляют о начале об-
щественных обсуждений (в форме общественных слушаний) по 
объекту государственной экологической экспертизы «Строительс-
тво блока компрессоров установки Л-24-6 (ГО-2), цеха № 9 НПЗ  
ООО «Газпром нефтехим Салават» (в соответствии с Федеральным 
законом от 22.11.1995 № 174–ФЗ «Об экологической экспертизе»), 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду и 
техническое задание на проведение ОВОС. Заявителем слушаний 
выступает: ООО «Газпром нефтехим Салават», г. Салават, ул. Мо-
лодогвардейцев, 30.  Цель намечаемой деятельности: Строитель-
ство новой компрессорной установки гидроочистки Л-24-6 ГО-2,  
предназначена для улучшения эксплуатационных характеристик 
продукции (дизельного топлива), удовлетворяющей техническо-
му регламенту «О требованиях к автомобильному и авиационному 
бензину, дизельному и судовому топливу, топливу для реактивных 
двигателей и топочному мазуту», а также увеличение производи-
тельности установки по итогам замены морально и физически 
устаревшего оборудования. Месторасположение намечаемой 
деятельности: северная промышленная зона городского округа 
г. Салават, территория Установки Л-24-6 (ГО-2) цеха № 9 НПЗ 
действующего предприятия ООО «Газпром нефтехим Салават».  
Ответственный орган за проведения слушаний: Админист-
рация городского округа г. Салават Республики Башкортостан. 
Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: III квартал 2019 г. — I квартал 2020 г. Обще-
ственные слушания состоятся: 24.12.2019 в 15.00, в здании 
Администрации городского округа г. Салават, по адресу: РБ, г. Са-
лават, ул. Ленина, 2, кабинет 43 (малый зал).  Обсуждаемые мате-
риалы доступны для рассмотрения в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного уведомления, а также 30 дней после окончания 
общественных обсуждений по адресу: РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2 
— Администрация городского округа в следующие дни: понедель-
ник — пятница, с 9.00 до 18.00, в вестибюле центрального входа. 
Предложения и замечания необходимо направить в письменном 
виде по адресу: РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2 — Администрация го-
родского округа г. Салават; РБ, г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 
30 — здание Управления ООО «Газпром нефтехим Салават», каби-
нет 145 (канцелярия), а также на электронный адрес: snos@snos.ru 
(при направлении на электронный адрес указывать наименование 
проекта). Приглашаем всех заинтересованных лиц принять участие 
в обсуждении. При себе иметь паспорт гражданина РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Евангелие, которым пользовался 
Колчак во время Русской полярной 
экспедиции 1900-1902 годов.

РАКУРС 

Мосгордума 
предлагает 
ужесточить 
наказание 
за свалки

ГРОЗА ГРЯЗИ

Ирина Огилько

В Новой Москве стало чересчур 
много стихийных свалок. Одна 
из них, например, уже больше 
двух месяцев «украшает» пере-
сечение МКАД с Калужским 
шоссе. Как усилить борьбу с ор-
ганизаторами таких свалок, об-
судили на «круглом столе» 
в Мосгордуме. 

По словам председателя 
думской комиссии по государ-
ственному строительству и 
местному самоуправлению 
Александра Козлова, несанкци-
онированных мусорных куч 
в Новой Москве много из-за 
того, что эта территория имеет 
точечное заселение, много ле-
сов и мало камер видеонаблю-
дения. «Поэтому грузовики ча-
сто сваливают строительный 
мусор прямо на полях, на обо-
чинах дорог и отследить нару-
шителей крайне сложно», — го-
ворит он. 

Префект Троицкого и Ново-
московского округов Дмитрий 
Набокин рассказал, что на от-
дельных участках трасс стоят 
ограждения, препятствующие 
разгрузке машин. «Но что мож-
но сделать, если едет колонна 
из семи грузовиков со строи-
тельным грунтом и одновре-
менно вываливает вдоль обочи-
ны землю? На это у них уходит 
четыре минуты. Кто с такой 
скоростью сможет их оштрафо-
вать?» — сетует он. 

Как рассказал замруково-
дителя департамента строи-
тельства Москвы Александр 
Ломакин, компании, имеющие 
государственный или город-
ской контракт на вывоз мусо-
ра, в таких нарушениях не за-
мечены. Основные нарушите-
ли — частные компании, выво-
зящие мусор по договорам, ве-
зут они мусор куда угодно, — 
отмечает Ломакин. — Прибыль 
от такой работы перекрывает 
штрафы. Прибыль 40—50 ты-
сяч, а штраф, если водителя 
поймают, не более пяти тысяч 
рублей».

По данным и.о. начальника 
отдела госземнадзора Росрее-
стра по Москве Андрея Кани-
ковского, нарушителями быва-
ют и владельцы территорий, на-
ходящихся в частной собствен-
ности. Например, собственник 
поля в 30 гектаров в поселении 
Середнево у аэропорта Внуко-
во специально предоставил 
свою территорию для сброса 
строительной земли. Когда этот 
факт раскрылся, ущерб от за-
грязнения сельхозугодий уже 
составил около миллиарда ру-
блей. Каниковский предложил 
законодательно разрешить 
изымать у злостных виновни-
ков землю при таких вот заму-
сориваниях территории. 

Пока основной мерой нака-
зания являются штрафы. Штра-
фовать за организацию неза-
конных свалок могут инспек-
торы департамента природо-
пользования и охраны окружа-
ющей среды, ОАТИ Москвы, 
Росреестра, правоохранитель-
ные органы. По данным началь-
ника объединения админи-
стративно-технических ин-
спекций Москвы Дмитрия Се-
менова, с начала года на терри-
тории ТиНАО было выявлено 
29 незаконных свалок, 23 из 
них устранены, еще шесть на-
ходятся на контроле. Как поя-
снил Семенов, штрафы для фи-
зических лиц за организацию 
незаконной свалки составляют 
5 тысяч рублей, для юридиче-
ских лиц — 50 тысяч. «Чтобы 
повлиять на сокращение сва-
лок, нужно поднять штрафы и 
забирать орудие преступле-
ния, которым в данном случае 
является машина, — предлагает 
Семенов. — Лишившись тран-
спорта и заплатив штраф, нару-
шитель повторять нарушения 
не станет».

Подводя итоги круглого сто-
ла, зампредседателя Мосгорду-
мы Степан Орлов отметил: 
«Изымать в качестве наказания 
транспортные средства и зем-
лю у нарушителей, повышать 
размеры штрафа — действен-
ные меры. Будем работать 
с этими предложениями. У нас 
есть право инициировать изме-
нения в федеральные законы, 
подготовим поправки». 

Сейчас макси-
мальный штраф 
для мусорщиков — 
5 тысяч рублей. 
Копейки для этой 
«золотой» сферы

НАСЛЕДИЕ Каким может стать обновленный печатный комбинат

Сказать по «Правде»
Сергей Жуков

О
тсюда уходили на фронт 
военные корреспонден-
ты «Правды» и «Комсо-

молки», здесь до пожара 2006 
года располагались редакции 
ведущих газет страны. Сейчас 
комбинат «Правда» на улице 
с таким же названием заброшен 
— в развалинах образца кон-
структивизма можно уже сни-
мать триллеры. Но в ближайшие 
годы здание все-таки обещают 
возродить. Каким оно может 
стать после реставрации?

Первыми на этот счет выска-
зались студенты ведущих мо-
сковских вузов, которые согла-
сились до официальной презен-
тации раскрыть «РГ» детали 

своих проектов. Свои идеи 
участники второго молодежно-
го форума «Наследие» презен-
туют сегодня. Перед эксперта-
ми выступят восемь команд — 
сборная «солянка» из шести ве-
дущих вузов. В их числе — сту-
денты Московского архитек-
турного института, РЭУ имени 
Плеханова, Московского госу-
дарственного строительного 
университета. Именно им де-
партамент культурного насле-
дия столицы предложил под-
умать, как вернуть к жизни па-
мятник. Не исключено, что идеи 
студентов лягут в основу проек-
та реставрации.

Исторический облик комби-
ната все команды считают необ-
ходимым сохранить. Впрочем, 

здание обладает статусом па-
мятника, поэтому  вольности 
тут в любом случае не пройдут. 
А чтобы после реставрации сто-
яла «Правда» уже прочно на 
протяжение веков, ребята пред-
лагают укрепить фундамент 
и несущие конструкции, восста-
новить утраченный декор по со-
хранившимся фотографиям 
и чертежам. Судя по проектам,  

будущее печатного комбината 
им видится сейчас в основном в 
виде досугового центра. Об 
этом же просят и местные жите-
ли. Мол, торговыми комплекса-
ми и кинотеатрами сыты по гор-
ло, а вот культурного очага Бе-
говому району явно не хватает. 
Команда студентки четвертого 
курса МГСУ Василисы Поздня-
ковой предложила разделить 
«Правду» на три условные 
зоны. В первой, говорит собе-
седница «РГ», можно было бы 
открыть творческие секции для 
детей и пенсионеров, организо-
вать выставочное пространство 
и разместить музей авангарда. 
Вторую часть отвести под ма-
стерские, студии и небольшие 
частные производства. По сло-
вам студентки, государство и 
собственник могли бы инвести-
ровать в реставрацию здания и 
закупить для резидентов необ-
ходимое оборудование. Мастер-
ские могут получить от города 
льготы на арендную ставку. 
Правда, взамен им придется 
взять на себя образовательную 
миссию, устраивая для москви-
чей лекции и мастер-классы. 
Остальные помещения, полага-
ют начинающие архитекторы, 
стоит отдать мини-типографи-
ям — как дань славному прошло-
му комбината. Отдельное про-
странство предусмотрено под 

фондохранилище и реставраци-
онно-производственный цех, 
где профессиональные рестав-
раторы и волонтеры будут вос-
станавливать исторические па-
мятники.

Другая команда студентов 
придумала целый многофун-
кциональный комплекс «Город 
Правда». «Комбинат в архитек-
турном плане повлиял на образ 
района, в котором он располо-
жен, — пояснила студентка чет-
вертого курса МАРХИ Ирина 
Чуканова. — По своим характе-
ристикам здание напоминает 
улицу города. Это длинные про-
странства, в которых, как нам 
показалось, не хватает света». 
Поэтому «Правда» у ребят выш-
ла максимально светлой. В об-
новленном здании, уверены 
студенты, прижились бы кафе, 
музей, арт-пространство, кино-
театр и спортплощадка.

А вот Клавдия Никитина из 
Колледжа архитектуры, дизай-
на и реинжиниринга № 26 со 
своими товарищами предлагает 
развернуть на руинах настоя-
щий досуговый кластер. Девуш-
ка назвала три «жемчужины», 
на которых держится их проект. 
Это оранжерея высотой два эта-
жа, капсульный отель и так на-
зываемые капсулы тишины, где 
любой может отдохнуть от шум-
ного мегаполиса, помедитиро-
вать или заняться йогой. Плюс 
ко всему здесь предлагается 
разместить коворкинги, офисы, 
читальню с гамаками, лектории 
и творческие мастерские. Пер-
вый этаж, по задумке студентов, 
идеален для фудкорта в стиле 
40-х, а крыша — для экспозиции 
граффити, зеленого сада и пик-
никовой зоны. Здание-памятник идеально для культурного пространства. Однако исторический облик обязательно сохранится. 

А К Ц Е Н Т

Идей у архитекторов множество: от арт-
пространства наподобие «ВинЗавода» 
до капсульного отеля и зала для йоги
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ДИАЛОГ Участники 
международного 
«Медиафорума-2019» 
обсуждают сегодняшнее 
состояние и будущее СМИ

Слово и двери

Владимир Снегирев, «Российская газета», Прага

Интересно, когда о своих проблемах, надеждах и пер-
спективах говорят между собой сами журналисты. 
Но в тысячу крат интереснее и полезнее, если в таком 
разговоре участвуют представители других заинте-
ресованных сторон: политики, социологи, люди де-
ловых кругов, дипломаты, блогеры, издатели… Ведь 
положение СМИ, их роль и авторитет напрямую за-
висят от множества факторов нашей быстротекущей 
жизни. 

Мир меняется, а вместе с переменами перед жур-
налистикой встают очередные глобальные вызовы. 
Готовы ли мы к адекватному отражению новой реаль-
ности? Способны ли сохранить главные ценности и 
прежде всего свободу слова, независимость сужде-
ний и оценок, честность и неподкупность перед нати-
ском коммерциализации и ангажированности? Вер-
нем ли доверие общества к медиа, изрядно пошат-
нувшееся в последние годы? Устоим ли в конкурен-
ции с социальными сетями и блогосферой? 

Все эти непро-
стые вопросы в 
центре внимания 
участников между-
народного «Медиа-
форума-2019: сво-
бода журналисти-
ки в контексте 
прав человека, но-
вых технологий и 
международной 
информационной 
безопасности», ко-
торый проходит в 
Праге. Организато-
ром форума высту-
пил авторитетный 
российский жур-
нал «Международ-
ные отношения», а 
в его дискуссиях 
принимают учас-
тие эксперты из 
двадцати трех 
стран, причем это 
не только журна-
листы, редактора, 
издатели, но и представители множества других со-
предельных профессий, что делает разговор глубо-
ким и содержательным. 

— Такие встречи способствуют нашему общему 
движению вперед, а также снимают многие острые 
вопросы, которые встают перед сообществом, — ска-
зал корреспонденту «РГ» известный политолог и 
журналист из Словакии Владимир Бачишин. — Мы 
одна семья и должны способствовать друг другу в 
выполнении своих профессиональных обязаннос-
тей. Почему бы вам в России, например, не пойти на 
то, чтобы максимально облегчить визовые правила 
для иностранных корреспондентов? Вам сейчас есть 
что показать — пусть едут, смотрят, рассказывают. И 
это был бы хороший пример для других стран, кото-
рые все еще с подозрением относятся к журналист-
ским вояжам. 

Итальянский публицист, писатель, общественный 
деятель Джульетто Кьеза, который приехал на форум с 
выступлением, посвященным проблеме манипуляции 
общественным мнением, отсутствию подлинной сво-
боды слова в западных СМИ, с горечью поведал о том, 
что для него закрыты двери ведущих газет и телекана-
лов Италии, поскольку его точка зрения на ключевые 
проблемы не совпадает с официальной. 

— Западный обыватель хорошо осведомлен о том, 
что по тому или иному поводу думают в США, но он по-
нятия не имеет о мнениях, которые разделяют русские 
или китайцы. Нет борьбы или конкуренции идей, а 
есть голая пропаганда, — констатировал сеньор Кьеза. 

Главный редактор журнала «Международная 
жизнь» Армен Оганесян в интервью «РГ» особо отме-
тил, что наряду с представителями «цехового сообще-
ства» в форуме принимают участие «люди со сторо-
ны», причем испо-
ведующие разные 
взгляды, и это вы-
водит дискуссию на 
совершенно другой 
уровень. 

— Одна из сессий 
форума посвящена 
теме искусственно-
го интеллекта и но-
вейшим технологи-
ям, — сказал г-н Ога-
несян. — А много ли 
мы знаем об этом? 
Нет, как правило, 
наши знания поверхностны. Между тем это напрямую 
касается не только освещения данной проблемы, но и 
судьбы самой нашей профессии. Ведь поговаривают 
же о том, что машина вскоре вполне может заменить 
труд тех, кто формирует сегодня новостные ленты.

Или возьмем вопросы информационной безопа-
сности. Они касаются любого человека, а журналиста 
— в первую очередь, поскольку он не вправе оказаться 
заложником фейковых новостей и затем делиться ими 
в своем СМИ. Тут и проблема внутренней ответствен-
ности и элементарной профессиональной грамотно-
сти. Каковы сегодня критерии онлайн-журналистики? 
Как повысить качество и достоверность источников 
информации? Об этом мы тоже говорим на форуме. 

Вот вы работаете в Европе и наверняка сталкива-
лись с тем, как миграционные процессы влияют на 
рамки свободы прессы. Существуют определенные 
табу, если, например, немецкий журналист захочет 
написать о криминале с участием мигранта. Эта так 
называемая позитивная дискриминация явно вступа-
ет в противоречие с принципом объективности и не-
предвзятости. 

Еще одна тема — разрушение институтов памяти. 
Некоторые события в угоду сиюминутной конъюн-
ктуре просто стираются, словно их и не было. В этом 
ряду — снос памятников. Зачем нам вспоминать неу-
добное прошлое? Давайте жить только днем сегод-
няшним.

Близко к этому и вопрос национальной идентично-
сти. Мы говорим сегодня о Европе разных скоростей, о 
тех вызовах, которые появились в связи с волной не-
желательных мигрантов, о моделях демократии при-
менительно к разным странам и регионам. Как все это 
должно отражаться в медиа? 

Словом, все три дня форума будут насыщены со-
держательными докладами и острыми дискуссиями. 

Прага избрана местом встречи, потому что это пе-
рекресток культур, удобная площадка для доброжела-
тельного и плодотворного обмена мнениями. А еще 
потому, что это просто очень красивый город. 

ГЕОПОЛИТИКА Почему Нидерланды не прислушиваются к аргументам 
Малайзии и России по катастрофе с рейсом MH-17

Амстердам не принимает
Евгений Шестаков

В 
четверг  на встрече 
министра иностран-
ных дел Сергея Лав-
рова с его малайзий-
ским коллегой Сай-
фуддином Абдуллой 
Москва пригласила в 
Россию малайзий-
ских экспертов, свя-

занных с расследованием об-
стоятельств гибели самолета 
«Малайзийских авиалиний» 17 
июля 2014 года. Напомню, что 
борт MH-17, выполнявший 
рейс из Амстердама в Куала-
Лумпур, потерпел крушение 
над Донбассом. По словам гла-
вы МИД России, малайзийским 
экспертам передадут «все те 
вещи, которые Россия направ-
ляла в виде информации, в виде 
демонстрации натурной того, 
что могло произойти, и какой 
из этого следует вывод». Все 
эти материалы находятся в 
распоряжении Совместной 
следственной группы, создан-
ной Нидерландами, куда также 
вошли представители Австра-
лии, Бельгии и Украины. Что 
касается Малайзии, то она 
была приглашена присоеди-
ниться к следствию только че-
рез несколько месяцев после 
трагедии, и ее эксперты оказа-
лись наименее информирован-
ными. Россия считает такую 
ситуацию недопустимой и по-
может малайзийским  колле-
гам «все-таки быть более све-
дущими, чем того хотели бы 
остальные участники следст-
венной группы».

Руководство Малайзии неод-
нократно ставило под сомнение 
озвученные Амстердамом вы-
воды, указывая на их однобо-
кость и отсутствие в деле суще-
ственных улик. К их числу, объ-
яснил Лавров, относятся пер-
вичные данные с радаров Укра-
ины и данные со спутников, ко-
торые обещали предоставить 
США. Но когда следствие запро-
сило эти сведения у Киева, тот 
ответил, что указанных данных 
у него нет, поскольку в момент 
трагедии все радары на Украине 
внезапно перестали работать. А 
в Вашингтоне отказались пере-
давать обещанные ранее сведе-
ния из соображений секретно-
сти. В условиях дефицита дока-
зательств следственная группа 
занялась подгонкой материа-

лов, которые бы свидетельство-
вали о виновности Москвы, от-
казавшись принимать во вни-
мание любые иные версии тра-
гедии. Такая ситуация сохраня-
ется по сей день, что вызывает 
обоснованное возмущение со 
стороны Малайзии, требующей  
политически не ангажирован-
ного расследования.

Однако рассчитывать на та-
кой подход России не приходит-
ся. Заболевшие «русофобией» 
еще за год до катастрофы над 
Донбассом Нидерланды не в со-
стоянии быть объективным  
участником проводимого рас-
следования.  Как бы Амстердам 
ни пытался выдавливать из себя 
непредвзятость, факты говорят 
об обратном — с 2013 года стра-

на целенаправленно отстраива-
ла антироссийскую политику, 
не гнушалась провокациями в 
отношении российский офици-
альных лиц и дипломатов.

Еще в 2012 году казалось, 
что отношения между Москвой 
и Амстердамом находятся на 
подъеме — развивались торгов-
ля, политические и культурные 
связи. 2013 год был объявлен 
годом России в Нидерландах и 
Нидерландов в России. Тем не 
менее дружба не состоялась.

В апреле 2013 года в ходе ви-
зита президента Владимира Пу-
тина в Нидерланды мэр Амстер-
дама лично призывал местных 
жителей нетрадиционной ори-
ентации участвовать в акциях 
протеста против главы россий-

ского государства. В том же году 
последовала провокация нидер-
ландских представителей по-
дразделения «Гринпис» против 
российской нефтедобывающей 
платформы «Приразломная», 
нападение голландской поли-
ции на советника-посланника 
российского посольства в Гааге. 
Кризис на Украине подстегнул 
антироссийскую истерию в Ни-
дерландах. Фактически сразу 
после крушения малайзийского 
«Боинга»  пресса Нидерландов, 
а затем и официальные лица ко-
ролевства возложили ответст-
венность за трагедию на Мо-
скву.  И это произошло еще до 
проведения какого-либо рассле-
дования.

Сегодня Нидерланды стали 
единственной страной Евросо-
юза, которая ограничивает по-
литический диалог с Россией. 
Все двухсторонние контакты 
свернуты, межпарламентское 
сотрудничество отсутствует. 
Единственным исключением 
стала «дерзкая» поездка в Рос-
сию голландского депутата Гер-
та Вилдерса. Но его после воз-

вращения на родину дружно 
осудил практически весь поли-
тический истэблишмент коро-
левства.

Поддержанная на государст-
венном уровне русофобия отра-
зилась на бизнес-контактах 
двух стран. За участие в между-
народных форумах, проходя-
щих в России, голландские по-
литики, градоначальники и ру-
ководители предприятий могут 
поплатиться карьерой. Россий-
ским дипломатам не дают воз-
можности общаться с местны-
ми властями на муниципальном 
уровне. Дошло до того, что МИД 
Нидерландов запретил своим 
представителям принимать 
участие в Глобальном форуме 
молодых дипломатов, который 
состоялся в Москве 13—15 ноя-
бря. Посольство Нидерландов в 
Москве выделяет сотни тысяч 
евро на поддержку различного 
рода инициатив, оппозицион-

ных российским властям, в са-
мой Голландии также создаются 
псевдонезависимые медиапро-
екты, подобные «Окну в Рос-
сию», для распространения не-
гативной информации о дейст-
виях официальной Москвы.

Даже самые робкие попытки 
голландских политиков проя-
вить отличное от официальной 
линии право на собственное 
мнение и сказать знаменитое 
«maar» ( в переводе на русский 
— «но») пресекаются и осужда-
ются. Не обходится в этом хоре 
и без голоса посла США в Ни-
дерландах Петера Хукстры. 
Бывший торговец мебелью, на-
значенный на свой пост Трам-
пом по политическим сообра-
жениям, отрабатывает свой 
хлеб, требуя радикальной кор-
ректировки внешней политики 
Амстердама, разумеется, в ин-
тересах Вашингтона. Угрожает 
посол и голландским кампани-
ям, участвующим в строитель-
стве трубопровода «Северный 
поток — 2». Впрочем, подобная 
дипломатическая разнуздан-
ность давно стала визитной кар-
точкой многих американских 
послов в Европе.

Как стало известно «РГ», на-
пряженная обстановка склады-
вается вокруг российского по-
сольства в Гааге, перед кото-
рым регулярно проходят ми-
тинги и акции протеста с уча-
стием, в том числе, лиц с неу-
равновешенной психикой. Рос-
сийским дипломатам не дают 
возможности работать в циф-
ровом пространстве, нарастает 
давление лично на посла Рос-
сии в Нидерландах Александра 
Шульгина.

На фоне такой русофобии 
абсурдно ждать объективности 
и от следственной группы по 
делу о крушении рейса MH17, 
созданной по инициативе Ни-
дерландов, тем более рассчи-
тывать на конструктивный, до-
верительный диалог для уста-
новления истины в этой траге-
дии. Москва заинтересована в 
восстановлении прагматич-
ных, деловых, уравновешен-
ных контактов с Амстердамом 
на всех уровнях. Но это выгля-
дит нереальным, пока полити-
ческий истэблишмент в Нидер-
ландах опирается в своих оцен-
ках российской политики на 
несуществующие мифы и лож-
ные стереотипы. 

КАЗУС В США предложили отменить уголовное наказание 
за воровство из нужды

Кража по закону
Игорь Дунаевский

А
мерика привыкла хва-
литься главенством зако-
на перед другими госу-

дарствами, но на деле внутри 
страны многие признают суще-
ствование многочисленных 
изъянов в системе правосудия. 
Одной из самых острых про-
блем считаются непомерные 
сроки за относительно неболь-
шие прегрешения и, как резуль-
тат, хроническая переполнен-
ность тюрем в США, в разы пре-
вышающая эти показатели в 
других развитых странах. Так, 
население Соединенных Шта-
тов составляет 4 процента от 
мирового, но в американских 
тюрьмах сидит 21 процент всех 
заключенных на планете. Поэ-
тому в стране все громче призы-
вают к масштабной реформе си-
стемы правосудия.

В этом соревновании идей 
подчас рождаются воистину ре-
волюционные для Америки 
предложения. Например, член 
Палаты представителей США 
Аянна Прессли подготовила 
свой вариант «перезагрузки» 
Фемиды под названием «Гаран-
тии правосудия для людей». Ли-
беральная конгрессвумен, 
представляющая штат Массачу-
сеттс, не скупилась на хлесткие 
эпитеты в адрес нынешнего 
американского правосудия, на-
звав его «полным расизма, ксе-
нофобии и фундаментальных 
изъянов». Общий смысл пред-
лагаемого документа, на ее 
взгляд, в том, чтобы сделать 
правосудие «менее строгим и 
более человечным, равным для 
всех». Поддержку этому пакету 
идей высказала влиятельная и 
одна из крупнейших в стране 
правозащитных организаций — 
Американский союз защиты 
гражданских свобод.

Прессли предложила отме-
нить ответственность за неко-
торые виды краж, например, 
если украденный товар был 
«жизненно необходим». Стоит 
ли говорить, что такая идея 
сродни перевороту для страны, 
где институт частной собствен-

ности возведен в ранг неприка-
саемого, а гражданам разреше-
но отстреливать тех, кто поку-
шается на их имущество. В са-
мом прямом смысле.

Другие предложения менее 
радикальны. Среди них — запрет 
на смертную казнь и пожизнен-
ное заключение без права на по-
милование, отмена карцеров, 
создание условий для заклю-
ченных-трансгендеров, вынесе-
ние наказаний в судах по мини-
мальной планке, запрет на уго-
ловное преследование несовер-
шеннолетних по взрослым лека-
лам и даже право голоса на вы-
борах для тюремных узников.

Одним из самых резонан-
сных пунктов в проекте Прес-
сли стала отмена уголовного 
преследования за марихуану. 
По мнению автора документа, 
смягчение наказаний приведет 
к сокращению приговоров и, со-
ответственно, позволит снизить 
число заключенных в тюрьмах.

Конечно, на федеральном 
уровне все эти предложения 
едва ли пройдут в обозримом 
будущем. Но сам факт того, что 
они обсуждаются на таком 
уровне, подтверждает: система 
правосудия в глазах многих из-
рядно обветшала и косметиче-
ским ремонтом здесь не отде-
латься.

Необходимо понимать, что 
предложения Прессли, конечно, 
нацелены в первую очередь на 
бедняков, большая часть кото-
рых — цветные, сексуальные и 
прочие меньшинства. Сегодня 
они составляют одну из основ 
электората Демократической 
партии. А Прессли является од-
ним из членов так называемого 
«отряда» — так называют груп-
пы женщин-конгрессменов, из-
брание которых на последних 
выборах стало для демократов 
символом перемен в партии. 
Все они представляют нацмень-
шинства, все молоды по полити-
ческим меркам (менее 50 лет), 
все поддерживают прогрессив-
ные идеи и за счет этого одолели 
более маститых соперников, в 
том числе внутри собственной 
партии. 

Публицист 
Джульетто Кьеза 
с горечью поведал 
о том, что для него 
закрыты двери 
ведущих газет 
и телеканалов 
Италии, поскольку 
его точка зрения 
на ключевые про-
блемы не совпада-
ет с официальной

Мир меняется, 
а вместе с переме-
нами перед жур-
налистикой вста-
ют очередные гло-
бальные вызовы 

А К Ц Е Н Т

Предложения Прессли, конечно, 
нацелены в первую очередь 
на бедняков 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Убийца сына 
экс-президента Германии 30 лет 
вынашивал планы «мести» 

В ответе за отца

Екатерина Забродина

В громком деле об убийстве 
известного немецкого учено-
го и врача Фрица фон Вайц-
зеккера, приходившегося сы-
ном первому президенту объ-
единенной Германии Рихарду 
фон Вайцзеккеру, появились 
новые подробности. Согла-
сно утечкам в Bild злоумыш-
ленник с кафиканским име-
нем Грегор З., который сейчас 
проходит психиатрическую 
экспертизу, признал на до-
просе, что в течение тридцати 
лет вынашивал план «мести» 
знаменитому семейству, ко-
торое в Германии называют 
«немецкими Кеннеди».

По данным издания, Гре-
гор З., у которого следователи 
подозревают «острое психи-
ческое расстройство», давно 
готовил нападение на экс-
президента, однако тот ушел 
из жизни в 2015 году, поэто-
му фанатик переключился на 
Вайцзеккера-младшего. Он 
специально отыскал в интер-
нете расписание открытой 
лекции в берлинской клини-
ке и проделал на поезде путь в 
шестьсот километров из род-
ного Андернаха в земле Рей-
нланд-Пфальц, где предвари-
тельно купил нож, которым и 
нанес профессору смертель-
ный  удар. 

Выяснилось, что Грегор З., 
никогда не стоявший на пси-
хиатрическом либо полицей-
ском учете, много лет прора-
ботал в крупной почтовой 
компании, где занимался ло-
гистикой, и по служебным де-
лам часто бывал в Таиланде. 
По собственному признанию, 
он также стал «большим дру-
гом вьетнамского народа» и 
проникся думами о возме-
здии за страдания жителей 
Южного Вьетнама в XX веке. 
Эти навязчивые маниакаль-
ные идеи вывели его на семью 
фон Вайцзеккеров. 

Резонансное убийство в 
берлинской клинике 
Schlosspark, жертвой которо-
го стал видный ученый и пра-

ктик в области гепатологии и 
гастроэнтерологии, не имев-
ший, в отличие  от своих пред-
ков, никакого отношения к 
политике, всколыхнуло дела 
давно минувших дней, кото-
рые затрагивали его отца.  
Дело в том, что в середине ше-
стидесятых годов прошлого 
столетия будущий глава ФРГ 
Рихард фон Вайцзеккер во-
шел в совет директоров фар-
мацевтического концерна 
Boehringer Ingelheim, кото-
рый, как выяснилось впо-
следствии, сотрудничал с 
американской фирмой Dow 
Chemical, производившей по 
заказу американского прави-
тельства печально известный 
химикат «агент Апельсин» на 
основе диоксина (неформаль-
ное название он получил из-
за бочек оранжевого цвета, в 
котором перевозилось веще-
ство). Этот гербицид, пред-
назначавшийся для уничто-
жения растительности и ле-
сов, вооруженные силы США 
массово применяли во Вто-
рой индокитайской войне. В 
Boehringer Ingelheim  долгое 
время скрывали осведомлен-
ность об истинном предназ-
начении «агента Апельсин», 
и только расследование 1991 
года репортеров Der Spiegel, 
в том числе о вспышке онко-
логии среди сотрудников 
«диоксидной» лаборатории в 
Гамбурге, вынудили  руко-
водство концерна признать 
причастность к военной про-
грамме. Тогда Рихард фон 
Вайцзеккер утверждал в ин-
тервью изданию, что шоки-
рован информацией, о кото-
рой не подозревал, хотя неко-
торые документы свидетель-
ствовали об обратном. К сло-
ву, в 1993 году некий фана-
тик набросился на президен-
та с ножом во время премье-
ры в гамбургском театре «Та-
лия», якобы он тоже жаждал 
«мести» за вьетнамскую 
историю. Тогда охрана суме-
ла его защитить, а глава госу-
дарства отделался порезом 
губы. 

Еще в 2015 году «Алмаз-Антей» 
направил международной 
Следственной группе доказательст-
ва того, что малазийский «Боинг» 
был сбит украинским «Буком».

А К Ц Е Н Т

Как бы Амстердам ни пытался выдавли-
вать из себя непредвзятость, факты 
говорят об обратном

A
P

Прессли является одним из членов так называемого «отряда» — так называ-
ют группы женщин-конгрессменов, которые стали для демократов симво-
лом перемен в партии.
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ПРАКТИКА Нейрохирурги спасли жизнь грудничку с редкой болезнью мойя-мойя 

Виноваты гены?
Светлана Цыганкова,
Санкт-Петербург

Б
ригада нейрохирургов 
Санкт-Петербургского пе-
диатрического медицин-

ского университета выполнила 
операцию шестимесячному ма-
лышу из Челябинска с чрезвы-
чайно редкой болезнью — мойя-
мойя. Это заболевание встреча-
ется в основном в странах Азии.  
Название в переводе с японско-
го означает «клубы сигаретного 
дыма». Такую ассоциацию наве-
яло образование мелких сосу-
дов вокруг сонной артерии, ко-
торые при ангиографическом 
исследовании чем-то напоми-
нают сигаретный дым.

Как говорит доктор медицин-
ских наук, профессор Педиатри-
ческого университета Алексей 
Иванов, который и провел опе-
рацию, по неясным причинам у 
детей в черепе начинают сужать-
ся внутренние сонные артерии. 
Это приводит к ухудшению кро-
воснабжения и, как следствие, к 
ишемическим инсультам. В ме-
сте сужения артерий организм 
пытается создать обходную сеть 
мелких сосудов, которая стано-
вится очень хрупкой. Возникает 
вероятность и кровоизлияния.

— Окончательной точки зре-
ния о причинах этого заболева-
ния нет. На подозрении несколь-
ко групп генов, которые явно 

участвуют в формировании за-
болевания. Но окончательно по-
нять, как происходит формиро-
вание патологии, пока не удает-
ся. А следовательно, нет воз-
можности и предотвратить ее, — 
считает Алексей Юрьевич.

В нашей стране таких случа-
ев зафиксировано всего не бо-
лее сотни. Из-за редкости неду-

га челябинские врачи не могли 
понять, что происходит с ребен-
ком. Когда случилось кровоиз-
лияние, коллеги связались со 
специалистами из Педиатриче-
ского университета. Нейрохи-
рурги посмотрели снимки и 
сразу предположили, что это 
может быть мойя-мойя.

— Существуют методы хирур-

гического лечения этой патоло-
гии: создается обходной путь 
кровоснабжения или вшиваются 
сосуды из мягких тканей головы 
в сосуды мозга с тем, чтобы со-
здать обходной путь. Если мани-
пуляция совершается у совсем 
маленьких детей, когда такие со-
единения сосудов слишком 
малы, хирурги накладывают на 

поверхность мозга тканевый ло-
скут. При заболевании мойя-
мойя подобная методика оказы-
вается довольно эффективной. 
Она проверена временем и по-
зволяет организму пациента че-
рез какое-то время создать об-
ходную сосудистою сеть, выра-
стающую из такого лоскута, — 
продолжает профессор Иванов.

Алексей Юрьевич проопери-

ровал более тридцати таких па-
циентов. Этого малыша уже от-
пустили с мамой домой. Через 
полгода они снова должны пока-
заться врачам, чтобы нейрохи-
рурги решили вопрос о целесоо-
бразности следующей опера-
ции на артерии с противопо-
ложной стороны. Прогноз для 
маленького челябинца более 
чем благоприятный.  

АКТУАЛЬНО Чужой костный мозг становится своим, если его подружить 
с хозяином

Донора не ждут
Ирина Краснопольская 

О 
трансплантации 
органов, тканей, 
пересадке клеток 
сегодня наслышан 
каждый. Эти поня-
тия вошли в лекси-
кон даже тех, кто 
далек от медицины. 
Но это не значит, 

что все тайны новейших техно-
логий известны, открыты. Ска-
жем, в педиатрии особенно по-
п ул я р н ы  т р а н с п л а н та ц и и 
костного мозга, стволовых кле-
ток. Сотням, тысячам детей 
они спасли жизнь. А какая раз-
ница между пересадкой кост-
ного мозга и стволовых кле-
ток? Кому, в каких ситуациях 
положены стволовые клетки, а 
кому костный мозг? Об этом 
обозреватель «РГ» беседует с 
заведующим отделением дет-
ской трансплантации костного 
мозга Национального меди-
цинского исследовательского 
центра онкологии имени Н.Н. 
Блохина Кириллом Киргизо-
вым. 

Кирилл! Знаю, вы постоянно 
используете пересадку кост-
ного мозга и стволовых кле-
ток в своей педиатрической 
практике. Более того, мне из-
вестны пациенты, которые 
именно благодаря вам выздо-
ровели после тяжелейших за-
болеваний. А чем отличается 
пересадка стволовых клеток 
от пересадки костного мозга?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Здесь много ню-
ансов. Дело в том, что в костном 
мозге содержатся в том числе и 
стволовые клетки, которые от-
вечают за кроветворение. Тут 
важно подчеркнуть: именно в 
том числе. Потому что кроме 
кроветворных в костном мозге 
есть и другие виды клеток. На-
пример, отвечающие за имму-
нитет, образование различных 
ферментов, без которых нам не 
жить. Но если говорить о тран-
сплантации, то речь прежде все-
го идет о кроветворных стволо-
вых клетках. 

В каких случаях требуется 
пересадка костного мозга? 
При каких заболеваниях она 
приносит наибольший эф-
фект?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Показания, как 
свидетельствует мировая пра-
ктика, обширны: это и онколо-
гические заболевания, и раз-
личные иммунодефициты, и не 
злокачественные болезни кро-
ви, и тяжелые аутоиммунные 
болезни. С 50-х годов прошлого 
века, когда такие методы лече-
ния начали применяться в пра-
ктике, проведено более миллио-
на пересадок. 

Это много или мало? На мой 
взгляд, не очень внушительная 
цифра. Известно, что тран-
сплантация органов и тканей 
могла бы быть более обшир-
ной (по показаниям), но она не 
проводится в должных коли-
чествах по причине отсутст-
вия донора. И это одна из са-
мых больших проблем совре-
менной трансплантологии. В 
пересадке костного мозга до-

норство тоже огромная про-
блема?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Проблема до-
норства в практике пересадки 
костного мозга тоже есть. Но 
она не так остра, как в пересад-
ке почки, печени, легких. Доно-
ром костного мозга может 
быть и родственник, и человек 
со стороны. Главное, чтобы по 
своим параметрам его кровет-
ворные клетки подходили ре-
ципиенту — человеку, которо-
му пересаживаются клетки. В 
нашей области практически 
нет листа ожидания на тран-
сплантацию. Если она показа-
на, то пациенту надо провести 
необходимую процедуру. Да, 
конечно, мы сперва подробно 
проверяем реципиента, уста-
навливаем, действительно ли 
ему поможет пересадка кост-
ного мозга. В нынешних усло-
виях это делается достаточно 
быстро. Тем более в крупных 
федеральных центрах. После 
этого сразу приступаем к под-
бору донора. 

Где, среди кого ведется этот 
подбор? Лично я могу прийти 
к вам и сказать: «Я хочу 
стать донором костного моз-
га»? Что вы мне ответите?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Прежде всего по-
благодарим за отзывчивость. 
Но направим в так называемый 
донорский регистр, где вас об-
следуют. Тут все имеет значе-
ние: состояние вашего здоро-
вья, ваши генетические особен-
ности, ваш возраст и так далее. 
Как это ни парадоксально, иног-
да самые близкие родственники 
не полностью подходят. Хотя 
можно взять их клетки для пере-

садки. Правда, иногда время не 
позволяет искать более подхо-
дящего донора, у которого ника-
ких родственных связей с реци-
пиентом. Кстати, на практике 
бывает так: не самые подходя-
щие клетки родной мамы ока-
зываются самыми желательны-
ми, потому что они препятству-
ют развитию лейкоза у ее ре-
бенка. 

Казалось бы, все так просто. 
Есть реципиент , есть доно-
ры. Сама процедура получе-

ния клеток костного мозга 
предельно отработана. Под 
обычным наркозом из под-
вздошных остей извлекается 
костный мозг и…

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: …сразу переса-
живается пациенту. Это один из 
вариантов пересадки. Но есть и 
другой. Это когда с помощью 
специальной аппаратуры удает-
ся получить стволовые клетки 
из крови донора. 

В отделении, которым вы ру-
ководите, какому методу от-
дается предпочтение?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Все зависит от 
конкретного пациента, от кон-
кретного заболевания и степени 
совместимости донора. Ни о ка-
ком предпочтении той или иной 

технологии не может быть и 
речи. Все индивидуально. 

Вы работаете в крупнейшем 
онкоцентре не только стра-
ны, но и мира. Сколько паци-
ентов могут одновременно ле-
читься в вашем отделении? 

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Вас удивит мой 
ответ. Пока оно рассчитано на 
семь детей. А всего в России в 
год тысяче детей требуется про-
ведение пересадки. Пока во всей 
стране делается их не больше 
шестисот.

А как быть остальным де-
тям? Без трансплантации 
они обречены? Вынуждены ис-
кать помощи в зарубежных 
клиниках? Или принятая на-
циональная программа разви-
тия онкологии поможет ре-
шить эту больную проблему? 
Отделения, подобные вашему, 
могут появиться в других ре-
гионах? Вызывает недоуме-
ние, когда отделение рассчи-
тано всего на семь коек. Хотя 
в Москве, наверное, эта про-
блема не так остра. Кроме ва-
шего отделения есть подобные 
в Центре детской гематоло-
гии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева, в 
Российской детской больнице, 
в Морозовской детской боль-

нице… А если беда настигла 
ребенка в Иркутске или Ни-
жнем Новгороде?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Надежда на на-
циональный онкологический 
проект и национальный проект 
развития педиатрии. Некото-
рые подвижки уже заметны. 
Хотя желательно более опера-
тивное изменение ситуации. Но 
мало построить здание. Надо, 
чтобы в эти стены пришло са-
мое современное оборудова-
ние. А еще важнее, чтобы были 
подготовлены кадры. И чтобы 
наконец ушла проблема лекар-
ственного дефицита. Особенно 
если это касается детей. 

А где и кто готовит такие 
кадры? Есть ли дефицит? 

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: По большому 
счету дефицита кадров нет. Но в 
одних регионах их достаточно, а 
в других — явный недобор. И 
чаще всего зависит это от руко-
водства региона, от руководите-
лей медицинской службы. У нас 
есть примеры, когда детский он-
колог вынужден уйти с работы, 
потому что в регионе, где он 
трудится, считают возможным 
платить такому специалисту не 
больше 15 тысяч рублей. Согла-
ситесь, это нонсенс. И если та-
кие зарплаты останутся впредь, 
то от дефицита медицинских ка-
дров в некоторых регионах мы 
не уйдем.

Что касается подготовки спе-
циалистов. В принципе это 
должно быть постдипломное 
образование. По факту оно есть. 
Но когда у ведущих онкологов 
спрашивают, какие виды и фор-
мы рака лечить труднее всего, 
они не зря отвечают: поздние 

стадии заболевания. И это отно-
сится не только к взрослым па-
циентам, но и к детям. Не везде 
есть условия, в том числе кадро-
вые, для выявления онкозаболе-
ваний на начальных стадиях. 

Сейчас особое внимание 
уделено развитию первичной 
амбулаторной помощи. Это ка-
сается не только взрослого на-
селения. Надо, чтобы онкологи-
ческая настороженность была в 
первичном звене, была у педиа-
тров, которые работают в дет-
ских поликлиниках. Известны 
нормативы, когда, в каком воз-
расте ребенка должен осматри-
вать педиатр на предмет той 
или иной болезни. Он должен 
уметь распознать малейшие 
предпосылки серьезного неду-
га. Причем не обязательно онко-
логического. Тот же первичный 
иммунодефицит! Врач должен 
не откладывая направить ре-
бенка к иммунологу. 

Должен... Не говорю уж о том, 
что вряд ли педиатр об этом 
знает, и уж тем более есть ли 
в глубинке иммунолог. 

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Вы пессимист. А 
мы, педиатры, тем более педиа-
тры, занимающиеся онкологи-
ческими и гематологическими 
детскими болезнями, просто 
обязаны быть оптимистами. Мы 
не можем представить, что ре-
бенок погибнет. Мы обязаны его 
спасать. И поверьте, последние 
перемены в области онкологи-
ческой службы нашему опти-
мизму способствуют. 

Шестимесячный малыш из Челябинска попал в надежные руки питерских докторов.

А К Ц Е Н Т

В России в год требуется проведение 
тысячи пересадок детям. 
Пока делается не больше шестисот АКЦИЯ  Московские 

онкологи принимают 
в регионах

Рак без грима

Татьяна Ткачева, Воронеж

Всероссийская акция «Онкопатруль» прошла в столице 
Черноземья. Медики из ведущего онкологического цен-
тра страны — НМИЦ радиологии — осмотрели более 200 
сотрудников крупного завода «Воронежстальмост». 
Люди смогли попасть на прием к доктору и пройти ди-
агностические процедуры, что называется, не отходя 
от рабочего места.  

Воронеж стал пятым регионом, где в этом году по-
бывали московские онкологи. « Рак занимает второе 
место среди причин смертности в мире, — говорит глав-
ный онколог РФ Андрей Каприн. — По распространенно-
сти лидирует рак легких, злокачественные опухоли мо-
лочной железы, кишечника, предстательной железы, 
кожи и желудка». 

Чтобы не пропу-
стить беду, порой 
бывает достаточно 
стандартных обсле-
дований — флюорог-
рафии, посещения 
уролога или гинеко-
лога, УЗИ внутрен-
них органов раз в 
год. При необходи-
мости врач назна-
чит дополнительное 
обследование. После 50 лет хорошо бы ежегодно сда-
вать тест на скрытую кровь в кале.

«Очень запущенные случаи связаны с раком поло-
сти рта, — предостерег Каприн. — При раннем вмеша-
тельстве бывает достаточно небольшой операции. А к 
нам попадают уже пациенты, которых рак уродует на-
всегда». Потенциальные онкобольные — курильщики, 
коих в России насчитывается 43 миллиона. По словам 
торакального хирурга Константина Колбанова, их 
риск заболеть раком в десятки раз выше, чем у других. 
Канцерогены образуются и при выпаривании смесей, 
которые используются в электронных сигаретах.

Напомним: с 1 января 2020 года россияне старше 
40 лет подлежат обязательной бесплатной диспансе-
ризации (раз в год), куда входит семь скринингов для 
выявления рака различных органов. В день медосмо-
тра предусмотрено официальное освобождение от ра-
боты. Пройти диспансеризацию можно будет также по 
вечерам и субботам. 

ВПЕРВЫЕ Телемедицину 
начали использовать 
для консультаций по УЗИ

Диагноз онлайн

Анна Шепелева, Самара

В Самарской области врачи первичного звена начали 
использовать новинку — мобильные УЗИ-аппараты. 
Они позволяют не только провести исследование па-
циента на дому или в карете «скорой помощи», но и тут 
же организовать телеконсультации с узкими специа-
листами из областной клиники.

Врачей Волжской ЦРБ вооружили портативным 
устройством для ультразвуковых исследований, кото-
рое совместимо как с телефоном, так и с планшетом. К 
нему подключаются специальные датчики. Высокое 
качество картинки обеспечивает точную диагностику 
патологий различных органов, включая брюшную по-
лость, костно-мышечную систему, крупные сосуды и 
сердце. 

— Оборудование поможет выявлять у пациентов 
острую патологию: мобильный аппарат позволяет со-
кратить время постановки диагноза. Сокращается и 
время поступления пациента в специализированный 
стационар, — рассказал главврач Волжской ЦРБ Дмит-
рий Лисица. — Применение мобильного УЗИ-аппарата 
в работе первичного звена с использованием возмож-
ностей телемедицины впервые внедряется не только в 
области, но и в России. 

По словам врача-терапевта Курумоченского отделе-
ния Волжской ЦРБ Татьяны Алексеевой, уже первые 
вызовы показали, что техника действительно большое 
подспорье в работе. «Можно сразу дифференцировать 
внутреннее кровотечение, острые холециститы и дру-
гие недуги», — отмечает доктор. 

Аппарат позволяет сразу во время процедуры свя-
зываться по видеосвязи напрямую с «узистами» из об-
ласти и проконсультироваться. «Врачи из района мо-
гут отправить нам изображения, по которым мы помо-
жем коллегам в уточнении диагноза сложным пациен-
там. Все в режиме онлайн», — говорит врач функцио-
нальной диагностики областной клинической больни-
цы имени Середавина Наталья Чернова. 

Подобным аппаратом теперь оснащена и самарская 
станция скорой медпомощи. Кроме того, в регионе ре-
ализуется проект по дистанционной передаче ЭКГ от 
районных больниц и бригад службы «Скорой помощи» 
в Самарский областной клинический кардиологиче-
ский диспансер.  

Кирилл Киргизов: Надежда на наци-
ональный онкологический проект 
и национальный проект развития 
педиатрии. 

Врачи-«узисты» уже высоко оценили возможности, которые 
дает телемедицина: консультации в режиме онлайн. 
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Тем временем

ЛИПА В РУКУ
Во время плановой проверки, организованной территориальным 

органом Росздравнадзора по Ростовской области, в центральной 

городской больнице города Донецка были обнаружены медицин-

ские изделия неизвестного происхождения. Установлено, что в 

травматологическом отделении стационара при проведении про-

цедуры металлостеосинтеза (фиксации отломков костей) пациен-

там вживлялись металлические пластины, происхождение которых 

лечебное учреждение никак не объяснило. Медики также не смо-

гли предоставить документы, объясняющие присутствие в больни-

це данных имплантов и подтверждающие их качество.

В стационаре выявлен ряд грубых нарушений законодательства. 

По результатам надзорных мероприятий региональным управлени-

ем Росздравнадзора составлены в отношении ЦГБ Донецка прото-

колы об административном правонарушении. На больницу нало-

жен штраф. Оштрафован и главврач больницы. Материалы провер-

ки направлены в прокуратуру Донецка, территориальный фонд 

обязательного медицинского страхования Ростовской области, ад-

министрацию города и правоохранительные органы. 

Подготовила Елена Мелихова, Ростовская область

Прямая речь

Ирина Боровова, президент ассоциации
онкологических пациентов «Здравствуй!»:
— Я была беспечной пациенткой, как и многие россиянки. 

Маммографию игнорировала. Родила пятерых детей, всех 

кормила грудью, чувствовала себя хорошо... В итоге мой 

рак заметили случайно, по «плохому» анализу крови. Пере-

несла операцию и 29 сеансов химиотерапии. Младший ре-

бенок однажды сказал: «Мама, ты теперь можешь играть 

Бабу Ягу без грима!» Но все позади, жизнь продолжается, и 

я всеми силами пытаюсь донести до соотечественников, 

как важно прийти к доктору на начальной стадии болезни. 

Чтобы не пропу-
стить беду, порой 
бывает достаточ-
но стандартных 
обследований 
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Москва по диагонали

ПОДРОБНОСТИ Дорога стала 
дешевле почти вдвое

«ИВОЛГА» ПОДАНА 

Иван Пышечкин 

Две ветки наземного метро, 
как называют Московские 
центральные диаметры, это в 
целом 66 новых и реконструи-
рованных станций, 132 км же-
лезнодорожных путей и 28 пе-
ресадок на метро, МЦК и ради-
альные направления МЖД.

Новый транспорт подарил 
жителям столицы и ее гостям 
десятки новых маршрутов. 
Если раньше люди приезжали, 
например, на Ленинградский 
вокзал из Петербурга, то неиз-
менно спускались в метро, 
чтобы добраться до места на-
значения по кольцевой или 
«красной» ветке. Теперь у них 
появился выбор. Вам нужно, 
скажем, на юг, в Царицыно? 
Туда удобнее от станции Ка-
ланчевская доехать на МЦД-2. 
Пересекая практически всю 
Москву, вы доберетесь без пе-
ресадок за полчаса. Надо на 
север? С той же точки «Ивол-
га» домчит до станции «Дмит-
ровская». 

Кто-то заметит, что на элек-
тричке можно было доехать 
туда и раньше. Но, во-первых, 
электричку надо было еще до-
ждаться, а можно было по-
пасть и на технологическое 
окно длиной два-три часа. К 
тому же цена. На МЦД билеты 
почти вдвое дешевле. А глав-

ное — проще стало вообще пла-
тить за проезд. Нужно только 
знать, что стоимость зависит 
от зоны. В Центральной зоне 
(в пределах станций Сетунь — 
Марк и Остафьево — Волоко-
ламская) билет стоит 38 ру-
блей. Чтобы заплатить за про-
езд, лучше всего приобрести 
карту «Тройка» и открыть 
«Кошелек». 

Собрались в область до По-
дольска, Нахабино, Лобни или 
Одинцово? Это уже зона «При-
город» — туда билет стоит 45 
рублей, или на 7 рублей доро-
же. А выезжая из «Пригорода», 
к 45 рублям нужно добавлять 
23 рубля за каждые 10 киломе-
тров пути. И помните: на МЦД 
действует двойная валидация. 
Это значит, что «Тройку» или 
билет надо прикладывать к ва-
лидатору не только на входе, 
но и на выходе. 

Причем имейте в виду: 
картой «Тройка» или «Трой-
ка-Стрелка» можно распла-
титься только в пределах 
станций Кубинка, Дмитров, 
Чехов и Новоиерусалимская. 
Причем на «Тройку» можно 
записать любой абонемент — 
например, на месяц или на 
год, что еще выгоднее. А уча-
щиеся и пенсионеры, как 
ездили бесплатно или со 
скидкой по своим соцкартам, 
так и будут ездить. 

СОБЫТИЕ Наземное метро в столице набирает скорость

ДВА ПОЕХАЛИ, ТРИ НА ПОДХОДЕ 

Любовь Проценко 

Д
ва Московских централь-
ных диаметра — МЦД-1 и 
МЦД-2 — москвичам пора 

привыкать к новой аббревиату-
ре, вошли в их жизнь вчера со-
вершенно буднично. В 5.00 
утра, например, в Лобне, пасса-
жиры как всегда, пришли на 
платформу, а там вместо обыч-
ной электрички стоит новень-
кая «Иволга». Удобные сиденья, 
телеэкраны, свободный проход 
через весь поезд, зарядки для те-
лефонов в каждом кресле… 
Даже самые заспанные просну-
лись от такой красоты и начали 
снимать на свои смартфоны. 

Сделать пригородный тран-
спорт частью общегородского 
столица мечтала давно. И в са-
мом деле было обидно: рельсы 
проложены, и поезда по ним 
идут, но мимо! А в 2016 году ста-
рое грузовое пассажирское 
кольцо вдруг словно само собой 
превратилось в МЦК. Власти 
рассчитывали, что за два года 
им начнут пользоваться 200 ты-
сяч москвичей, а пересели на 
новое кольцо за это время 400 
тысяч. Сейчас же на нем ездят 
уже более полумиллиона чело-
век в день. 

Прошло еще три года. И вот 
поехали два первых Москов-
ских центральных диаметра, 
связав между собой Лобню — 
Одинцово и Нахабино с По-
дольском. Заработали в режи-

ме метро, останавливаются у 
каждой станции. Пока поезда 
идут каждые 5-8 минут, но в 
скором  времени  железнодо-
рожники обещают сократить 
эти интервалы между состава-
ми почти до настоящих метро-
политеновских. По прогнозу 
пользоваться этими первыми 
диаметрами будут четыре мил-
лиона жителей Москвы и Под-
московья. В том, что без пасса-
жиров они не останутся, можно 
не сомневаться. Ведь поездки 
на МЦД — это прежде всего эко-
номия времени на дорогу от 30 
до 45 минут на каждой поездке. 
Происходит же это  за счет по-
явления удобных пересадок на 
МЦК, метро и радиальные же-
лезнодорожные линии. Сейчас 
на МЦД-1 их уже 13, а на МЦД-2 
— 16. Скоро строители обещают 
добавить к ним еще 10 на 
МЦД-1 и 13 — на МЦД-2.

Еще удобнее будет, когда до-
строят Большую кольцевую ли-
нию метро .  Например,  на 
МЦД-1 один выход на нее уже 
есть — на «Савеловской» , а вто-
рой — на «Можайской» — строит-

ся. Несколько пересадок на БКЛ 
появится и у МЦД-2 — на «Ма-
рьиной Роще», «Ржевской», 
«Текстильщиках» и «Печатни-
ках». Ведь для того чтобы, ска-
жем, попасть с одного диаметра 
на другой, не надо будет ехать в 
центр города, а можно будет пе-
ресесть гораздо ближе. 

Но и это еще не все. Посмо-
трите на схему, как изменится в 
Москве метро за ближайшие 
пять лет, и наземное, и подзем-
ное. Подземка к 2025 году пра-
ктически удвоится — до 310 

станций и 574 км линий. В це-
лом же протяженность рельсо-
вого транспорта вырастет до 
1000 километров. Ведь наряду с 
продолжением обустройства 
инфраструктуры первых МЦД 
строители продолжают строить 
еще три новых центральных ди-
аметра — МЦ Д-3,  МЦ Д-4 и 
МЦД-5. Их радиальные линии 
практически прошивают Мо-
скву насквозь с разных сторон, 
делая дорогу в любой конец го-
рода более близкой и комфор-
тной. Они придут уже к 6 милли-
онам жителей столичного реги-
она. Скажем же строителям спа-
сибо за это. А если есть еще во-
просы к главе Московского 
стройкомплекса заместителю 
мэра Москвы по градострои-
тельной политике и строитель-
ства Марату Хуснуллину — зво-
ните и пишите нам, сегодня он 
гость «Российской газеты». 

Открытие движения 
по центральным диа-
метрам принесет 

пользу всем, уверены соавто-
ры проекта. «Помимо того 
что люди начинают быстрее 
передвигаться из пригорода в 
Москву и внутри Москвы, мы 
сокращаем нагрузку на дру-
гие виды транспорта, в пер-
вую очередь — наземного», — 
отметил Сергей Собянин. 
«Будет меньше машин на ма-
гистралях и на МКАД, лучше 
экология», — добавил он. Точ-
ный экономический эффект 
от этого проекта назвать 
сложно, но он точно будет, 
уверен градоначальник. «По-
сле строительства новых до-
рог и новых станций метро 
объем инвестиций в эконо-
мику (Москвы) увеличился в 
два раза», — привел пример 
столичный мэр.

По мнению Собянина, на-
земное метро — отличное ре-
шение еще и потому, что оно 
кратно дешевле подземного, 
но тоже позволяет сократить 
поток автотранспорта в столи-
цу. По его данным, сейчас при-
мерно половина машин, пере-
двигающихся по дорогам Мо-
сквы, из Подмосковья и дру-
гих регионов. «Это не потому, 
что им так хочется, а потому 
что альтернативы не было», — 
отметил мэр. «Такой проект 
очень важен для Подмосковья, 
другого просто не существу-
ет», — подчеркнул он.

Стоит заметить, что и сто-
лица, и область не собирают-
ся останавливаться на до-
стигнутом. «Мы запускаем 
сегодня МЦД, но это не озна-
чает, что мы прекращаем ра-

боту над этим проектом», — 
заявил журналистам мэр Мо-
сквы. По его словам, строи-
тельство путей, пересадоч-
ных маршрутов, благоу-
стройство территории, созда-
ние комфортной и безбарьер-
ной среды потребует еще 
примерно пяти лет интенсив-
ной работы.

Продолжится и развитие 
уже действующего МЦК. По 
словам Олега Белозерова, 
уже отработана технология 
беспилотного движения по 
центральному кольцу, оста-
лось подготовить норматив-
ную базу. «В 2021 году хотели 
бы вас пригласить на беспи-
лотное движение по МЦК», — 
сказал он Владимиру Путину.

Напомним, МЦД — это но-
вые наземные ветки метро, 
которые связывают столицу с 
областью. Общая протяжен-
ность первых двух маршру-
тов — Белорусско-Савелов-
ского (МЦД-1 от Одинцово до 
Лобни) и Курско-Рижского 
(МЦД-2 от Нахабино до По-
дольска) — составляет 132 ки-
лометра, на них расположено 
57 станций, с 19 из которых 
можно будет сделать пересад-
ку на метро, Московское цен-
тральное кольцо (МЦК) и ра-
диальные направления же-
лезной дороги.

Еще три направления МЦД 
«Зеленоград — Раменское», 
«Апрелевка — Железнодорож-
ный» и «Домодедово — Пуш-
кино» находятся в стадии 
проектирования. 

А К Ц Е Н Т

К 2025 году через столицу будут 
проходить уже пять Московских 
центральных диаметров 

1

— Фото и видео смотрите на 
сайте 
rg.ru/tema/gos

Марат Шакирзянович 
Хуснуллин
Заместитель мэра Москвы 

по вопросам градостроительной 

политики и строительства

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ 

ВСЕХ РЕГИОНОВ) В ПЯТНИЦУ, 22 НОЯБРЯ, С 8.00 ДО 9.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ 

У Ж Е  С Е Й Ч А С  П О  Э Л Е К Т Р О Н Н О Й  П О Ч Т Е :  Z A V T R A K @ R G . R U ,  А  ТА К Ж Е  П О  Ф А К С У : 

8-499-257-58-92. 
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АВТОМОБИЛИ От 16 и старше

Без номеров машин не будет
Владимир Баршев

З
арегистрировать ма-
шину в  Госавтоин-
спекции на ребенка 
с 1 января 2020 года 
уже не получится. Так 
же в прошлое уйдет 
практика езды без но-
меров. Автомобили 
прямо в автосалонах 

будут получать регистрацион-
ные знаки.

Все это случится потому, что 
с 1 января вступает в силу за-
кон о регистрации транспор-
тных средств, а также поправки 
в закон о безопасности.

До сих пор регистрация 
транспортных средств регули-
ровалась у нас постановлением 
правительства и приказом МВД 
России. А теперь ей посвятили 
целый самостоятельный закон! 
Он должен был вступить в силу 
еще 4 августа, но в связи с тем, 
что не все подзаконные акты 
к этому моменту были готовы, 
срок пришлось перенести.

Машина «под ключ»
Как же изменится жизнь ав-

товладельца с 1 января? Если 
он приобрел новую машину 
в автосалоне у дилера, то полу-
чит свой товар, что называется, 
«под ключ». То есть с регистра-
ционными знаками и всеми до-
кументами — сел и поехал. Как 
пояснил начальник управления 
надзорной деятельности ГУ-
ОБДД МВД России полковник 
полиции Роман Мишуров, диле-
ры получат право от имени соб-
ственника ставить машину 
на учет в ГИБДД. Они будут го-
товить документы, проводить 
осмотр автомобиля и переда-
вать данные в ГИБДД, после 
чего получат регистрационные 
документы вместе с номерны-
ми знаками и передадут их ав-
товладельцу.

При таком подходе вероят-
ность появления на дороге ма-
шины без регистрационных 
знаков сводится к нулю. Если 
человек приобретает бывший 
в употреблении автомобиль, 
он приобретает его вместе 
с установленными на нем номе-
рами. Если покупает новую ма-
шину в дилерском центре, 
ее оформят на него и выдадут 
вместе с регистрационными 
знаками.

Одновременно с вступлени-
ем в силу закона о регистрации 
вступает в силу и поправка в за-
кон о безопасности дорожного 
движения, закрепляющая за-
прет на передвижение автомо-
билей без регистрационных 
знаков.

Чтобы дилеры могли прини-
мать участие в регистрации, 
они должны соответствовать 
определенным критериям.

Так, в соответствии с законо-
дательством они должны иметь 
в собственности или на ином за-
конном основании помещения 
для проведения таких действий 
и квалифицированных сотруд-
ников, которые, собственно, 
и буду их проводить. Также они 
должны быть включены в соот-
ветствующий реестр специали-
зированных организаций.

Однако, несмотря на то что 
час пик приближается, дилеры 

пока не спешат обучать специа-
листов и  подавать заявки 
на внесение в реестр. Сейчас 
в России около 3427 дилерских 
центров. И впервые они смогут 
претендовать на участие в реги-
страции. Но в реестре еще нет 
ни одной организации. Как поя-
снил Роман Мишуров, в настоя-
щее время особого интереса ди-
леров пока не отмечается. А так 
как она сугубо добровольная, 
то, скорее всего, немногие 
из них впишут свое имя в от-
крытие нового сервиса.

Получается, что уже не каж-
дый покупатель машины полу-
чит ее с номерами. Как быть 

в такой ситуации? То есть, по-
купая машину, бывшую в упо-
треблении, автовладелец га-
рантирован от неожиданно-
стей. У него есть десять суток 
на постановку машины на учет. 
Он получил ее с регистрацион-
ными знаками и может спокой-
но передвигаться по дорогам 
до регистрации в Госавтоин-
спекции. А тот, кто собирается 
купить новую машину, должен 
либо искать дилера, который 

ему ее зарегистрирует, либо 
планировать еще и такие тра-
ты, как доставка машины из ав-
тосалона до Госавтоинспекции 
на эвакуаторе, поскольку без 
регистрационных знаков дви-
гаться по дорогам будет запре-
щено.

Предприятие выходит до-
вольно накладное. Понятно, 
что автовладельцы предпочтут 
иметь дело с теми дилерами, 
у которых есть услуга поста-
новки на учет. Согласно прика-
зу Федеральной антимоно-
польной службы стоимость 
данной услуги будет состав-
лять 500 рублей. 

Вот так номер!
Автовладельцы будут полу-

чать номера с кодом региона, 
в котором они зарегистрирова-
ны. Закон о регистрации тран-
спортных средств не отменяет 
принципа экстерриториально-
сти. По-прежнему любой чело-
век, где бы он ни проживал и ни 
был зарегистрирован, может 
поставить машину на учет в лю-
бом регистрационном подра-
зделении ГИБДД. Меняется сам 
подход к присвоению номеров.

С е й ч а с ,  с та в я  м а ш и н у 
на учет регионе, в котором соб-
ственник не прописан, он полу-
чит знаки с кодом именно того 
региона, в котором он реги-
стрирует автомобиль. С 1 янва-
ря в регистрационном подра-
зделении ему присвоят номера 
с кодом того региона, в кото-
р о м  о н   за р е г и ст р и р о в а н . 
Но знаки не выдадут! После по-
лучения документов автовла-
дельцу надо будет обратиться 
к организации, которая изго-
тавливает эти регистрацион-

ные знаки. Здесь ему и изгото-
вят номера.

Если автовладелец обратит-
ся в подразделение по месту ре-
гистрации, то у него есть право 
выбора.

— Закон вводит процедуру 
присвоения номера. Знаки бу-
дет выдавать Госавтоинспекция 
или их можно будет изготовить 
самостоятельно, — поясняет Ро-
ман Мишуров. — Если автовла-
делец пришел в ГИБДД в том ре-
гионе, в котором он зареги-
стрирован, он может выбирать: 
заплатить госпошлину в разме-
ре 2850 рублей и получить зна-
ки в ГИБДД или заплатить 850 
рублей, получить документы, 
в которых указан его номер, 
а потом отправиться к изгото-
вителю номеров.

Дело в том, что выдавать 
знаки с кодом всех регионов Го-
савтоинспекции как-то не с 
руки, при этом и накладно для 
бюджета. Откуда им знать, кто 
и из какого региона решит у них 
поставить машину на учет? По-
этому запаса номеров с кодами 
разных регионов попросту 
не существует. А что касается 

номеров, то это довольно легко 
реализовать путем создания ре-
естра виртуальных номеров.

Рассмотрим на примере. 
Тамбовское ГИБДД заказывает 
нужное ему количество знаков 
в ЦСН БДД МВД России для вы-
дачи своим жителям. Одновре-
менно бронируется некоторое 
количество виртуальных номе-
ров в реестре. Если в какое-то 
подразделение ГИБДД другого 
региона, например Москвы, 
придет житель Тамбова, чтобы 
поставить на учет свежеку-
пленную машину, ему присво-
ят цифры и  буквы именно 
из этого реестра виртуальных 
номеров, которые тамбовское 
подразделение забронировало 
для своих жителей.  А  знак 
на основании присвоенного но-
мера он закажет у организа-
ции-изготовителя.

Знак не по ГОСТу
По данным Госавтоинспек-

ции, в среднем ежегодно в Рос-
сии совершается более 5 мил-
лионов регистрационных дей-
ствий, связанных с выдачей 
знаков. При этом количество 

мест их изготовления — около 
1200. Они, как правило, есть 
в крупных городах. А за их пре-
делами изготовителей не сы-
скать. Именно по этой причине 
Госавтоинспекция сохранила 
за собой право не только при-
сваивать номера, но и выдавать 
знаки.

Однако у изготовителей зна-
ков есть интерес расширить 
свою географию. Ведь помимо 
стандартных знаков они могут 
изготавливать знаки нестан-
дартные для японских и амери-
канских машин, а также умень-
шенные номера на мотоциклы. 
Причем это можно делать уже 
сейчас. Лишь бы у изготовителя 
были утвержденные образцы.

Несмотря на то что вступле-
ние в силу нового ГОСТа на зна-
ки также перенесено на 1 янва-
ря 2020 года, его требования 
можно выполнять досрочно.

Впрочем, такая возмож-
ность уже вызвала интересную 
проблему. Как сообщил Роман 
Мишуров, нестандартные но-
мера стали устанавливать 
на машины, на которых предус-
мотрена установка стандар-
тных знаков. А это уже наруше-
ние, за которое грозит ответст-
венность как за управление ав-

томобилем с нестандартными 
знаками — штраф 500 рублей.

Надо сказать, что изготови-
тели знаков тоже должны быть 
включены в реестр. МВД разра-
ботало правила, на основании 
которых эти производители бу-
дут включаться в реестр или 
исключаться из него.

Этот порядок прописывает 
все необходимые процедуры, 
в том числе возможные случаи 
отказа от внесения в реестр. 
В нем установлены сроки про-
ведения обследования мест из-
готовления государственных 
регистрационных знаков тран-
спортных средств и сроки рас-
смотрения заявления на вклю-
чение и исключение из реестра. 
А также устанавливается со-
став сведений, включаемых 
в реестр.

В соответствии с проектом 
статус изготовителя государст-

венных регистрационных зна-
ков транспортных средств юри-
дическое лицо и индивидуаль-
ный предприниматель прио-
бретают именно с момента 
включения в реестр таких изго-
товителей.

Как пояснил Роман Мишу-
ров, тем производителям, у ко-
торых сейчас есть действующее 

свидетельство, предпринимать 
срочные действия, чтобы быть 
включенными в реестр, не по-
требуется. И выездные провер-
ки их будут проводиться, когда 
истечет срок действия свиде-
тельства.

VIN почти не виден
Законом о регистрации уста-

новлена обязанность нанесения 
дополнительной маркировки 
автомобиля в случаях, когда его 
невозможно идентифициро-
вать. Речь идет о ситуациях, ког-
да VIN автомобиля уничтожен 
или изменен в результате кор-
розии, некачественного ремон-
та автомобиля или утрачен в ре-
зультате противоправных дей-
ствий третьих лиц. В том числе 
когда автомобиль был угнан, 
найден и возвращен хозяину.

Инспектор устанавливает 
факт, что идентификационный 
номер уничтожен. Машина на-
правляется на экспертизу. Эк-
сперты устанавливают ориги-
нальный VIN и отправляют вла-
дельца обратно в Госавтоин-
спекцию вместе с документа-
ми. Начальник подразделения 
принимает решение о нанесе-
нии дополнительной маркиров-
ки. Это тот самый VIN, который 
был установлен.

Далее собственнику необ-
ходимо нанести эту маркиров-
ку. Наносить ее может либо за-
вод-изготовитель, либо испы-
тательная лаборатория — как 
это делается для автомобилей, 
выпускаемых в единичных эк-
земплярах, самоделок. После 
того как дополнительная мар-
кировка нанесена, машину 
требуется отвезти в регистра-
ционное подразделение, чтобы 
поставить ее на учет и внести 
в документы все необходимые 
изменения.

Автомобиль —  
не детская игрушка

Новый закон запрещает ре-
гистрировать автомобиль 
на детей, не достигших 16-лет-
него возраста. Такое ограниче-
ние прав детей появилось в на-
шем законодательстве впервые. 
Но появилось не случайно.

Дело в том, что некоторые, 
скажем так, находчивые гражда-
не регистрировали свои автомо-
били на своих детей. Зачем — от-
вет простой. За тем, чтобы избе-
жать ответственности за нару-
шения, выявленные автомати-
ческими комплексами фотови-
деофиксации. Ведь до 16 лет 
привлечь к административной 
ответственности человека у нас 
нельзя. А с помощью автомати-
ческих комплексов фотовидео-
фиксации штраф оформляют 
именно на того, на кого зареги-
стрирована машина. Таким 
образом, водитель, управляю-
щий автомобилем, зарегистри-
рованным на ребенка, может 
вытворять на дороге что угодно.

Сразу оговоримся, что огра-
ничений прав собственности 
ребенка в этом законе нет. Ре-
бенок может иметь в собствен-
ности машину, например, по-
лучив ее в наследство. Но заре-
гистрировать ее на него в Го-
савтоинспекции с 1 января уже 
не выйдет. Регистрировать 
надо будет на законного пред-
ставителя.

В общем, довольно интере-
сная история начнется после 
вступления в силу закона о ре-
гистрации транспорта. Оста-
лось еще дождаться, когда, на-
конец, будет принято решение 
о возможности выбора краси-
вых номеров. 

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобиль-
ные дороги».

А К Ц Е Н Т

Тот, кто собирается купить новую 
машину, должен либо искать дилера, 
который ее зарегистрирует,  
либо планировать траты  
на доставку машины из автосалона  
в Госавтоинспекцию на эвакуаторе

А К Ц Е Н Т

Ребенок может получить  
в собственность автомобиль, например, 
по наследству. Но зарегистрировать его 
на себя в Госавтоинспекции не сможет

А К Ц Е Н Т

Нестандартные номера стали 
устанавливать на машины,  
где предусмотрена установка 
стандартных знаков.  
А это уже нарушение, за которое 
положен штраф

Знаки будут выдавать в подразделениях ГИБДД в регионе регистрации автовладельца. Если VIN уничтожен, будут наносить дополнительную маркировку.
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Автосалоны получат право регистрировать машины на покупателей в Госавтоинспекции.
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Ольга Жукова о феномене молодого московского концертного зала

Зарядись успехом 
Ирина Муравьева

Т
ак получилось, что 
фактически с нуля за 
полтора сезона новый 
концертный холл Мо-
сквы, построенный 
в парке «Зарядье», 
оказался в лидерах 
московской музы-
кальной жизни,  су-

мел практически без спонсоров 
работать с крупными  мировы-
ми исполнителями,  оркестра-
ми, музыкальными коллектива-
ми, создал афишу, интересную 
разным слушателям. Публика 
оценила новый  зал, который не-
которые начинают уже назы-
вать московским  Карнеги-хол-
лом. На «Деловом завтраке» 
в «Российской газете» состоял-
ся разговор с генеральным ди-
ректором Московского концер-
тного зала «Зарядье» Ольгой 
Жуковой. 

Билет на «Шапочку» 
На вашем сайте появилось  
объявление, что билеты на 
предновогоднюю премьеру 
«Красной Шапочки» Сергея 
Полунина можно приобрести 
только при предъявлении па-
спорта и не больше 4 билетов 
в одни руки. Это пиар-ход или 
вынужденная мера?    

ОЛЬГА ЖУКОВА: Это вынужденная 
мера: борьба с перекупщиками. 
Очевидно, что на такой прекра-
сный проект, как постановка 
Сергея Полунина, они  скупят 
билеты, чтобы перепродавать 
их. А нам хотелось бы, чтобы 
больше наших зрителей увиде-
ли 29 и 30 декабря этот сказоч-
ный, светлый спектакль, сде-
ланный по заказу зала «Заря-
дье»

Сколько могут стоить биле-
ты на этот спектакль? Про-
цесс формирования цен зави-
сит не только от вас?  

ОЛЬГА ЖУКОВА: Зал «Зарядье» не 
прокатная площадка, и 95 про-
центов того, что происходит 
у нас, это наш собственный про-
дукт: в том числе постановка 
Полунина. Ценообразование 
билетов зависит только от нас: 
от меня и моих коллег, которые 
работают в отделе продаж. Мы 
смотрим, какой может быть 
спрос, и формируем цену, кото-
рую считаем целесообразной. 
Не секрет, что наши цены удив-
ляют коллег, они действительно 
ниже:  от 100 до 5000 рублей.  
29 декабря на «Красную Шапоч-
ку» билеты будут не выше 
4—5 тысяч рублей. А на дневной 
спектакль 30  декабря  — почти 
в 2 раза дешевле.  Мы специаль-
но так сделали, чтобы те, кому 
будет дорого прийти на вечер-
ний спектакль, посмотрели 
спектакль днем.

Если у вас недорогие билеты, 
то артисты, вероятно, полу-
чают небольшие гонорары? 
Что  в этом случае срабаты-
вает: тесные контакты,  
престиж зала или какие-то 
договоренности?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Все, что касается 
денег,  друзей и товарищей 
здесь нет. Но я убеждена: де-
лать заоблачные цены на биле-
ты нельзя.  В наш зал должна 
приходить разная публика — 
пенсионеры,  студенты, люди 
с большим достатком. В основ-
ном платежеспособность  лю-
дей у нас невысокая, и  человек, 
имея 5000 рублей, предпочтет 
скорее пойти в торговый центр 
или в кино с детьми,  чем ку-
пить билеты по 2500 рублей 
в концертный зал. И наша  пер-
вая задача — привлечь аудито-
рию, просветить ее. Мы также 
понимаем, что существует раз-
ница между теми, кто ходит 
в «Крокус»,  и публикой, кото-

рая приходит к нам.   Поэтому 
мы  договариваемся с тем же 
Курентзисом или  Полуниным 
о  компромиссах. В целом  все 
слышат и все понимают. Мно-
гие музыканты сами хотят вы-
ступить в «Зарядье», потому 
что у нас прекрасная акустика, 
прекрасная атмосфера, замеча-
тельный коллектив. Но каждый 
раз мы договариваемся: цены 
не  должны быть  задраны. 
Во  всех концертных залах 
мира, будь то Парижская  фи-
лармония или  Гамбургская, 
есть ценовой сегмент — 10 евро 
за билет: специально для пен-
сионеров,  студентов, молодых 
слушателей до 26 лет. Мы тоже 
делаем разные цены: у нас есть 
инвалидные места, билет на ко-
торые стоит 100 рублей.

Залы, появляющиеся в новом 
тысячелетии, изначально 
проектируются как терри-
тория комфорта. Что подра-
зумевает это понятие? Сей-
час вы участвуете в конкурсе 
как зал № 1 по уровню комфор-
тности. 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Да, это так. Причем 
зал наш был спроектирован 
российскими  архитекторами и 
построен российскими строи-
телями — компанией «Мосинж-
проект», которую я считаю од-
ной из великих строительных 
компаний. В проекте изначаль-
но было задумано, что человек 
на инвалидной коляске может  
у нас  доехать без помощи со-
провождающего лица до своего 
места в зале. Наши возможно-
сти тестировали люди из инва-
лидных сообществ и высоко 
оценили уровень комфортно-
сти. У нас есть и специальные 
наушники для слабослышащих 
людей, и подземный паркинг на 
430 мест. Все предусмотрено, 
как в умном доме.

Какова заполняемость зала?  
ОЛЬГА ЖУКОВА: Средняя заполняе-
мость у нас  процентов 85. Для 
нового зала, который только 
что появился в Москве, это 
очень хороший показатель. Сто  
процентов  — невозможно, хотя 
бы потому, что у нас идут раз-
ные проекты.  

Орган в три этажа 
Одно из главных событий 
второго сезона  зала «Заря-
дье» — инаугурация органа. 
В чем ее суть?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Известно, что ина-
угурируют  только президен-
тов, мэров и орган, потому что  
орган — король инструментов. 

А такой орган, как мы предста-
вим 29 февраля,  появляется 
раз в 100—150 лет. Это будет са-
мый большой орган в Москве 
и один из самых больших в Ев-
ропе:  почти 6 тысяч труб, 
85 регистров. Делает его фран-
цузская компания Mühleisen. 
Еще летом из Страсбурга  к нам 
прибыли семь больших фур 
с трубами  органа, и с тех пор 
специалисты работают у нас 
каждый день с 6 утра. Сначала 
шло строительство органа, 
а сейчас  проходит  финальный 
этап  интонировки. В полней-
шей тишине мастера в белых 
перчатках  берут  каждую тру-
бу и выстраивают ее по тональ-
ности и  звуку — это адский 
труд.    Мы придумали необыч-

ный формат церемонии инау-
гурации органа.  Зал откроется 
для посещения в полночь с 28 
на  29 февраля и закроется 
в полночь на 1 марта. В течение 
суток группы по 20—30 человек 

будут заходить в зал и  прохо-
дить определенный маршрут. 
Идея принадлежит  итальян-
скому режиссеру   Даниэлю 
Финци Паски, который  ставит  
нам церемонию.   Цены на биле-
ты демократичные — порядка 
500 рублей.   

Что будет представлять со-
бой эта церемония: серию ор-
ганных концертов или музы-
кальное действо? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Орган — это воздух, 
свет и сам звук. Из этого и будет 
состоять инаугурация. Мы при-
гл а с и л и  л у ч ш и х  о р г а н и -
стов мира, которые будут иг-
рать в нашем зале 24 часа под-
ряд. Секретов Даниэля Финци 
Паска раскрывать не буду, но 

когда мы обсуждали проект, он 
сразу сказал: зачем делать еще 
один концерт? Так что у нас бу-
дет полная трансформация 
зала, люди будут проходить как 
бы  по лабиринту из нот, погру-
жаться в действо. За сутки инау-
гурацию смогут посетить по-
рядка 20 тысяч человек. Орган 
в концертном зале никогда не  
играл 24 часа подряд, поэтому 
мы подали заявку в Книгу ре-
кордов Гиннесса, и их предста-
вители будут присутствовать на 
инаугурации.   

Органные мастера дали добро 
на такой марафон?   

ОЛЬГА ЖУКОВА: Да, мы получили 
консультацию:  не только воз-
можно, но  это даже  хорошо для 
органа, для его вентилятора. 
А вентилятор у нашего органа — 
6 метров. Публика в зале видит 
только фасадные трубы, а сам 
орган выстроен за ними: боль-
шой трехэтажный дом с лестни-
цами. Скоро мы будем прово-
дить экскурсии. Очутиться 
там — невероятно. 

Бюджет успеха 
У вас нет ни попечительского 
совета, ни спонсоров, вы раз-
виваете зал на бюджетные 
средства. Как вам удается 
приглашать не только круп-
ные исполнительские имена, 
но и оркестры из-за рубежа. 
В декабре приедет  оркестр 

Симона Боливара из Венесуэ-
лы, в котором  больше 100 че-
ловек, затем Будапештский 
филармонический,  Пражский 
оркестр. Немногие залы и фи-
лармонии могут позволить 
себе это.

О Л Ь ГА  Ж У К О В А :  Мы находимся 
в подчинении департамента 
культуры Москвы и имеем  гос-
задание, а соответственно, 
и субсидию от Москвы  на вы-
полнение этого госзадания.  
Действительно, у нас пока нет 
партнеров и спонсоров, но мы 
активно работаем над этим. 
Есть уже один банк, который 
нам помогает. К сожалению, 
компании сложно идут рабо-
тать спонсорами зала. Во-пер-
вых, для этого надо любить 
классическую музыку. К нам 
приезжал недавно директор 
П а р и ж с к о й  ф и л а р м о н и и 
г-н Лоран Бейл  вместе с пар-
тнерами и спонсорами филар-
монии. За короткий период 
у них сложились очень качест-
венные партнерские отноше-
ния. Но мы — не Париж,  нам 
сложнее: мы работаем в усло-
виях санкций и др. Однако у нас 
есть  ресурс: мы сами зараба-
тываем. Это доходы от наших 
проданных концертов, процен-
ты от  арендных мероприятий. 

Но деньги мы не копим, а рас-
ходуем  на приглашения кол-
лективов и музыкантов.

Как всего за полтора года  уда-
лось добиться такого высоко-
го уровня, что к вам едут ми-
ровые звезды?  

ОЛЬГА ЖУКОВА: Надо просто ежед-
невно работать. Это труд  ко-
манды. Я никогда не говорю, что 
это мои заслуги,  это сделали 
профессиональные люди, кото-
рые работают рядом со мной. 
У нас большой продюсерский 
отдел — 14 человек. Все работа-
ют по разным направлениям: 
барочная музыка,  современная 
музыка, джаз и т.д. Мы собира-
емся,  обсуждаем и выявляем то, 
что будет востребовано, что за-
интересует слушателя.   Так мы  
формируем сезон, и сейчас уже 
заканчиваем формировать сле-
дующий концертный сезон 
2020/21.  

Профессионалы понимают, 
что имена исполнителей в 
афише  работают на репута-
цию зала.  Кто никогда не 
сможет выступить на сцене 
«Зарядья»? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: «Зарядье» это аку-
стический филармонический 
зал для классической музыки. 
Я с  большим уважением отно-
шусь к артистам разного жан-
ра. Это огромный труд. Но 
эстрадные артисты  никогда не 
будут выступать в нашем зале.  
Возможны джазовые концер-
ты, мюзикл в хорошем понима-
нии. Зал «Зарядье» сделан из 
пяти сортов акустического де-
рева, и использовать его воз-
можности для концертов со 
звукоусилением по меньшей 
мере странно. 

#зарядимолодых 
Оценила ли публика вашу но-
вую систему  афиши — хеште-
ги по жанрам?  

ОЛЬГА ЖУКОВА: Да,  мы дали людям 
возможность самим формиро-
вать абонементы. Если кто-то 
хочет пойти на концерт с се-
мьей —  он выберет семейные, 
детские программы; если он хо-
чет послушать  симфониче-
скую, оперную музыку — выбе-
рет программу на свой вкус; ре-
шит послушать лекцию — пожа-
луйста. У нас разные хештеги: 
#зарядиськлассикой, #заря-
дисьджазом, #зарядисьно-
вым, #зарядисьтеатром, #заря-
дисьмюзиклом. А набор из че-
тырех концертов дает возмож-
ность получить скидку  на биле-
ты от 10 до 20 процентов.

Не секрет, что главная про-
блема всех крупных концер-
тных залов и фестивалей 
в мире, исключая фестивали 
современной музыки, состоит 
в том, что в залы приходит 
в основном возрастная ауди-
тория.  Поэтому каждый зал 
ведет  работу по привлечению 
нового поколения. Как  вы ра-
ботаете с молодой аудито-
рией, выстраиваете  реперту-
арную,  просветительскую 
стратегию?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Для нас это очень 
важная часть работы.  Действи-
тельно, в концертных залах 
в основном мы видим взрослых 
людей,  уже за 60. Не могу ска-
зать, что мы отличаемся от дру-
гих. Но чем мы привлекательны 
для молодежи, помимо наших 
программ и фестиваля Sound 
Up, проходящего на нашей пло-
щадке? У нас современное про-
странство — удобное, комфор-
тное, даже ассортимент буфета 
отличается от других концер-
тных залов: необычные бру-
скетты,  вкусные напитки. 
К тому же мы находимся на тер-
ритории прекрасного урба-
нистского парка «Зарядье», где 

можно прогуляться.   Но глав-
ная наша задача — просвети-
тельская. Когда мы запускали 
формат лекций в Малом зале, 
я сомневалась,  пойдет ли кто-
нибудь в воскресенье слушать 
дневную лекцию? Оказалось,  
билеты проданы.  В прошлую 
субботу был джаз, и  Малый зал  
на 400 мест — битком. Цены — 
300—500 рублей. У нас есть 
и специальные детские проек-
ты, например, мультфильмы 
Диснея в сопровождении сим-
фонического оркестра — «Хо-
лодное сердце», «Как приру-
чить дракона?». 

В афише «Зарядья» есть 
и собственные постанов-
ки:  новогодний «Щелкунчик» 
и «Рабочий и колхозница» 
Павла Каплевича, «Кар-
мен». Нет планов сделать 
их  репертуарными?  

ОЛЬГА ЖУКОВА: «Щелкунчик» у нас  
будет идти  снова с 1 по 8 янва-
ря. Но мы сразу  предупрежда-

ем публику: сначала лучше по-
смотреть классического «Щел-
кунчика» или почитать Гофма-
на. В прошлом году были слу-
чаи, когда детей приводили 
в первый раз  на нашего «Щел-
кунчика»  и удивлялись, что  
это не традиционный спек-
такль. Мы трижды уже показы-
вали нашу «Кармен», в следую-
щем сезоне планируем повто-
рить спектакль «Рабочий и кол-
хозница». 

Какие возможности у зала 
«Зарядье» для развития теа-
тральных проектов?  

ОЛЬГА ЖУКОВА: У нас  показывал  
свои спектакли  Мариинский те-
атр: «Очарованного странни-
ка» Родиона  Щедрина,  «Пелле-
аса  и Мелизанду» Дебюсси.  
Юрий Башмет  представлял в де-
корациях «Пиковую даму» Чай-
ковского. Но мы все-таки кон-
цертная площадка и режиссе-
ров, сценографов всегда преду-
преждаем, что надо учитывать 
нашу специфику: отсутствие 
кулис,   амфитеатр вокруг сце-
ны, невозможность объемных 
декораций, которые закрывают 
обзор для части зала.  

Кстати, Валерий Гергиев — 
глава Наблюдательного сове-
та по развитию зала «Заря-
дье», активнее всех представ-
лен в вашей афише: он откры-
вал сезон, привозил спекта-
кли, разные программы, 
у  него появился свой фести-
валь в «Зарядье».  Как стро-
ятся эти  отношения? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Мы всегда с радо-
стью принимаем маэстро Герги-
ева и Мариинский театр. Не се-
крет, что из маэстро трудно  вы-
жать даты выступлений: не по-
тому,  что  он не хочет высту-
пать, а потому, что ему  некогда, 
он занят.  Но, так или иначе, мы 
находим эти даты, и в среднем, 
где-то раз в месяц-два он высту-
пает в зале «Зарядье». 

Всего лишь за год работы вам 
удалось представить Москве 
афишу, включающую извест-
нейшие имена. Но удалось ли  
открыть новые имена, устро-
ить дебюты на своей сцене? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Я всегда говорю: 
старые морщины и без нас раз-
гладят: все сыграют и Моцарта, 
и Бетховена. В том числе, ко-
нечно, и мы.  Но миссия наша 
в том, чтобы открывать новые 
имена.  Мы новый зал, совре-
менный, и важно, чтобы имен-
но в нашем зале появлялись мо-
лодые  музыканты и компози-
торы. Мы  сделали очень хоро-
ший проект, когда в концерте 
прозвучали  14 молодых,  нико-
му не известных композито-
ров. Что касается исполните-
лей, то у нас прошел, к приме-
ру, прекрасный концерт моло-
дого польского контратенора 
Якуба Орлинского. И теперь 
все обращаются к нам: где вы 
его взяли? Выступали у нас 
и молодые пианисты. Мы не бо-
имся рисковать. Пусть в Малый 
зал будет куплено сто билетов, 
но надо с  чего-то начинать. Как 
иначе появятся новые Рахма-
ниновы, Чайковские? Надо от-
крывать их и показывать миру. 
И идти дальше. 

А К Ц Е Н Т

Я с уважением отношусь к артистам 
разного жанра, но эстрадные 
артисты никогда не будут выступать 
в нашем зале

Ольга Жукова: Я никогда не говорю, 
что это мои заслуги, это сделали 
профессиональные люди, которые 
работают рядом со мной.

А К Ц Е Н Т

Инаугурируют  только президентов, 
мэров и орган, потому что орган — 
король инструментов

В АФИШЕ ДЕКАБРЯ

9 декабря состоится концерт «Моцарт и Сальери». Его программа задумана в формате 
«венских академий» — публичных концертов времен композиторов — венских классиков. В исполне-
нии сопрано Надежды Кучер, Ольги Пащенко (хаммерклавир) и оркестра Pratum Integrum (дирижер 
Стефано Монтанари) прозвучат 40-я симфония Моцарта и две арии, написанные им для сестер Вебер 
(Алоизии и Констанцы), а также пьесы Сальери: Клавирный концерт до мажор и мотет Fremat tyrannus 
для сопрано с оркестром (впервые в России).

Программа «Другая вечерня» прозвучит 10 декабря. Британский ансамбль I Fagiolini, созданный иссле-
дователем музыки эпохи Ренессанса и барокко дирижером Робертом Холлингвортом, и  вокальный 
ансамбль INTRADA  исполнят своего рода продолжение «Вечерни Пресвятой Девы Марии» Монтеверди, 
ставшей мировым хитом барочной музыки. 
В программе концерта — песнопения, собранные Монтеверди в венецианском сборнике (1641), 
и сочинения других авторов.

Концерт британского тенора Иена Бостриджа, одного из лидеров современного вокального исполни-
тельства, пройдет 16 декабря. Магнетическое воздействие его искусства, возможно, объясняется 
и тем, что он окончил факультет истории и философии Оксфордского университета, защитив диссер-
тацию о колдовстве.  Его уникальное интеллектуальное прочтение текста открывает невероятные глу-
бины в сочинениях, которые он исполняет. В «Зарядье» прозвучат вокальные циклы Бетховена 
и Шуберта.
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— Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1779057

Голос из зала 

Ольга Томская из Москвы: Хотелось бы, чтобы Юрий Темирканов со сво-
им оркестром выступил в «Зарядье».
Жукова | Мне этого тоже очень хотелось бы, и я уговаривала Юрия 

Хатуевича выступить в нашем зале.  Но все знают, что он перестал 

ездить, выступает только дома, в Санкт-Петербургской филармо-

нии.

Артур из Санкт-Петербурга: Возможно ли в Малом зале включить в афи-
шу концерты или абонемент баяна?
Жукова | Возможно. Кстати, в этом сезоне у нас в Малом зале будет 

фестиваль гитары. А вот баяна пока не было.

Елена Гладкова, соадминистратор международного форума поклонни-
ков Дэвида Гарретта: Выступит ли Дэвид Гарретт в «Зарядье»?
Жукова | Мы работаем в сегменте классической музыки, где есть 

так называемые кроссоверы: Дэвид Гарретт, Ванесса Мэй, дуэт вио-

лончелистов из Хорватии 2cellos и другие. Публика их любит, но мне 

кажется, что для них есть другие залы.  И для Дэвида Гарретта, кото-

рого любят в Москве, тоже.

Светлана Никольская, педагог: Какая программа в этом году планирует-
ся на Новый год? 
Жукова | 31 декабря у нас будет звучать музыка Микаэла Тариверди-

ева.  Традиционно в этот день по ТВ идет «Ирония судьбы, или С лег-

ким паром!», но еще ни один зал не переносил этот фильм на сцену. 

А мы это сделаем. В проекте будут участвовать Эстрадно-симфони-

ческий оркестр имени Ю. Силантьева,  Дмитрий Певцов, Гоша Ку-

ценко и другие. Это будет настоящая зимняя сказка, которую мы 

знаем с детства. В прошлом году 31 декабря у нас выступали Миха-

ил Плетнев, Альбина Шагимуратова и потом мы вместе отмечали 

Новый год: на большом медиафасаде транслировались поздравле-

ния президента и мэра, были фейерверки — настоящий праздник.



13Гид-парк
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 ноября 2019
пятница №264 (8022)

Гид-паркFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Детективный сериал «Барс» — 
на Пятом канале, 25 ноября 
в 22.15.
В эфире Пятого канала стартует се-

риал «Барс» — русская адаптация по-

пулярного зарубежного сериала 

«Касл». По сюжету писатель помога-

ет майору полиции в расследовании 

преступлений. В главных ролях — 

Алексей Чумаков и  Анна Снаткина. 

Александр Барс — автор серии  попу-

лярных детективов. Он родился и 

вырос в Москве. Его мать, роль кото-

рой блестяще исполнила Лариса 

Удовиченко, — знаменитая актриса. 

С детства Александр привык вра-

щаться в театральном мире, жить в 

веселой богемной атмосфере, сво-

бодной от предрассудков, что отра-

зилось на его характере. Состоя-

тельный и привлекательный, он  вра-

щается в высших кругах общества.  

Любимец и любитель женщин  — его  

«фишка» — ставить подпись на де-

кольте своих фанаток. Настоящий 

светский лев, но  легкий в общении и 

лишенный высокомерия — находит 

общий язык со всеми. Герой Чумако-

ва постоянно попадает в смешные 

ситуации. Сам Чумаков принципи-

ально не смотрел сериал  «Касл», 

чтобы быть  свободным в своем 

творчестве. 

Полная противоположность Барсу — 

майор Королёва — самая молодая 

женщина-детектив в полиции Мо-

сквы. Актрисе Анне Снаткиной  уда-

лось сыграть совершенно несенти-

ментальную молодую девушку. Кра-

сивую, умную, с прекрасным чувст-

вом юмора. Королёва пошла в поли-

цию после смерти матери, дело кото-

рой так и не было раскрыто. Героиня 

Снаткиной отлично стреляет, в со-

вершенстве владеет приемами руко-

пашного боя и не признает мимолет-

ных увлечений. Она встретила Барса 

в штыки, поскольку для нее извест-

ный писатель — типичный пустозвон 

и самоуверенный нахал. Сможет ли 

светский лев покорить сердце 

«снежной королевы»? Какие пре-

ступления они распутают вместе?

Закрытый показ первой серии «Бар-

са» состоялся в шоу-пространстве 

«Ленинград Центр». На презентации  

детектив «Барс» представили испол-

нительница главной роли Анна Снат-

кина и продюсер Юрий Сапронов. 

Смотрите также
Режиссер-мультипликатор Андрей 

Хржановский отмечает свое 80-ле-

тие. 30 ноября в день рождения на-

родного артиста РФ  в эфире телека-

нала «Россия К»:   программы «В 

мире басен» в 15.45, «Линия жизни» в 

16.05 и художественный фильм 

«Полторы комнаты, или Сентимен-

тальное путешествие на родину» — в 

17.05 (повтор в 00.40). 

В программе «Линия жизни» Андрей 

Хржановский  расскажет о родите-

лях, о своих творческих поисках, 

встречах и дружбе с Эрастом Гари-

ным, Федерико Феллини, Альфре-

дом Шнитке, о творческом союзе с 

итальянским писателем и сценари-

стом Тонино Гуэрра.

Художественный фильм «Полторы 

комнаты, или Сентиментальное пу-

тешествие на родину» посвящен 

жизни Иосифа Бродского до того, 

как в 1972 году поэт был выслан из 

России. Работа Хржановского осно-

вана на материалах биографии, ри-

сунках и прозе Бродского. Но это не 

биографический фильм, а  фантазий-

ная история, сочиненная при актив-

ном участии замечательного сцена-

риста Юрия Арабова.  В ролях: Али-

са Фрейндлих, Сергей Юрский, Гри-

горий Дитятковский и другие. 

A-ha (Норвегия). Мировой тур. 
Москва, «Крокус Сити Холл». 22 
ноября, пятница.
Главное — это все-таки голос. И запо-

минающиеся мелодии. Ритм, мод-

ный звук, креативные тембры в поп-

музыке второстепенны: да, они по-

могают стремительному успеху в 

хит-парадах. Но только на какое-то 

время. А вокал солиста A-ha Морте-

на Харкета — вне времени и трендов: 

томный, нежный, пылкий, элегиче-

ский будет нужен всегда. Неважно, в 

каких хитах A-ha: в Take On Me и 

Hunting High And Low поры 80-х, 

Crying In The Rain и Early Morning 90-

х, или Summer Moved On, Forever Not 

Yours, Lifelines, Celice и Foot of the 

Mountain уже нынешнего века…

Группа A-ha — во все времена будет 

островком романтизма, светлых ме-

лодий и чувств в окружающем нас 

бурном океане эмоций, бытовых и 

производственных сложностей, да и 

серой, порой, обыденности. Музы-

канты распускали свое трио, начина-

ли сольные карьеры (у Мортена Хар-

кета — успешная, у клавишника и вто-

рого вокалиста Магне Фурухолмена 

— пока не очень). Но по многочислен-

ным просьбам поклонников воссое-

динились вновь. Год назад состоя-

лось первое reunion турне. Ныне — 

уже большие мировые гастроли 

Hunting High And Low Live. Стартова-

ли A-ha в родной Норвегии. Затем 

были соседняя Эстония, потом Анг-

лия, Шотландия, Ирландия, Север-

ная Ирландия, Франция, Германия. А 

в среду, 20 ноября, группа снова спе-

ла в Санкт-Петербурге. На очереди — 

выступление в Москве, причем, как 

рассказали «РГ» организаторы, би-

леты были распроданы месяц назад.

В Ледовом дворце Санкт-Петербур-

га A-ha исполнили 18 песен. Состав 

группы не изменился, но на сцену вы-

шел и приглашенный «живой» бара-

банщик, размашисто и привольно 

дополнявший электронное звуча-

ние. Больше всего песен было сыгра-

но как раз с альбома 1986 года 

Hunting High And Low. Но и без Foot of 

the Mountain, Analouge и других хи-

тов, более поздних, конечно же, 

тоже не обошлось. Две песни выда-

ли на бис. А основной блок группа за-

вершила песней Stay on These Roads 

(«Оставайся на этих дорогах»). Ожи-

дается, что такую же программу A-ha 

сыграет и в Москве. 

Мот (Россия). Премьера сингла. 
Москва, Arena By Soho Family. 23 
ноября, суббота.
Накануне романтичный рэпер Мот 

(он же Матвей Мельников) выпустил 

новый сингл«Сталактит». В нем он не 

без резкости и иронии высказывает-

ся о событиях, происходящих на 

празднующем 13-летие лейбле Black 

Star. В самом деле, было по поводу 

чего даже и позлословить: после за-

вершившегося контракта одного по-

пулярного артиста там заставили от-

казаться от своего сценического 

псевдонима, объяснив, что тот при-

надлежит самому лейблу. Другой 

поп-кумир, уходя в сольное плава-

ние, свой с немалым трудом все-таки 

сохранил… Меткая наблюдатель-

ность, ирония — вообще кредо Мота. 

Стоит вспомнить хотя бы его замеча-

тельные треки «Пролетая над коттед-

жами Барвихи» или «Мама, я в Ду-

бае». Но многие придут послушать 

его лирические баллады: «По бук-

вам», «Капкан», «Перекрестки».

Ну и большие хиты Мота-Матвея: 

«Белые ночи», «Соло», «Ливень» и 

«Добрая музыка клавиш», конечно 

же, тоже должны прозвучать. 

Опера «Джезуальдо» — заключи-
тельный концерт фестиваля 
«Приношение Альфреду Шнитке» 
к 85-летию со дня рождения ком-
позитора. Москва, Большой зал 
консерватории, 28 ноября.
В основе этой оперы реальная исто-

рия жизни итальянского аристокра-

та, композитора-маньериста Карло 

Джезуальдо ди Веноза, заставшего 

свою жену (красавицу кузину донну 

Марию д’Авалос, которая, несмотря 

на свою молодость, уже дважды 

была замужем и дважды осталась 

вдовой) с любовником и убившего в 

припадке ревности обоих. После 

чего свою любовь он увековечил в 

шести книгах изысканных пятиголо-

сных мадригалов, а сам впоследст-

вии стал не только персоной, но и 

персонажем в искусстве. К данному 

сюжету обращались многие худож-

ники, среди которых Джачинто Анд-

реа Чиконьини, Анатоль Франс, Вер-

нер Херцог, Сальваторе Шаррино и, 

конечно, Альфред Шнитке.

«Джезуальдо» Шнитке создал вме-

сте с немецким писателем и либрет-

тистом Рихардом Блетшахером по 

заказу Венской государственной 

оперы, и премьера состоялась в мае 

1995 года под руководством Мстис-

лава Ростроповича. Опера сравни-

тельно небольшая — длится около 

двух часов. Но в оригинальном вари-

анте требует участия 20 персона-

жей, один из которых по замыслу 

композитора остался без вокальной 

партии, а к 14 оперным певцам при-

соединяются еще 5 исполнителей 

мадригалов. И действие происходит 

в Неаполе в конце XVI столетия.

В 2000 году австрийский дирижер 

Эрнст Мерцендорфер сделал обнов-

ленную версию сочинения, внеся ре-

дакторские правки по упрощению 

сложных мелодических линий в пар-

тиях главных героев и некоторому 

заполнению «пустот» между карти-

нами музыкальным материалом из 

оперы. И в декабре 2004 году «Дже-

зуальдо» вновь показали в Вене.

Музыка Альфреда Шнитке всегда 

была в определенном смысле в оп-

позиции: сначала к соцреализму, а 

потом к коммерциализации. Слу-

шать его музыку — колоссальная ра-

бота ума и души в попытке почувст-

вовать, разгадать композиторский 

замысел. Исполнять же его произве-

дения — еще больший труд. Как всег-

да, у Шнитке современный язык пе-

реплетается с элементами стилей 

прошлых эпох, в оркестр введены 

барочные мандолина и теорба, что-

бы воссоздать колорит, близкий к 

средневековью.

Российская премьера оперы в кон-

цертной версии состоялась уже по-

сле смерти автора в Большом зале 

Московской консерватории 23 ноя-

бря 2000 года в исполнении хора и 

оркестра Государственной академи-

ческой симфонической капеллы 

России под управлением Валерия 

Полянского. Это было представле-

ние русской редакции оперы (ориги-

нальное либретто на русский язык 

перевел известный музыкальный 

критик и литератор Алексей Парин). 

И 19 лет спустя Госкапелла с новым 

составом певцов — солистами наших 

музыкальных театров, в год 85-летия 

Альфреда Шнитке возобновляет 

«Джезуальдо» — сочинение, повест-

вующее беспросветно мрачную и 

кровавую историю, тотально опро-

вергающую великую пушкинскую 

мысль о том, что гений и злодейства 

несовместимы. 

Выставка «Суворов и современ-
ность» — к 290-летия великого 
полководца, Государственный 
мемориальный музей Александра 
Суворова в Петербурге. 
В эти дни музей отмечает сразу три 

юбилейных даты: 290-летие генера-

лиссимуса, 220-летие его знамени-

того Альпийского похода и 115 лет со 

дня создания музея. А потому среди 

экспонатов выставки почетное ме-

сто занимают первые путеводители 

по музею и серебряная памятная ме-

даль, отлитая в честь его открытия; 

ордена Суворова трех степеней; зна-

чок выпускника-суворовца, принад-

лежавший космонавту Владимиру 

Джанибекову; виды суворовских 

мест Швейцарии, выполненные в 

технике масляной печати художни-

ком Ольгой Калашниковой. И даже... 

сапоги участника реконструктор-

ского похода «Суворов-220», стер-

тые до дыр на альпийских перевалах.

К слову, реконструкторы, которые 

220 лет спустя повторили подвиг су-

воровских чудо-богатырей, были об-

мундированы в точном соответст-

вии с исторической эпохой — все в их 

снаряжении, вплоть до последней 

пряжки и пуговицы, в точности по-

вторяло аутентичные изделия. И по-

могла участникам в этом коллекция 

Суворовского музея, сохранившая 

старинные предметы.

На выставке представлены рарите-

ты военной истории, произведения 

искусства, книги, фотографии, пред-

меты нумизматики. Особую атмос-

феру открытию выставки придало 

звучание именного колокола «Суво-

ров», отлитого на колокольном заво-

де Николая Шувалова (г. Тутаев) по 

специальному заказу музея, специ-

ально к 290-летию генералиссиму-

са. Полководческая слава Суворова, 

первый памятник которому был за-

думан еще при его жизни, не только 

не померкла с годами, но постоянно 

обретала новые смыслы. Опыт его 

побед был запечатлен в научных тру-

дах офицеров Военной академии Ге-

нерального штаба и произведениях 

литературы. Имя и судьба Суворова 

вдохновляли творцов изобразитель-

ного искусства, они отражены в 

фольклоре и академической музыке. 

В годы Великой Отечественной была 

учреждена полководческая награда 

— орден Суворова трех степеней, ко-

торым награждали военные части и 

соединения. 

22 ноября эстафету у выставки при-

мет II Международная научная кон-

ференция «Суворовское биеннале». 

В ней ожидается участие около 30 

докладчиков из регионов России, Бе-

ларуси, Украины, Болгарии, Придне-

стровской Молдавской Республики, 

Литвы, Финляндии, Германии, Швей-

царии. Доклады коснутся биографии 

Суворова, контекста исторической 

эпохи, суворовского наследия и со-

хранения его памяти. На следующий 

день, день рождения генералиссиму-

са, у памятника на Марсовом поле со-

стоится возложение цветов и торже-

ственное награждение победителей 

конкурса «Суворовское знамя».

24 ноября станет «Днем Суворова» 

на фестивале кино Швейцарии: в 

центральном зале Суворовского му-

зея покажут фильм «Суворов. Аль-

пы. 200 лет спустя» (режиссер Павел 

Елькин).

 В программе также — гала-концерт 

VI Российского суворовского патри-

отического фестиваля искусств с 

участием финалистов конкурса и ма-

стеров искусств. Он пройдет на сце-

не БКЗ «Октябрьский». 

с Марией Бабаловой

ОПЕРА

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В преддверии фестиваля «Лики современного 
пианизма» в Мариинском театре выступил Петр Андершевский

Шуман ребенок, 
а Шопен старик

ВЫСТАВКА В ГМИИ им. А.С. Пушкина показывают «Дагеротип, 
автохром, поляроид»

Как негатив
стал позитивом

Владимир Дудин

С
ольный концерт всемирно 
известного польско-вен-
герского пианиста Петра 

Андершевского в Концертном 
зале Мариинского театра состо-
ялся как преамбула традицион-
ного декабрьского международ-
ного фестиваля «Лики совре-
менного пианизма». Музыкант 
рассказал «РГ» о том, за что Шу-
мана любит больше Шопена, по-
чему Баха предпочитает играть 
на обычном «Стейнвее» и как 
работа приносит вдохновение.

Вы вновь представили про-
грамму из сочинений Баха, 
Бетховена и Шумана. При всей 
гениальности этих шедевров 
их исполнение требует вдохно-
вения. Где вы находите его 
источник?

П Е Т Р  А Н Д Е Р Ш Е В С К И Й :  Иногда его 
очень трудно поймать, оно при-
ходит самым неожиданным 
образом. Что я могу сделать с 
музыкой, которую играю не-
сколько десятилетий? Просто 
играть наилучшим образом. Со-
гласно моему опыту, вдохнове-
ние приходит в результате труда. 
При этом, как вы понимаете, ра-
бота чаще всего связана с чем-то 
прямо противоположным, меха-
ническим, но именно антивдох-
новенность способна подчас по-
дарить вдохновение.

Ваше уникальное туше («при-
косновение» — с фр. — Прим. ред.) 

тоже возникло в результате 
антивдохновенной работы? 

ПЕТР АНДЕРШЕВСКИЙ: Со временем 
трудно говорить об этом, потому 
что ты сильно привыкаешь к сво-
ему звуку. У меня было немало 
педагогов, но больше всего я бла-
годарен профессору, приезжав-

шему в Варшаву из Дрездена — 
уже немолодому Амадею Вебер-
зинке. Он много исполнял Баха и 
Бетховена, но больше — Баха. Я 
тогда как раз разучивал «Диабел-
ли-вариации» Бетховена. Этот 
музыкант меня восхитил и захва-
тил. Позднее я даже ездил к нему 
специально заниматься в Дрез-
ден. От его игры исходили какие-
то особые эманации, красота. Но 
хороший музыкант впитывает 
информацию отовсюду. Позднее 
ее нужно уметь в себе как-то 
«приготовить», переварить. 
Честно говоря, я иногда чувст-
вую себя самоучкой и жалею, что 
у меня не было единственного 
профессора и школы, потому что 
самоучкой быть трудно.

Нельзя не заметить, что в 
своих программах вы предпо-
читаете Шумана Шопену. 
Почему?

П Е Т Р  А Н Д Е Р Ш Е В С К И Й :  Шопен для 
меня — очень трудный компози-
тор, не приходит ко мне естест-
венным образом. Помню корот-
кий период эйфории увлечения 
Шопеном. Позже я понял, что его 
нет в моей природе. Вот немецкая 
музыка — в моей природе, особен-
но Шуман. Впрочем, что такое не-
мецкая музыка? Бетховен разве 
немецкий? Шопен всегда кажется 
безумно элегантным, рафиниро-
ванным. Я совсем не такой. Но 
это в Шопене как раз притягива-
ет меня — поиск идеального рав-
новесия, красоты. А Шуман 
просто очень щедрый, вынимаю-
щий свою душу, все внутренно-
сти без капли стеснения. Его 
душа как душа ребенка. А Шопен 
всегда взрослый. У Шумана чув-
ствуется чистота, он для меня на-
иболее правдивый композитор 
со всеми его ошибками. Страсти 
Шопен умеет одеть во француз-
ский костюм, а Шуман этого сде-
лать не может, он все сразу вы-
плескивает наружу, и это очень 
близко моей натуре. Такая правда 
может и выжечь. 

Жанна Васильева

В
ыставка «Дагеротип, ав-
тохром, поляроид. 1/1» 
(куратор Ольга Аверьяно-

ва) в ГМИИ им. А.С. Пушкина 
продолжает линию фотографи-
ческих блокбастеров, посвя-
щенных истории фотографии, 
начало которой в музее было 
положено британским проек-
том «Уильям Генри Фокс Таль-
бот. У истоков фотографии».

Тот проект открывался в фев-
рале в день рождения главного 
героя — Уильяма Фокса Генри 
Тальбота, сумевшего закрепить 
на бумаге рисунки «карандаша 
природы», то бишь солнца, и на-
звавшего эти рисунки «калоти-
пиями». Нынешняя выставка 
открылась в день рождения Луи 
Жака Манде Дагера, театраль-
ного художника,  танцора, 
устроителя одной из самых зна-
менитых диорам в Париже.

Французы Дагер и его ком-
паньон химик Ньепс использо-
вали серебряные пластины и 
получали после их обработки 
парами ртути сразу позитив. В 
отличие от снимков Тальбота 
дагеротип нельзя было тиражи-
ровать. Он был всегда в одном 
экземпляре. Отсюда уточнение 
названия выставки — 1/1: один 
экземпляр тиража из одного 
возможного. Дагеротипы и пер-
вые автохромы — изобретение 
братьев Люмьер, позволившее 
делать цветные снимки на сте-
клянные пластины — для вы-
ставки в ГМИИ им. А.С. Пушки-
на дали не только наш Истори-
ческий музей, но и Француз-
ское фотографическое общест-
во плюс Национальная библио-
тека Франции. 

Обычно историки фотогра-
фии не забывают упомянуть, 
что именно придуманный Таль-
ботом «перевод» изображения 
из негатива в позитив дал воз-
можность тиражировать фото. 
А значит, стал основой фотогра-
фии ХХ века. Подразумевалось, 
что дагеротипы оказались тупи-
ковой ветвью развития. Новая 
выставка в ГМИИ им. А.С. Пуш-

кина доказывает, что у дагеро-
типов все же есть «наследни-
ки», пусть и не по прямой. В ка-
честве таких дальних «родст-
венников», объединенных «фа-
мильным сходством», и высту-
пают автохромы и поляроиды. 
Раритетное собрание полярои-
дов предоставила венская гале-
рея OstLicht Collection.  

Объединив три фотографи-
ческие технологии — дагероти-
пы, автохромы и поляроиды, 
музей одним выстрелом убил 
пару зайцев. Во-первых, выбрал 
внятный принцип выделения 
сюжета для рассказа об истории 
фотографии. Во-вторых, уни-
кальность собранных работ ста-
ла поводом перекинуть мости-

ки к истории фотографии как 
части истории искусства. 

Соединяя прихотливо сним-
ки трех технологий и трех веков 
— от XIX до XXI, куратор делает 
акцент на произвольности сбли-
жений, рожденных сходством 
объектов, жанров или переклич-
ками с историй живописи. Авто-
ры проекта не сочли нужным 
рассказать подробно о фотогра-
фах. Меж тем трудно предста-
вить выставку, где об авторах 
картин не сообщали бы почти 
ничего. Об удивительном Анто-
нене Персонна, чья коллекция 
импрессионистов украсила му-
зей д’Орсе, хотя бы упоминается 
в видеоролике, который можно 
увидеть на выходе из залов… Там 

же есть анимационный фильм об 
Анселе Адамсе…Но про осталь-
ных, будь то влиятельный Сер-
гей Левицкий, или выходец из 
Франции Иосиф Пейшес, сни-
мавший в России в 1850-х, или 
Андре Ашет, представленный 
снимком «босоножки» а ля Ай-
седора Дункан,  нет информации 
даже в каталоге. Что ж, пораду-
емся, что есть список произведе-
ний и список фотографов.

Экспозиция выставки апел-
лирует не к логике осмысления, 
а к магии фотографии, что срод-
ни театральной. Щелкает вы-
ключатель, и освещается мини-
атюрная сцена, на которой по-
является девочка на пороге 
дома или дамы, которых овева-
ет легкий бриз на набережной в 
порту… Этот театр интимный, 
очень личный. Он втягивает в 
чужую историю. Словом, пле-
няет. И это тот плен, из которого 
не хочется бежать. Петр Андершевский: В Шопене меня 

притягивает поиск идеального рав-
новесия, красоты.

А К Ц Е Н Т

Именно антивдохновенность способна 
подчас подарить вдохновение

Тонкости фотографической технологии даны на выставке не в приборах и схемах.

В новом сингле Мот говорит о собы-
тиях, произошедших на лейбле 
Black Star.

Спустя 220 лет реконструкторы 
повторили подвиг суворовских 
чудо-богатырей.

В год 85-летия Альфреда Шнитке в Москве вновь представят «Джезуальдо».
В новом сериале «Барс» Лариса Удовиченко (слева) сыграла мать главного 
героя — писателя Александра Барса (Алексей Чумаков).

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Ольгой Штраус

МУЗЕИ

А К Ц Е Н Т

Экспозиция выставки апеллирует 
не к логике осмысления, а к магии 
фотографии, что сродни театральной

Кстати 

В конце декабря Мариинский театр по традиции собирает пианистов 

со всего мира на большой фестиваль «Лики современного пианизма». 

На протяжении одиннадцати дней, с 21 по 31 декабря, на сценах театра 

будет царить фортепиано — соло, в ансамбле и с оркестром. Выступят 

финалисты Конкурса Чайковского — француз Александр Канторов, япо-

нец Мао Фудзита, американец Кеннет Броберг и россиянин Дмитрий 

Шишкин. Приедут всемирно известные артисты, давно подтвердившие 

свой статус: Денис Мацуев, Николай Луганский и Кристиан Блэкшоу. 

Здесь же и молодые пианисты — Александр Малофеев, Абисал Гергиев, 

Дмитрий Калашников. Один из концертов фестиваля будет посвящен 

классу легендарного педагога Алексея Любимова. Что совершенно точ-

но: о билетах лучше позаботиться уже сейчас, заранее.
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— Вся культурная афиша 
на сайте 
rg.ru/tema/kultura
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УВЕДОМЛЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений  

(в форме слушаний) проектной документации 
по объекту: «Малоэтажная жилая застройка, 

расположенная по адресу: Московская область, 
г.Балашиха, квартал Абрамцево, земельный участок 

с кадастровым номером №50:15:0040104:13», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду

Заказчик ООО «Астерра Инвест» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту: 
«Малоэтажная жилая застройка, расположенная по адресу: Мос-
ковская область, г. Балашиха, квартал Абрамцево, земельный 
участок с кадастровым номером №50:15:0040104:13», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью  
«Астерра Инвест», расположенное по адресу: 143911, Московс-
кая область, г.о. Балашиха, мкрн. 1 Мая, д. 21. 8 (495) 660-02-33, 
ilyushkin@asterra.ru.

Проектная организация — Общество с ограниченной ответс-
твенностью «Альфа-Спецстрой Проект», 129344, г. Москва, 
ул. Верхоянская, д. 6, корп. 1. пом. 3, ком. 1.

Место расположение объекта — Московская область,  
г.о. Балашиха, квартал Абрамцево.

Основные характеристики объекта: 
Четыре 3 этажных жилых дома, каждый из которых имеет жи-

лую площадь 1243,2 м2.
Благоустройство территории площадью 8 076 м2.
Объекты инженерного обеспечения.
Цель намечаемой деятельности: строительство малоэтажной 

жилой застройки, расположенной по адресу: Московская об-
ласть, г. Балашиха, квартал Абрамцево г.о. Балашиха, земельный 
участок с кадастровым номером №50:15:0040104:13.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Комиссия по организации и проведению общественных обсуж-
дений городского округа Балашиха, тел.: 8 (495) 524-34-17, пред-
ставитель ООО «Астерра Инвест» Илюшкин Юрий Сергеевич 
тел.: 8 (495) 660-02-33.

С документацией объекта государственной экологической эк-
спертизы для рассмотрения и подготовки замечаний и предложе-
ний можно ознакомиться в Комиссии по организации и проведе-
нию общественных обсуждений городского округа Балашиха 
с 21 ноября 2019 г. по адресу: Московская область, г. Балашиха, 
ул. Победы, 18А, время приема с 10.00 до 17.00, телефон для спра-
вок: 8 (495) 524-34-17.

Письменные замечания, предложения заинтересованных 
лиц принимаются в период с 21 ноября 2019 г. по 25 января 
2020 г. по адресу: Московская область, г. Балашиха, ул. Победы, 
18А, время приема с 10.00 до 17.00, телефон для справок:  
8 (495) 524-34-17, электронный адрес — на электронную почту: 
blag-balashiha@mail.ru, а также по адресам: Московская об-
ласть, г. Балашиха, мкр. 1 Мая, д. 21 или на электронную почту: 
ilyushkin@asterra.ru.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту го-
сударственной экологической экспертизы состоятся 24 декабря 
2019 г. в 14.00 по адресу: Московская область, г. Балашиха, ул. Со-
ветская, д. 4, актовый зал муниципального бюджетного учрежде-
ния городского округа Балашиха «Многофункциональный центр 
предоставления государственных и муниципальных услуг насе-
лению городского округа Балашиха».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество  
«Курорты Северного Кавказа»  

(АО «КСК») 
+7 (495) 775-91-22, доб. 483  
сайт АО «КСК» www.ncrc.ru 

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, 

кв.м
1 Туристско-рекреационная  

особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Зеленчукского 
и Урупского муниципальных 

районов  Карачаево-Черкесской 
Республики

09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814

09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная 
на территориях Джейрахского 
и Сунженского муниципальных 
районов Республики Ингушетия
06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020

06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
муниципального образования 

«Хунзахский район»  
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

4 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского  

муниципального района  
Кабардино-Балкарской  

Республики
07:11:1500000:284 1342768

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах особых 
экономических зон и не сданных в аренду 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о завершении передачи 
страхового портфеля 

Общество с ограниченной ответственностью «Страховая 
компания «СОГАЗ-ЖИЗНЬ» (сокращенное наименование — 
ООО «СК СОГАЗ-ЖИЗНЬ», ОГРН 1047796105785; регистраци-
онный номер в ЕГРССД 3825) сообщает, что 01.11.2019 проце-
дура передачи страхового портфеля по добровольному страхо-
ванию жизни и по договорам личного страхования, за исключе-
нием договоров страхования жизни, АО ВТБ Страхование жиз-
ни завершена.

АО ВТБ Страхование жизни осуществило передачу страхово-
го портфеля по вышеуказанным видам страхования, в состав ко-
торых включаются обязательства по договорам страхования, 
соответствующие сформированным страховым резервам, и ак-
тивы, принимаемые для покрытия сформированных страховых 
резервов, включая обязательства по договорам страхования, 
действующим на дату принятия решения о передаче страхового 
портфеля, и обязательства по договорам страхования, срок дейс-
твия которых истек на дату принятия решения о передаче стра-
хового портфеля, но обязательства по которым не исполнены 
в полном объеме, вместе с правами требования уплаты страхо-
вых премий (страховых взносов). Передача была осуществлена 
на основании договора о передаче страхового портфеля между 
АО ВТБ Страхование жизни и ООО «СК СОГАЗ-ЖИЗНЬ».

Страховая организация, принявшая страховой портфель:
1.  Фирменное наименование на русском языке: 

Полное: Общество с ограниченной ответственностью 
«Страховая компания «СОГАЗ-ЖИЗНЬ». 
Сокращенное: ООО «СК СОГАЗ-ЖИЗНЬ».

2.  Фирменное наименование на английском языке: 
Полное: нет.  
Сокращенное: SK SOGAZ ZHIZN’ INSURANCE.

3.  Место нахождения: 107078, г. Москва,  
проспект Академика Сахарова, дом 10.

4.  Официальный сайт ООО «СК СОГАЗ-ЖИЗНЬ»  
в информационно-телекоммуникационной  
сети «Интернет»: www.sogaz-life.ru.

Основной деятельностью страховой организации, приняв-
шей страховой портфель, является деятельность по страхова-
нию жизни. Финансовое положение ООО «СК СОГАЗ-ЖИЗНЬ» 
удовлетворяет требованиям финансовой устойчивости  
и платежеспособности с учетом принятых обязательств.  
ООО «СК СОГАЗ-ЖИЗНЬ» имеет лицензии СЖ № 3825 
от 25.09.2018, СЛ №3825 от 25.09.2018 на осуществление видов 
страхования, по которым принят страховой портфель, а также 
лицензию на осуществление перестрахования ПС № 3825 77 
от 25.09.2018.

01.11.2019 года все права и обязанности по договорам стра-
хования жизни перешли к страховой организации, принявшей 
страховой портфель — ООО «СК СОГАЗ-ЖИЗНЬ».

Датой начала исполнения ООО «СК СОГАЗ-ЖИЗНЬ» обяза-
тельств по принятым договорам страхования, включенным в пе-
реданный страховой портфель, является 01.11.2019 г.

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 107078, 
г. Москва, проспект Академика Сахарова, дом 10. 

Телефон: 8 800 600 04 40.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений 

(в форме слушаний)  
проектной документации по объекту 

государственной экологической экспертизы
Общество с ограниченной ответственностью «Обогатитель-

ная фабрика «Талдинская» (далее ООО «ОФ Талдинская») 
совместно с Администрацией Прокопьевского муниципаль-
ного района Кемеровской области уведомляет о начале  
общественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектная  
документация «Строительство обогатительной фабрики 
«Талдинская» и материалов оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОC).

Наименование, цель намечаемой деятельности: «Строи-
тельство обогатительной фабрики «Талдинская» с целью на-
иболее полного комплексного и безопасного использования 
недр на рациональной экономической основе с учетом эколо-
гических последствий эксплуатации фабрики.

Месторасположение намечаемой деятельности: Прокопьев-
ский район Кемеровской области, в 39 км к северу от города  
Новокузнецка и в 30 км северо-восточнее города Прокопьевска,  
в 25 км южнее от д. Малая Талда, в 6,5 км южнее с. Большая  
Талда.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятель-
ности: ООО «ОФ «Талдинская», 653208, Кемеровская  
область, Прокопьевский район, с. Большая Талда, строение  
АБК ООО «Шахта «Кыргайская».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 23 ноября по 25 декабря 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного  
обсуждения: Администрация Прокопьевского муниципально-
го района Кемеровской области.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний, 
а также представление замечаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений:  
письменная.

Срок и место доступности Технического задания по оценке 
воздействия на окружающую среду: в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Место доступности Технического задания по оценке воз-
действия на окружающую среду, материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и проектной докумен-
тации «Строительство обогатительной фабрики «Талдинская» 
для ознакомления в течение 30 дней с момента публикации 
данного уведомления по адресам:

— Администрация Прокопьевского муниципального  
района Кемеровской области, Кемеровская область, г. Проко-
пьевск, пр. Гагарина, д. 1 «В», каб. 53, тел.: 8 (3846) 62-30-78, 
пн.—чт. с 9.00 до 17.00, пт. с 9.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00;

— Администрация Большеталдинского сельского поселе-
ния, Кемеровская область, Прокопьевский район, с. Боль-
шая Талда, ул. Центральная, д. 72, тел.: (3846) 64-83-35,  
с 9.00 до 16.00 (пн. — пт.), обед с 12.00 до 13.00;

— ООО «ОФ «Талдинская», Кемеровская область,  
Прокопьевский район, с. Большая Талда, строение  
АБК ООО «Шахта «Кыргайская», тел.: (3846) 663-331,  
с 9.00 до 16.00 (пн.—пт.).

Иная информация:
Направлять замечания и предложения в письменной 

форме в течение 30 дней с момента публикации данного уве-
домления, в течение 30 дней после окончания общественно-
го обсуждения по адресу: Администрация Большеталдинс-
кого сельского поселения, Кемеровская область, Прокопь-
евский район, с. Большая Талда, ул. Центральная, д. 72.

Общественные обсуждения в форме слушаний по: Техни-
ческому заданию по оценке воздействия на окружающую 
среду, материалам оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и проектной документации «Строительство 
обогатительной фабрики «Талдинская» состоятся 25 дека-
бря 2019 года в 10.00 по адресу: Кемеровская область, Про-
копьевский район, с. Большая Талда, ул. Центральная, д. 72, 
здание Администрации Большеталдинского сельского по-
селения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. 
№ 372, Администрация Нижнекамского муниципального райо-
на и ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина информирует обще-
ственность о начале проведения общественных обсуждений 
по Техническому заданию на проведение Оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти по объекту государственной экологической экспертизы «Ре-
конструкция установки производства масел (секция 4600) с це-
лью получения базового масла вязкостью 6 сСт при 100оС». 

Цель намечаемой деятельности: реконструкция установки 
производства масел для обеспечения производства базового 
масла вязкостью 6 сСт при 100оС. 

Реализация проекта позволит получить высокотехнологич-
ное базовое масло с высокой вязкостью. Оно используется при 
производстве моторных масел, которые в дальнейшем исполь-
зуются для смазывания поршневых и моторных двигателей 
внутреннего сгорания. Использование базового масла позволит 
увеличить устойчивость к окислению и термостойкость смазоч-
ных масел и сократит износ деталей. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муници-
пальный район, г. Нижнекамск, территория промышленной 
зоны АО «ТАНЕКО» (в границах земельных участков с кадаст-
ровым номером 16:30:011701:234)

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционерное 
общество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская Федера-
ция, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.

Почтовый адрес: 423450, Российская Федерация, Республика 
Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75. 

Телефоны: +7 (8553) 37-11-11 (справочная по организаци-
ям), +7 (8553) 45-64-92 (канцелярия). Факс: +7 (8553) 30-78-00. 
E-mail: tnr@tatneft.ru.

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для 
осуществления предварительной оценки воздействия намечае-
мой деятельности.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с ноября 2019 г. по декабрь 2019 г. Орган, ответс-
твенный за организацию общественного обсуждения: Админис-
трация Нижнекамского муниципального района Республики 
Татарстан.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: сбор за-
мечаний заинтересованных лиц.

Техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду доступно для ознакомления с момента 
публикации настоящего уведомления и в течение всего времени 
проведения оценки на окружающую среду:

—  на официальном сайте Публичного акционерного обще-
ства ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ 

—  на официальном сайте Администрации Нижнекамского 
муниципального района Республики Татарстан  
http://www.e-nkama.ru/

Вопросы, замечания, предложения от общественности по на-
мечаемой деятельности, по техническому заданию на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду в письменной 
форме с указанием контактной информации (фамилия, имя, от-
чество, место жительства, телефон, место работы или учебы) 
принимаются в свободной форме в 30 дневный срок с момента 
публикации данного информационного сообщения по телефо-
ну: 8 (8555) 24-24-07, по электронной почте vopros@taneco.ru, 
tnr@tatneft.ru или посредством почтовой связи по адресу: 
423450, Российская Федерация, Республика Татарстан, г. Аль-
метьевск, ул. Ленина, 75. Телефоны: +7 (8553) 45-64-92 (канце-
лярия). Факс: +7(8553) 30-78-00.

По итогам сбора замечаний и предложений по намечаемой 
деятельности будет утверждено техническое задание на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду.

На основании утвержденного технического задания будут 
проведены исследования по оценке воздействия на окружаю-
щую среду и подготовлен предварительный вариант материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду.

Общественные обсуждения проекта «Реконструкция уста-
новки производства масел (секция 4600) с целью получения ба-
зового масла вязкостью 6 сСт при 100оС», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, будут проведены 
в установленном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
об общественных слушаниях

ООО «Славянск ЭКО», совместно с администрацией  
МО Славянский район, уведомляет о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) материалов «Оценка воз-
действия на окружающую среду» (далее — материалы ОВОС) 
в составе проектной документации по объекту: «Комплекс пере-
работки бензинов ООО «Славянск ЭКО» (1 этап строительства). 
Блок разделения бензина на узкие фракции (для получения сы-
рья риформинга и изомеризации) мощностью 1,1 млн т/год. 
Блок стабилизации бензиновой фракции (для получения сырья 
риформинга и изомеризации) мощностью 0,7 млн т/год. Увели-
чение мощности установки АТ-5 с 2,2 до 2,6 млн т/год.». Участок 
реконструкции расположен на территории действующего пред-
приятия ООО «Славянск ЭКО» по адресу: Краснодарский край, 
г. Славянск-на-Кубани, ул. Колхозная, 2. 

Заказчик материалов ОВОС — ООО «Славянск ЭКО»: юриди-
ческий адрес: 350020, Россия, Краснодарский край, г. Краснодар, 
ул. им. Бабушкина, д. 250; почтовый адрес и место нахождения: 
353560, Россия, Краснодарский край, г. Славянск-на-Кубани, 
ул. Колхозная, 2.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в период  
c 25 ноября 2019 года по 26 декабря 2019 года в рабочие дни 
по адресу организатора проведения общественных обсуждений 
— Администрации МО Славянский район: Краснодарский 
край, г. Славянск-на-Кубани, ул. Ленина, 14. 

Общественные обсуждения в форме слушаний материалов 
ОВОС будут проведены 26 декабря 2019 года в 15.00 местного 
времени по адресу: Краснодарский край, г. Славянск-на-Кубани, 
ул. Красная, 37, в помещении филиала муниципального авто-
номного учреждения «Славянская межпоселенческая централь-
ная библиотека».

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к материалам ОВОС направлять в письменной 
форме по адресу местонахождения Заказчика, в электронном 
виде по адресу: project-ecooil@mail.ru, а также фиксировать 
в журнале учета мнений и пожеланий, находящегося с 25 ноября 
2019 г. по адресу доступности материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений 
ООО «Газпром нефтехим Салават» совместно с Администрацией 

городского округа г. Салават уведомляют о начале общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Прокладка паропровода 
и газопровода на очистные сооружения ООО «Газпром нефтехим 
Салават» от основной производственной площадки», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду и техническое 
задание на проведение ОВОС.

Заявителем слушаний выступает: ООО «Газпром нефтехим 
Салават», г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30. 

Цель намечаемой деятельности: В данном проекте предус-
мотрена прокладка трубопроводов: пар 7 ата Ду-500 мм, общей 
протяженностью 5500 м; природный газ Ду-100 мм, общей протя-
женностью 2750 м, для обеспечения энергоресурсами очистных со-
оружений. Месторасположение намечаемой деятельности: северная 
промышленная зона городского округа г. Салават. Трасса комму-
никаций берет свое начало на территории действующей площадки 
ООО «Газпром нефтехим Салават» и заканчивается на территории 
очистных сооружений.

Ответственный орган за проведение слушаний: Админист-
рация городского округа г. Салават Республики Башкортостан.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: III квартал 2019 г. — I квартал 2020 г.

Общественные слушания состоятся: 25.12.2019 в 10.00, в 
здании Администрации городского округа г. Салават, по адресу: РБ, 
г. Салават, ул. Ленина, 2, кабинет 43 (малый зал). 

Обсуждаемые материалы доступны для рассмотрения в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного уведомления, а также 
30 дней после окончания общественных обсуждений по адресу: РБ, 
г. Салават, ул. Ленина, 2 Администрация городского округа, в сле-
дующие дни: понедельник — пятница, с 9.00 до 18.00, в вестибюле 
центрального входа.

Предложения и замечания необходимо направить в письменном 
виде по адресу:

1) РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2 — Администрация городского 
округа г. Салават;

2) РБ, г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30 — здание Управле-
ния ООО «Газпром нефтехим Салават», кабинет 145 (канцелярия), 
а также на электронный адрес: snos@snos.ru (при направлении на 
электронный адрес указывать наименование проекта).

Приглашаем всех заинтересованных лиц принять участие в об-
суждении. При себе иметь паспорт гражданина РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», организованы обще-
ственные обсуждения (в форме слушаний) по проектной доку-
ментации «Реконструкция станции Переемная Восточно — Си-
бирской железной дороги», включая материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание 
на проведение ОВОС.

Организаторами слушаний являются: заказчик работ — Ир-
кутская группа заказчика по строительству объектов железно-
дорожного транспорта — обособленное структурное подразде-
ление Дирекции по комплексной реконструкции железных до-
рог и строительству объектов железнодорожного транспорта — 
филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Новая 
Басманная, д. 2) и ответственный орган — Администрация 
МО «Кабанский район» (Республика Бурятия, с. Кабанск, ул. Ки-
рова, д. 10).

Цели и месторасположение намечаемой деятельности: ре-
конструкция станции Переемная, расположенной в Кабанском 
районе Республики Бурятии на 5429-5432 км ВСЖД.

Генеральной проектной организацией и разработчиком ма-
териалов ОВОС является «Иркутскжелдорпроект» — филиал 
АО «Росжелдорпроект» (юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая 
Сухаревская площадь, д. 10).

Общественные слушания состоятся 24 декабря 2019 года 
в 11.00 в конференц-зале Администрации МО «Кабанский 
район», расположенной по адресу: с. Кабанск, ул. Кирова, д. 10.

Сроки проведения ОВОС, доступность указанных материа-
лов, прием замечаний и предложений в письменном виде: в те-
чении 30 дней до и после общественных слушаний с 09.00 
до 16.00 часов местного времени в рабочие дни по адресам: 

— г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, 
каб. 410.

— РБ, Кабанский район, с. Кабанск, ул. Кирова, д. 10, каб. 48.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений 
ООО «Газпром нефтехим Салават» совместно с Администрацией 

городского округа г. Салават уведомляют о начале общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Строительство здания 
центрального пункта управления (ЦПУ) пл. «В» ТСЦ НПЗ» (в соот-
ветствии с Федеральным законом от 22.11.1995 № 174–ФЗ «Об эко-
логической экспертизе»), включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду и техническое задание на проведение ОВОС.

Заявителем слушаний выступает: ООО «Газпром нефтехим 
Салават», г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30. 

Цель намечаемой деятельности: строительство здания цен-
трального пункта управления (ЦПУ), выполненного во взрывоус-
тойчивом исполнении предназначено для обеспечения безопаснос-
ти находящегося в нем обслуживающего персонала и размещения 
средств автоматизации производственных процессов. Местораспо-
ложение намечаемой деятельности: северная промышленная зона 
городского округа г. Салават, территория действующего площадки 
«В» ТСЦ НПЗ ООО «Газпром нефтехим Салават».

Ответственный орган за проведение слушаний: Админист-
рация городского округа г. Салават Республики Башкортостан.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: III квартал 2019 г. — I квартал 2020 г.

Общественные слушания состоятся: 25.12.2019 в 11.00, 
в здании Администрации городского округа г. Салават, по адресу: 
РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2, кабинет 43 (малый зал). 

Обсуждаемые материалы доступны для рассмотрения, в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного уведомления, а также 
30 дней после окончания общественных обсуждений по адресу: РБ, 
г. Салават, ул. Ленина, 2, Администрация городского округа в сле-
дующие дни: понедельник — пятница, с 9.00 до 18.00, в вестибюле 
центрального входа.

Предложения и замечания необходимо направить в письмен-
ном виде по адресу:

1) РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2 — Администрация городского 
округа г. Салават;

2) РБ, г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30 — здание Управле-
ния ООО «Газпром нефтехим Салават», кабинет 145 (канцелярия), 
а также на электронный адрес: snos@snos.ru (при направлении на 
электронный адрес, указывать наименование проекта).

Приглашаем всех заинтересованных лиц принять участие в об-
суждении. При себе иметь паспорт гражданина РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных слушаний
Закрытое акционерное общество «Полигон-ЛТД», совмес-

тно с Администрацией города Сургута, в соответствии со ст. 9  
Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
уведомляет о начале общественных обсуждений по объек-
ту государственной экологической экспертизы проектной 
документации по реконструкции полигона твердых коммуналь-
ных и промышленных отходов (ТК и ПО) «27-й км г. Сургут»  
(в соответствии с документацией, представляемой на ГЭЭ со-
гласно ст.11 Федерального закона от 22.11.1995 № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе»), включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности:  реконструкция полигона 
твердых коммунальных и промышленных отходов (ТК и ПО) 
«27-й км г. Сургут».

В составе проектной документации производится разработка 
реконструкции полигона твердых коммунальных и промышлен-
ных отходов (ТК и ПО), в течение трех этапов:

1-й этап вводимого объекта — реконструкция полигона твер-
дых коммунальных и промышленных отходов (ТК и ПО), с уст-
ройством карт размещения и захоронения отходов объемом до 
200 тыс. тонн в год на срок 25 лет.

2-й этап вводимого объекта — строительство МСК мощнос-
тью до 200 тыс. тонн год.

3-й этап вводимого объекта — устройство промышленной 
площадки промпереработки нефтешламов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, 
Сургутский район, 27-й км автодороги Сургут—Нефтеюганск, в 
границах земельного участка с к.н. 86:03:0030502:6083.

Наименование и адрес заявителя: Закрытое акционерное 
общество «Полигон-ЛТД», юридический адрес: 628452, Сургутс-
кий район, д. Сайгатина, ул. Заводская, д. 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 28.10. 2019 г. по 30.11.2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация города Сургут.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно: в Департаменте жи-
лищно-коммунального хозяйства, экологии, транспорта и связи 
администрации Сургутского района по адресу: г. Сургут, ул. Бажо-
ва, 16, кабинет № 215, контактный телефон: 8 (3462) 52-60-70.

Материалы по объекту Государственной экологической экс-
пертизы, включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, доступны для ознакомления в период с 25.11.2019 г. 
по 20.12.2019 г., часы для ознакомления: понедельник—пятница, 
с 9.00 до 17.00.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресам:

Сургут;

— Закрытое акционерное общество «Полигон-ЛТД»
Сроки представления замечаний и предложений: 

25.11.2019 г.—25.01.2020 г.
Общественные обсуждения по объекту государственной 

экологической экспертизы проектной документации реконс-
трукции полигона твердых коммунальных и промышленных 
отходов (ТК и ПО) «27-й км г. Сургут», включая материалы 
оценки воздействия, состоятся: 24.12.2019 г. в 15.00 по адре-
су: г. Сургут, ул. Бажова, 16, кабинет № 215.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ Армейцы столицы 
прервали серию 
поражений в КХЛ

Сильнее 
«Витязя»

Павел Петровский

В Континентальной хоккейной лиге продолжаются по-
единки регулярного чемпионата. 

После череды неудач, поклонники ЦСКА могут 
вздохнуть с облегчением — армейцы столицы обыграли 
«Витязь» в овертайме — 3:2 и одержали первую победу 
в пяти последних встречах.

При этом подольский клуб потерпел пятое пораже-
ние подряд.

На послематчевой пресс-конференции главный 
тренер «красно-синих» Игорь Никитин отметил, что у 
его команды в лучшую сторону изменилась психоло-
гия:

— Знаете, это удивительное дело. Когда идут неуда-
чи, даже у мастеров уверенность притупляется. Но все 
можно исправить. По ходу игры с «Витязем» мы созда-
ли достаточно моментов, но у соперника вратарь здо-
рово играл. После матча мы с тренерским штабом по-
благодарили наших ребят, потому что они показали ха-
рактер и терпели, даже когда счет сравнялся. Через это 
нужно перейти, чтобы становиться сильнее.

После того как ЦСКА забросил две шайбы, команда 
сбилась на позиционную атаку. В чем дело?

ИГОРЬ НИКИТИН: Здесь все — и психология, и неуверенность 
определенная проявляется. Но еще раз повторюсь: нуж-
но самим через это проходить, никогда не будут хоро-
шим примером чьи-то ошибки, пока ты сам их не совер-
шишь. К сожалению или к счастью, так у всех команд, не 
только у нас.

Еще один столичный клуб — «Спартак» одержал по-
беду над ярославским «Локомотивом» по буллитам — 
4:3. 

Московская команда до последних минут вела в сче-
те благодаря результативным броскам Максима Цып-
лакова, Дмитрия Вишневского и Патрика Херсли.

Во втором периоде за «Локо» отличился Артем Иль-
енко, а в концовке встречи ярославская команда отыг-
ралась усилиями Стефана Да Косты и Антона Ландера.

В овертайме ни одна команда не добилась решаю-
щего перевеса, а в серии буллитов точку в поединке по-
ставил бросок Якова Рылова.

В блицкомментарии наставник «красно-белых» 
Олег Знарок признал, что в концовке его игроки допу-
стили немало оплошностей:

— Что нам помешало при счете 3:1 довести игру до 
конца? Все очевидно — ошибка. Когда играли в боль-
шинстве последний раз, нужно было по-другому сыг-
рать. Сами себе шайбы привезли. Я перед матчем ска-
зал, что игра будет тяжелой, соперник находится на 
ходу. В первом периоде еще раскачивались, во втором 
уже начали плохо играть.

В еще одном матче дня «Сочи» переиграли «Север-
сталь» — 4:2. 

ПЯТЬ КОЛЕЦ ОКР провел 
встречу со спортсменами

Мыслями 
в Токио

Илья Соболев

Накануне в Москве прошло расширенное совещание 
Комиссии спортсменов Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) с представителями общероссийских спор-
тивных федераций. По сути, впервые спортсмены по-
лучили возможность задать волнующие их вопросы 
напрямую руководству ОКР, поделиться насущными 
проблемами и потребностями.

Член комиссии спортсменов Международного 
олимпийского комитета Елена Исинбаева даже назва-
ла вчерашнюю встречу «вступлением в новую эру».

— Спортсмены, представители федераций призна-
вались, что очень много узнали из сегодняшнего фо-
рума, — подчеркнула двукратная олимпийская чемпи-
онка. — В некоторых вопросах они получили руковод-
ство к действию. Если раньше спортсменов никто осо-
бо не слышал, то сейчас голос спортсмена слышат, 
причем на самом высоком уровне. Те вопросы, кото-
рые поднимались в плане антидопинга, возвращения 
медалей и так далее, они были услышаны, и мы поста-
раемся их максимально быстро решить. Призываем 
спортсменов, будь то профессионалы или любители, 
не молчать. Спортсмены — сердце олимпийского дви-
жения. Раньше спортсмены были немыми, а теперь 
они — рупор. 

Доволен форумом остался и президент ОКР Станис-
лав Поздняков: «Мы услышали, что волнует на сегод-
няшний день спортсменов, какие приоритеты они ста-
вят в жизни. Только таким образом, объединяя усилия 
и спортивных руководителей, и участников соревно-
ваний, можно добиться прогресса в развитии».

А вопросов у спортсменов накопилось предостаточ-
но. Например, обсуждали нововведения в системе 
«Адамс», куда участники соревнований самостоятель-
но должны вносить информацию о своем местополо-
жении. «Призвал спортсменов уделять хотя бы 5—10 
минут «Адамс», — поведал главный тренер сборной 
России по легкой атлетике Юрий Борзаковский.

Ну а главный вопрос, который волновал не только 
спортсменов, но и журналистов, касался возможного 
участия сборной России на предстоящей Олимпиаде в 
Токио. Ответ Позднякова настраивает на позитив:

— Единственный план, который у нас есть на данный 
момент в повестке, — это полноценное участие сбор-
ной России на Олимпиаде в Токио-2020. Другие вари-
анты не рассматриваются, — заявил глава ОКР.

А Елена Исинбаева исходя из своего богатейшего 
опыта посоветовала спортсменам не принимать близ-
ко к сердцу тонны появляющейся информации и дове-
рять только официальным источникам. 

ФУТБОЛ В центральном матче 17-го тура Премьер-лиги «Рубин» примет 
лучшую команду страны — «Зенит»

Проверка чемпионом
Артур Нанян

С
егодня после паузы на 
матчи национальных 
сборных возобновится 

отечественная Премьер-лига. В 
17-м туре пройдет сразу не-
сколько интересных встреч. 

Стартует все с игры «Там-
бов» — «Локомотив». К очному 
противостоянию команды под-
ходят в разной форме. Если мо-
сквичи в последних трех пое-
динках обзавелись лишь двумя 
очками, то хозяева сегодняш-
него матча неожиданно набра-
ли девять баллов. Причем в по-

следнем туре тамбовчане одо-
лели на выезде одного из пре-
тендентов на еврокубки — «Ро-
стов». 

Центральный матч выход-
ных состоится в Казани, где 
«Рубин» примет «Зенит». Не 
исключено, что главный тре-
нер питерцев Сергей Семак 
вынужден будет провести ро-
тацию состава. Ведь уже в сле-
дующую среду его команде 
предстоит решающая игра в 
битве за выход в плей-офф 
Лиги чемпионов с француз-
ским «Лионом». 

Впрочем, вряд ли это обсто-

ятельство сильно обрадует 
«Рубин». У казанцев свои про-
блемы: в последних десяти 
встречах они одержали лишь 
одну победу. Больше всего вол-
новать болельщиков клуба 
должна низкая результатив-
ность «Рубина». В 16 турах за-
бито лишь восемь мячей — 
меньше всех в чемпионате. 

Не в пользу хозяев говорит 
и статистика: в предыдущих 12 
матчах против «Зенита» казан-
цы выиграли лишь однажды. 
Произошло это в конце прош-
лого года, когда «сине-бело-го-
лубые» неожиданно потерпели 

домашнее поражение от «Ру-
бина» со счетом 1:2. 

Интересный поединок ожи-
дается в Екатеринбурге, где в 
го с т и  к  « У р а л у »  п р и е д е т 
«Спартак». Перед встречей на 
вопросы журналистов ответил 
главный тренер «красно-бе-
лых» Доменико Тедеско.

Как использовали паузу на 
матчи сборных?

Д О М Е Н И К О  Т Е Д Е С К О :  Мы уделили 
больше внимания второй ко-
манде. Она провела две встре-
чи. Решили дать практику Игна-
тову и Гапонову. В среду поеха-
ли смотреть матч «Спарта-
ка-2». Кое-что видели ранее на 
видео, но важнее посмотреть 
вживую. А так работали с восе-
мью игроками индивидуально, 
тактически. Как видите, време-
ни зря не теряли.

Есть ясность, в каком состоя-
нии вернулись футболисты из 
национальных команд?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Первым прие-
хали Крал, Понсе и Айртон. У 
них все нормально. Остальные 
присоединятся только сегодня.

Есть информация, что вас не 
устраивают Рассказов и Гу-
лиев. Это правда?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Невероятно за-
давать такие вопросы! Не пони-
маю, как это возможно? Спра-
шивать в такой манере — это 
жестко и жестоко. Игроки ведь 
тоже потом читают, что было на 
пресс-конференции. Нам нужна 
стабильность на позиции пра-
вого защитника, потому выхо-
дят Зобнин и Мельгарехо. Вы за-
были, что мы проиграли в шести 
встречах кряду? А сейчас побе-
дили в трех из пяти. Мы работа-
ем только четыре недели. Я ни 

одного плохого слова не сказал 
о Рассказове. И не сделаю этого. 
То же самое касается Гулиева. 
Вместо кого его ставить? У нас 
есть Умяров, Крал и Бакаев. Кто-
то из них действовал плохо? А 
вообще шанс будет у всех.  

Что скажете об «Урале»?
ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Эта команда все 
бьется. Впечатлило, как они иг-
рают с фаворитами. Например, 
против «Зенита» они уступали 
0:2, но забили затем гол, созда-
вали моменты. В центре нападе-
ния есть фактурные футболи-
сты. В общем, будет непросто. 

БАСКЕТБОЛ В девятом туре Евролиги ЦСКА не справился 
с испанским клубом из Витории

Опасные баски

Илья Трисвятский 

Д
ействующий облада-
тель главного клубно-
го континентального 
трофея ЦСКА в девя-
том туре Евролиги не 
справился с испан-
ской «Басконией» — 
70:80. Днем ранее на 
Пиренейском полуо-

строве поражение потерпели 
подмосковные «Химки» и пи-
терский «Зенит». Широкомас-
штабное противостояние ис-
панских и российских клубов 
продолжается и в девятом туре, 
где главный гвоздь — сегодняш-
ний матч между мадридским 
«Реалом» и армейцами.

Именно на домашней арене 
«Басконии» в городе Витория 
(или на баскском языке — Га-
стейс) минувшей весной состо-
ялся победный для ЦСКА «Фи-
нал четырех». Причем ранее в 
плей-офф в серии до трех побед 

(3-1)  российская команда 
преградила «Басконии» путь в 
домашний турнир решающей 
стадии.  

Так что 15-тысячная «Фер-
нандо Буэса Арена» хороша 
знакома главному тренеру ар-
мейцев Димитрису Итудису и 
подавляющему большинству 
игроков.

Интересно, что в стартовой 
пятерке гостей вышло сразу 
три бывших баскетболиста 
«Басконии». Майк Джеймс 
провел здесь сезоны 2014/15 и 
2015/16, новичок московского 
клуба Йоханнес Фогтманн и 
вовсе играл в Витории три по-
следних года. И наконец, для 
Даррана Хиллиарда после его 
прибытия из НБА «Баскония» 
перед началом прошлого сезо-
на стала первой европейской 
командой. 

У ЦСКА в этом матче было 
два провальных отрезка. Пер-
вый — в самом начале, когда го-
сти умудрились проигрывать 
3:14 к шестой минуте. Но наша 
команда затем все же смогла 
исправиться. А вот второй про-
вал непосредственно в концов-
ке встречи стал фатальным.

Чуть больше чем за две с по-
ловиной минуты до сирены об 
окончании основного времени 
игры ЦСКА лидировал 70:67. 
Однако за оставшийся корот-
кий период хозяева сумели на-
брать 13 (!) безответных очков.

В итоге самыми результа-
тивными у армейцев стали 
бывшие басконцы Майк Джей-
мс (17) и Йоханнес Фогтманн 
(17), в рядах хозяев отличился 
грузинский центровой Торни-
ке Шенгелия. Это поражение 
для действующего чемпиона 

Евролиги стало третьим в ны-
нешнем турнире, что пока со-
вершенно не критично.

— К сожалению, наша ко-
манда не сыграла на уровне 
своего потенциала, — приводит 
слова главного тренера ЦСКА 
греческого специалиста Ди-
митриса Итудиса пресс-служ-
ба клуба. — Мы плохо начали 
встречу и плохо закончили. За 
три минуты до конца мы вели 

70:67, после чего соперники 
сделали рывок 13:0. Нам не 
хватало собранности, не хвата-
ло хороших решений. В послед-
ней четверти «Баскония» ис-
полнила 13 штрафных, что го-
ворит о настрое хозяев, тогда 
как мы не могли организовать 
атаку. 

Эффектно игравший Кайл Хайнс 
вынужден был покинуть площадку 
досрочно из-за пяти фолов.

Сердар Азмун (слева) перешел в «Зенит» из «Рубина», за который он выступал на протяжении четырех лет.

А К Ц Е Н Т

В стартовой пятерке ЦСКА вышли три 
баскетболиста, которые ранее выступа-
ли за «Басконию», — Майк Джеймс, 
Йоханнес Фогтманн, Дарран Хиллиард

НОВОСТИ 

Россияне 
вышли 
в плей-офф 
Кубка Дэвиса

СЕТ В НАШУ 
ПОЛЬЗУ
Анна Козина

Сборная России вышла в чет-
вертьфинал Кубка Дэвиса, ко-
торый впервые проходит в об-
новленном формате. Как сооб-
щила пресс-служба Федерации 
тенниса России, судьба путев-
ки в плей-офф решилась за сут-
ки до окончания отборочного 
этапа.

Согласно правилам, бороть-
ся за титул продолжают побе-
дители шести групп. В нашем 
случае — в группе В — это Испа-
ния, которая справилась и с 
Россией, и с Хорватией. 

Усилиями Карена Хачанова 
и Андрея Рублева мы обыграли 
хорватов (3:0) и уступили ис-
панцам (1:2) и стали одной из 
двух лучших команд среди за-
нявших вторые места.

Вчера после подписания но-
мера «РГ» в печать прошли по-
следние матчи в группах А, С и 
Е, но разница по сетам у проиг-
равших команд будет хуже, чем 
у России. 

В четвертьфинале наши пар-
ни сыграют с победителями 
группы A: сербами или францу-
зами. 

Джикия попал 
в топ-100 
рейтинга УЕФА

СДЕЛАЛ 
ТОЧНЫЙ ПАС 
Анна Бекетова

УЕФА представил рейтинг луч-
ших футболистов отборочного 
турнира чемпионата Евро-
пы-2020.

Единственным россияни-
ном, попавшим в топ-100, стал 
26-летний защитник москов-
ского «Спартака» Георгий Джи-
кия. В отборочном раунде он 
сыграл все десять матчей, в ко-
торых забил один гол и совер-
шил 48 отборов, а точность его 
передач составила 90 процен-
тов. Рейтинг составлялся с по-
мощью специального алгорит-
ма, Джикия набрал 956 очков и 
занял 69-е место.

В тройку лучших футболи-
стов российской команды, по-
мимо Джикии, вошли полуза-
щитник Денис Черышев, заняв-
ший 106-е место, и защитник 
Федор Кудряшов (163).

Первую строчку в списке за-
служил форвард сборной Ни-
дерландов Мемфис Депай, за-
бивший шесть голов и отдав-
ший восемь результативных пе-
редач в шести матчах (2607 оч-
ков). 

Напомним, что сборная Рос-
сии обеспечила себе участие в 
финальной части Евро-2020, 
заняв второе место в группе I. 

Панарин помог 
«Нью-Йорку» 
победить 
«Вашингтон»

ЗВЕЗДА 
С БРОДВЕЯ
Анна Козина

Нападающий «Нью-Йорк Рейн-
джерс» Артемий Панарин при-
знан первой звездой игрового 
дня в НХЛ.

В победном мачте «Рейнд-
жерс» с «Вашингтоном» (4:1) 
Панарин отметился дублем и 
продлил результативную се-
рию (7+12) до 12 матчей, обно-
вив личный рекорд и вплотную 
приблизившись к клубному до-
стижению Скотта Гомеса, кото-
рый в сезоне 2007—2008 наби-
рал очки в 13 матчах подряд.

— Я чувствую, что на мне ле-
жит большая ответствен-
ность, — цитирует Панарина 
New York Post. — Меня взяли в 
эту команду, чтобы я стал лиде-
ром. Именно это я пытаюсь сде-
лать, стараюсь быть лучше во 
всем.

Всего в нынешнем сезоне на 
счету Артемия 25 (11+14) оч-
ков в 19 матчах. Он догнал ка-
питана «Вашингтона» Алексан-
дра Овечкина, который в матче 
с нью-йоркцами не отметился 
результативными действиями, 
в гонке бомбардиров НХЛ. Те 
же 25 (15+10) очков Ови на-
брал в 24 матчах. Лидирует в 
этом рейтинге форвард «Эд-
монтона» Леон Драйзайтль — 
44 (16+28) очка в 23 матчах. 

— Следите за играми на сайте  
rg.ru/sujet/6198

Успех в матче с «Витязем» пришел к хоккеистам ЦСКА в допол-
нительном периоде.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 ноября, пятница
Матч Премьер
19.20 «Тамбов» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

23 ноября, суббота
Матч ТВ
11.25 «Оренбург» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.

15.55 «Динамо» — «Ростов». 

Прямая трансляция.

Матч Премьер 
13.55 «Рубин» — «Зенит». 

Прямая трансляция. 

24 ноября, воскресенье
Матч Премьер
11.25 «Уфа» — «Сочи». 

Прямая трансляция. 

13.45 «Урал» — «Спартак». 

Прямая трансляция. 

16.25 «Арсенал» — «Красно-

дар». Прямая трансляция. 

18.45 ЦСКА — «Крылья Сове-

тов». Прямая трансляция.  

Еврокубок

Как показывают последние результаты, отставка рулевого краснодар-

ского «Локомотива-Кубани» Луки Банки была предпринята руководст-

вом клуба вовремя. После того как Банки сменил работавший в тренер-

ском штабе железнодорожников 35-летний серб Богдан Карайчич, 

южане воспряли. Сначала крупно обыграли эстонский «Калев» в рам-

ках Единой лиги, а затем прервали серию поражений на групповом эта-

пе второго по значимости на континенте Еврокубка. Причем француз-

ский «Лимож» был повержен на выезде — 92:77. 

С новым главным тренером наша команда явно встряхнулась, перезаг-

рузилась. Первая четверть в Лиможе была выиграна с оглушительной 

разницей в 17 очков, а после короткого отдыха отрыв и вовсе достиг бо-

лее чем убедительной цифры «плюс 21». Дальше матч перешел в отно-

сительно спокойное русло, «Локо» уверенно довел встречу до победы 

и сохраняет шансы на выход в следующий раунд Топ-16. 

— Это очень важный успех. Не могу сказать, что мы играли блестяще, но 

в нашей ситуации каждый выигранный матч — это хороший результат, — 

считает Карайчич. Самое главное, что после восьмого игрового дня в 

нашей группе мы по-прежнему сохраняем шансы на продолжение 

борьбы в Еврокубке и выход в Топ-16.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 ноября, пятница
«Матч ТВ»
23.20 «Реал» (Мадрид, Испа-

ния) — ЦСКА (Москва, Россия). 

Прямая трансляция.
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ФОТО ПРО За день россияне собрали более миллиона евро частных пожертвований 
для спасения шедевров Венеции

Высокая вода
Юрий Лепский

К
азалось бы, о чем го-
ворить? Здорово! 
Один из немногочи-
сленных поводов с 
у в а ж е н и е м  от н е -
стись к своим сооте-
чественникам. А тут 
еще Валерий Абиса-
лович Гергиев дал 

благотворительный концерт, 
средства от которого пошли в 
помощь пострадавшей от высо-
кой воды жемчужины Адриати-
ки. Спасибо и Гергиеву. Так о 
чем еще говорить — радоваться 
надо за россиян, за Мариинку. 

Нет. Не тут-то было. В пре-
словутых русскоязычных соци-
альных сетях вопрос был немед-
ленно поставлен ребром: не-
бось на спасение многостра-
дального Тулуна, что в Иркут-
ской области, у богатеньких 
благотворителей денег не на-
шлось, а на заграничный горо-
дишко — пожалуйста. Вот он, на-
стоящий, истинный тест на па-
триотизм.

Там, в сетях, Петр Кузнецов 
возмущается: «Круто, да? Но 
речь не о Тулуне в Иркутской 
области. Город вообще не в Рос-
сии».

Там некто Аноним встрево-
жен не на шутку: «Жируют 
гады: жрут и кофею на улицах 
пьют. Шмотки модные, тепло, 
море вокруг и корабль семи-
этажный подогнали — ехать 
куда угодно, а им за это еще 
воспомоществование собира-
ют. А жители Венеции сколько 
собрали пострадавшим в Ир-
кутской области? Умом Россию 
не понять. Всем, только не себе 
помогаем. Обидно за такие дей-
ствия».

Если я правильно понял соб-
ственным умом Анонима, то 
обидно ему за то, что своим не 
помогаем, а чужим — пожалуй-
ста. Еще одно нечеловеческое 
усилие ума подскажет нам, что 
всех этих жертвователей в поль-
зу Венеции надо бы проверить: 
а) на легальность доходов, б) на 
иностранное финансирование, 
в) на мотивы финансовой помо-
щи государству, состоящему в 
НАТО.

Но если поднапрячься и по-
стараться все же понять Рос-
сию умом, а не другими частя-
ми тела, то мы с Анонимом, с 
Петром Кузнецовым и другими 
пленниками соцсетей с удивле-
нием обнаружим, что: а) помо-
гать, конечно же, надо и Тулу-
ну, и Венеции, поскольку и там, 
и там — пострадавшие люди, ко-
торым плохо; б) и Тулун наш, и 
Венеция тоже наша, не чужая, 
и Рим с Колизеем и музеями 
Ватикана — наши, и Париж с его 
импрессионистами и Роденом 
— тоже наш, без них, как без 
Толстого и Достоевского, нам 
не прожить; и Нью-Йорк с его 
великолепным Манхэттеном, 
Чарли Чаплиным, Сикорским, 
Зворыкиным, Юлом Бринне-
ром, Иосифом Бродским — 
тоже наш. Так принято у тех, 
кто понимает Россию и другие 
страны умом и сердцем. И если 
понимать таким образом Вене-
цию, то куда же мы, наши дети 
и внуки денемся без пьяццы 
Сан-Марко, которую Наполеон 
с восторгом называл лучшей 
гостиной Европы, без фресок 
Тинторетто, без холстов Тициа-
на, Карпаччо, Джотто, Белли-
ни, без церкви Санта Мария 
делла Салюте и церкви Санти 
Джованни е Паоло. Это и наша 
культура тоже, это наше досто-
яние. Вот теперь вода затопила 
крипту нашей великолепной 
базилики Сан-Марко. В этой 
церкви огромное количество 
того, на чем держится и наша 
жизнь, включая мощи еванге-
листа Марка и колонны второ-
го храма. Это то же самое, если 
бы затопило вышедшей из бе-
регов Нерлью шедевр — цер-
ковь Покрова. Наш, русский 
шедевр, но и итальянский, и 
британский, и французский 
тоже. Потому что, если пони-
мать Россию умом, то образо-
ванному итальянцу, французу 
и англичанину без церкви По-
крова на Нерли было бы так же 
худо, как без церкви Сан-Мар-
ко или без собора Нотр-Дам де 
Пари. Разве этот шедевр не наш 
с вами, разве восстановить его 
после пожара — не в наших с 
вами интересах? Да хотя бы из 
чувства благодарности за те 
минуты счастья, которые пода-
рил каждому приехавшему в 
Париж остров Сите.

А если бы Соборную пло-
щадь Кремля затопила бы (не 
дай Бог) вышедшая из берегов 
Москва-река? Не сомневайтесь: 
мы получили бы любую помощь 
отовсюду. И не только потому, 
что Московский Кремль — дети-
ще итальянца Аристотеля Фьо-
раванти, а потому что это и рус-
ская, и наша общая с миром гор-
дость.

Если, конечно, понимать 
Россию умом. 
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Церкви великого архитектора Андреа Палладио — Сан-Джорджо Маджоре и Реденторе.

Alta acqua — даже вода в Венеции называется как Возрождение — высокой.

Стулья на воде, как фламинго. Высокое искусство отражения в высокой воде. Вода пришла в отель.

Выход на Сан-Марко. Крипта великого собора затоплена. Высокая вода пришла в город.
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